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Ирина Ивойлова

КОМИТЕТ Госдумы по образо-
ванию не поддержал поправку 
в проект закона «Об образова-
нии» сделать бесплатным второе 
высшее образование. 

Ко второму чтению проекта, 
который 11 декабря должен рас-
сматриваться Госдумой, посту-
пило около 1600 поправок.  Сре-
ди тех, которые предлагается от-
клонить — предложение депута-
тов-коммунистов убрать из па-
раграфа о гарантиях на бесплат-
ное высшее образование строку 
«если образование данного уров-
ня получается впервые». 

Государство гарантирует сей-
час получение только одного бес-
платного высшего образования. 
Но как быть, если рынок вынуж-
дает специалистов переучивать-
ся? Иногда в том числе и в инте-

ресах государства? Председатель 
Комитета Госдумы по образова-
нию Александр Дегтярев напом-
нил: такая поправка приведет 
к увеличению расходов бюджета. 

— Если есть интерес работода-
теля в получении нового образо-
вания работника, он для этого 
находит средства, — считает 
Александр Дегтярев. 

Вице-спикер Госдумы Людми-
ла Швецова допускает, что 
у граждан может быть возмож-
ность получить второе образова-
ние за счет государства, но в ис-
ключительных случаях. 

— Например, нужно сегодня 
укрепить космическую отрасль, 
направить туда 100 высококва-
лифицированных специалистов, 
которые должны закончить два 
высших учебных заве-
дения. На это выделяют-
ся специальные деньги.

ПРОЕКТ Второе высшее
образование останется
платным 

Второй диплом — 
за деньги

Светлана Батова 

ВЧЕРА в Москве состоялась 
презентация такси, где пассажир 
уже сегодня может расплатиться 
за поездку кредитной карточкой. 
А в ближайшие три года такую 
услугу должны будут предостав-
лять пассажирам большинство 
легальных таксомоторов. 

Напомним: летом городской 
департамент транспорта пред-
ставил концепцию организации 
таксоперевозок. По замыслу сто-
личных властей, все машины 
должны быть желтого цвета, ра-
ботать по единым тарифам, а кро-
ме того принимать не только на-
личные деньги, но и кредитные 
карты. Причем последнее усло-
вие — только рекомендация. Но 
многие владельцы таксомоторов 
так не считают. Обойтись без на-

личности в столичном такси 
можно было при желании и рань-
ше, но не без хлопот. Сначала 
надо было найти компанию, пре-
доставляющую такую услугу, за-
ранее предупредить оператора, 
что будете расплачиваться карто-
чкой, а кроме того, водитель дол-
жен уметь пользоваться аппара-
том. По словам Богдана Коношен-
ко, председателя комитета Мос-
ковской торгово-промышленной 
палаты по вопросам развития 
транспортного обслуживания 
пассажирских перевозок легко-
вым автотранспортом, на самом 
деле сегодня примерно у трети 
легальных таксистов есть воз-
можность принять оплату карто-
чкой. Но, к сожалению, даже если 
в машине есть терми-
нал, он валяется разря-
женным в бардачке. 

УСЛУГИ В Москве такси
начали принимать оплату
кредитками 

Чаевые —
тоже по безналу 
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Только в «РГ» Глава «ЛУКОЙЛа» Вагит Алекперов 
о ценах на нефть, бензин и сланцевой революции

Картина маслом

Татьяна Смольякова

В 
Госдуме поддержали пред-
ложение вице-премьера по 
социальной политике Оль-

ги Голодец о пенсионном стаже 
женщин, имеющих детей. Его она 
вчера высказала в интервью 
«Российской газете».

И сообщила, что уже дала по-
ручение разработать поправки 
в законодательство об учете 
в трудовом стаже женщины все-
го времени, проведенного в де-
кретном отпуске независимо от 
количества детей. Первый зам-
председателя Комитета Госдумы 
по вопросам семьи, женщин 
и детей Ольга Баталина заявила, 

что депутаты однозначно подде-
ржат такой законопроект, пос-
кольку это правильный и спра-
ведливый подход. Сегодня в тру-
довой стаж засчитывается мак-
симум три года — дважды по пол-
тора за двоих детей. А если рож-
дается третий ребенок, то время 
ухода за ним Пенсионным фон-
дом уже не  засчитывается . 
И женщина оказывается перед 
выбором: либо дети, либо пен-
сия. «РГ» неоднократно писала 
об этой несправедливой ситуа-
ции, потом ее обсуждали на дис-
куссионных площадках, когда 
шла работа над Страте-
гией развития пенси-
онной системы. 

Юлия Кривошапко

Т
опливо в России будет 
дорожать в основном 
из-за роста акцизов, 
считает глава «ЛУКОЙ-
Ла» Вагит Алекперов. 

В интервью «РГ» он рассказал, 
как удержать цены на бензин, по-
чему нельзя переносить сроки за-
прета топлива низкого экологи-
ческого стандарта «Евро-2», 
сколько в следующем году будет 
стоить нефть, кого можно допус-
кать к российскому шельфу 
и куда приведет Северную Аме-
рику сланцевая революция. 

Федеральная антимонопольная 
служба считает, что запрет 
«Евро-2». нужно  отложить. Что 
вы думаете по этому поводу?
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: Я считаю, что если 
и дальше откладывать запрет 
«Евро-2», ничего, кроме недоуме-
ния, у общества это не вызовет. Во-

первых, ситуация в экологии. Чем 
дольше мы оттягиваем переход на 
более качественное топливо, тем 
больше вреда наносим окружаю-
щей среде, которая и без того ис-
пытывает повышенную нагрузку. 

Во-вторых, чисто экономичес-
кие соображения. Большинство 
автоконцернов уже давно выпус-
кают машины, которые ориенти-

рованы на топливо «Евро-5». 
И люди, покупая автомобили, все 
чаще делают выбор в пользу ка-
чества и долговечности. Топливо 
должно быть соответствующим. 
В противном случае, какой тогда 
смысл покупать дорогой автомо-
биль?

В общем, откладывать запрет 
«Евро-2», на мой взгляд, больше 

нельзя. Для этого нет никаких 
объективных причин. Кстати, за-
прещая потребление какого-то 
вида топлива, логично было бы 
запретить и его производство.

Некоторые эксперты говорят, 
что, если запрет на «Евро-2» вве-
дут, на рынке будет дефицит, 
поскольку нефтяники не готовы 
производить более качественное 
топливо. И оно подорожает. Та-
кое может случиться?
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: По нашим прогно-
зам, спрос на топливо в России 
будет увеличиваться на 2—3 про-
цента в год. Но даже в этом случае 
дефицита, я уверен, не будет. Все 
сроки модернизации нефтепере-
рабатывающих заводов, которые 
были прописаны в четы-
рехсторонних соглаше-
ниях, соблюдаются.

РЕЗОНАНС Госдума поддержала Ольгу Голодец  и нашу газету в том,
чтобы включать декретный отпуск в трудовой стаж женщин

Домой, на работу

3
ГАИ заявляет, что за езду 
без доверенностей никого 
не наказывают

4
Военные пенсии в 2013 году 
будут индексироваться 
дважды

6
Сергей Иванов призывает 
наращивать экспорт образо-
вательных услуг

8
МИД России обнаружил 
большие проблемы с соблю-
дением прав человека 
в странах Евросоюза

9
Михаил Барышников впер-
вые показывает публике 
свое собрание графики и 
живописи

11
В Сочи стартует финал 
Гран-при по фигурному 
катанию

Вагит Алекперов: Cтабилизировать 
цены на топливо поможет гибкая 
шкала акцизов.

Текст вчерашнего интервью Ольги Голодец — на сайте www.rg.ru/art/706840.

Халк
заявил 
о желании 
покинуть 
«Зенит»
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Австралийский доллар  32,2999
Азербайджанский манат  39,3307
Армянский драм***  76,1544
Белорусский рубль****  36,0509
Болгарский лев  20,6633
Бразильский реал  14,5408

Венгерский форинт**  14,2751
Вон Республики Корея***  28,5075
Датская крона*  54,1694
Доллар США  30,8235
Евро  40,4127
Индийская рупия**  56,5517

Казахский тенге**  20,4909
Канадский доллар  31,0783
Киргизский сом**  65,0818
Китайский юань*  49,5220
Латвийский лат  58,0262
Литовский лит  11,7039

Молдавский лей*  25,0883
Новый румынский лей*  89,0698
Новый туркменский манат  10,8153
Норвежская крона*  54,9223
Польский злотый*  97,8835
СДР  47,4651

Сингапурский доллар  25,3087
Таджикский сомони*  64,7743
Турецкая лира  17,2729
Узбекский сум***  15,6227
Украинская гривна*  37,6516
Фунт стерлингов  49,6567

Чешская крона*  16,0105
Шведская крона*  46,7873
Швейцарский франк  33,2831
Южноафриканский рэнд*  35,0550
Японская иена**  37,4572

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.12.12
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Может ли россиянин 

взять в Беларусь охот-

ничий нож? / стр. 4

В НОМЕРЕ

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Вышел в свет очеред-
ной номер «РГ-неделя»
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События и комментарии

Андрей Хазов,
генеральный директор компании 
по трансферу технологий и 
инновационному менеджменту, 
Екатеринбург

Думаю, спокойно позволить себе та-

кую заботу о сотрудницах может толь-

ко крупный и средний бизнес. Для ма-

лых предприятий это может оказаться 

непосильным бременем: часто у «ма-

лышей» нестабильный финансовый 

поток, да и прибыль может быть не-

большой. А регулярно платить фикси-

рованные отчисления в Пенсионный 

фонд надо. 

Хотя в целом идея, безусловно, бла-

гая: главное предназначение женщи-

ны — рожать здоровых детей и спокой-

но заниматься их воспитанием, а госу-

дарство и работодатели должны вся-

чески этому способствовать. Но не 

исключено, что  после принятия тако-

го закона сложится ситуация, в кото-

рой предприниматели и скорее всего, 

думаю, представители малого бизне-

са будут опасаться принимать в штат 

женщин молодого возраста. Вместо 

этого начнут повсеместно нанимать 

их на договор подряда...  

Тут законодателям есть над чем поду-

мать. Государство, выступив с такой 

инициативой, на мой взгляд, должно 

создать для бизнеса более комфорт-

ные условия, чтобы он мог быть  спо-

собным выполнять как можно больше 

социальных гарантий.

Евгения Соловьева, 
мать пятерых детей, 
Новосибирск

Спасибо Ольге Голодец и «Российс-

кой газете», что подняли эту пробле-

му. Женщине теперь не придется вы-

бирать: либо карьера, либо семья. 

Ведь рожая ребенка, а Бог пошлет, 

второго, третьего.., она погружается 

в омут забот. Теряет при этом и доход, 

и стаж работы. Ни о каком продолже-

нии карьеры и достойной пенсии не 

может идти и речи. Сегодня этого 

многие боятся. Так что, если эта ини-

циатива будет поддержана, молодым 

женщинам не придется делать этот 

непростой и по большому счету не-

справедливый выбор — между рабо-

той и детьми. 

Ульяна Гринь,
жительница станицы Каневской, 
Краснодарский край

Я двумя руками — «за». Своевремен-

ная инициатива! Включение в пенси-

онный стаж всего того срока, кото-

рый дается на декретный отпуск, — 

эта тема для меня сейчас особенно 

близка. Год назад вышла замуж, а бук-

вально через несколько месяцев ре-

шила сменить работу — пойти в мест-

ное управление ГИБДД. Принимали 

меня, конечно, с настороженностью. 

И понятно, терять на три года сотруд-

ника из-за декрета никто не хочет. Но 

от судьбы не уйдешь — сейчас жду ре-

бенка. А перед уходом сильно рас-

строилась, узнав, что не все время, 

которое я уделю своему ребенку, 

включат в мой будущий пенсионный 

стаж. И где справедливость? Выхо-

дит, чтобы получать нормальную пен-

сию, вообще не надо рожать? А если 

я захочу иметь нескольких детей? 

Мне ведь сейчас всего 25 лет. Так что 

спасибо Ольге Голодец за хорошую 

инициативу.

Светлана Найденова, 
руководитель департамента 
семьи, опеки и попечительства 
администрации, Самара

Любое изменение в законодательс-

тво, направленное на поддержку ма-

теринства и детства, положительно 

влияет на демографическую ситуа-

цию. И это подтверждает реальная 

практика. Так на протяжении послед-

них 3—4 лет, когда начали действовать 

меры семейной поддержки на феде-

ральном и региональном уровне (вы-

платы за рождение третьего ребенка, 

при рождении тройки и так далее) 

рождаемость, допустим, в Самаре 

постоянно растет. Свою положитель-

ную роль, думаю, сыграет и включе-

ние декретного отпуска в пенсионный 

стаж.  Кроме того, это  снимет остроту 

проблемы с нехваткой мест в детских 

дошкольных учреждениях, особенно 

в ясельных группах, которых сегодня 

остается все меньше. Женщины будут 

спокойно растить своих малышей, не 

опасаясь за «нищую» старость.

Алевтина Хрунова, 
ветеран труда, Сызрань

Как бы парадоксально  ни звучало это 

от женщины, но я считаю, что пенси-

онные начисления должны начис-

ляться только исходя из стажа реаль-

ной работы человека на производс-

тве и его заработка, а, следовательно, 

его отчислений в ПФР. 

Я проработала на заводе почти 45 лет, 

но получаю практически такую же 

пенсию, как моя соседка (мать четве-

рых детей), которая почти не работа-

ла, а только растила потомство...  Сло-

вом, мало что в пенсионную копилку 

отчислила.  Сегодня у нее и пенсия, и 

помощь  детей…

Если государство хочет поддержать 

мам, то пусть делает это за счет каких-

то специальных фондов, а не переде-

лом налогов. Так если  у нас еще и уче-

бу в вузе начнут засчитывать в стаж, 

то вечные студенты будут получать 

пенсии как ветераны труда и жить 

припеваючи.

Подготовили: 
Наталья Решетникова 
(Новосибирск) Ольга Бондаренко 
(Краснодар), Дарья Кезина 
(Екатеринбург), Ирина Чечурина 
(Самара).

Кира Латухина, Ашхабад

В
чера президент России 
отправился на заседа-
ние Совета глав госу-
дарств СНГ в Туркме-
нистан. Это уже третий 

город, который он посетил за эту 
неделю: в понедельник Владимир 
Путин был в Стамбуле, а во втор-
ник — в Сочи. Российский лидер 
призвал вступать в Таможенный 
союз и раскритиковал ОБСЕ за 
обслуживание интересов отде-
льных стран.

Во дворец «Рухыет» прибыли 
высокопоставленные делегации 
из всех 11 стран Содружества: по-
мимо российского и туркменско-
го лидеров, это президенты Арме-
нии, Белоруссии, Казахстана, Тад-
жикистана, Узбекистана, Украи-
ны, премьер-министры Азербайд-
жана и Молдавии, а также министр 
иностранных дел Киргизии.

После совместного фотогра-
фирования лидеры отправились 
на переговоры. В повестке было 
два десятка тем, в их числе и пе-
реизбрание сроком на три года 
председателя исполкома — испол-
нительного секретаря СНГ Сер-
гея Лебедева.

Президент Туркменистана Гур-
бангулы Бердымухамедов пред-
ложил посмотреть на состояние и 
перспективы СНГ, наметить стра-
тегические направления взаимо-
действия и определиться по дате и 
месту проведения следующего 
саммита. Вчера было решено, что 
его примет Белоруссия и что 2013 
год станет Годом экологической 
культуры и охраны окружающей 
среды в СНГ.

Ашхабад произвел на Влади-
мира Путина очень хорошее впе-
чатление, особенно архитектура, 
причем не только старая, но и но-
вая. Российский лидер пообещал, 
что Москва будет отстаивать по-
зицию стран СНГ на саммитах 
«двадцатки» и «восьмерки» в РФ. 
Он напомнил, как на форуме 
АТЭС во Владивостоке «Россия 
старалась в выгодном свете пред-
ставить интеграционные усилия». 
Это вызвало позитивную реак-
цию партнеров по Азиатско-Тихо-
океанскому региону, добавил он.

«Надеюсь некоторых участни-
ков встречи увидеть на этих ме-
роприятиях, полагаю, что это 
было бы важным для продвиже-
ния наших общих интересов», — 
продолжил президент РФ. Он так-
же заявил, что Москва будет при-
ветствовать государства, кото-
рые захотят присоединиться к 
Таможенному союзу и ЕЭП.

Владимир Путин одобрил же-
лание Узбекистана присоеди-
ниться к зоне свободной торгов-
ли в СНГ и пообещал всячески 
этому содействовать. Он призвал 
коллег последовать его примеру, 
поддержать эту страну, и тех, кто 
подписал договор, ратифициро-
вать его до конца года, а тех, кто 

пока не решил, к нему присоеди-
ниться. «Там всего две стороны 
осталось — это Киргизия и Таджи-
кистан, но мы с коллегами в кон-
такте. Там, насколько я понимаю, 
чисто технические вопросы. Ра-
бота идет нормально», — пояснил 
Путин. Пока не присоединились 
к договору Азербайджан и Турк-
мения, пояснил помощник пре-
зидента РФ Юрий Ушаков.

Говоря о международных ор-
ганизациях, президент России 
раскритиковал действия ОБСЕ. 
«Нынешнее состояние дел в орга-
низации, к сожалению, не внуша-
ет оптимизма. ОБСЕ давно пора 
прекратить обслуживать интере-
сы отдельных стран, сосредото-
чить свое внимание на объедини-
тельные повестки, — возмутился 
он. — Рассчитываю, что в качестве 
председателя ОБСЕ в 2013 году 
Украина будет занимать именно 
такую позицию».

Еще одним шагом на пути ук-
репления экономических связей 
российский лидер назвал подпи-
сание соглашения о сотрудничес-
тве в области организации интег-
рированного валютного рынка 
СНГ. «Его практическая реализа-
ция поможет нам реализовывать 
коммерческие планы в нацио-
нальных валютах, поможет бан-
кам наших стран эффективно вы-
страивать работу, послужит ук-
реплению макроэкономической 
стабильности в регионе», — пояс-
нил он.

Владимир Путин также при-
звал страны СНГ подключиться к 
проекту ГЛОНАСС. В частности, 
он подчеркнул, что она сократит 
расходы, связанные с транспор-
тировкой грузов, и повысит безо-
пасность. «Видим хорошие перс-
пективы для внедрения подоб-
ных систем в странах Содружест-
ва», — отметил он.

На саммите была принята де-
кларация о дальнейшем развитии 
всестороннего сотрудничества. 
Один из важных показателей — ди-
намика роста торгово-экономи-
ческих отношений. Нужно сде-
лать акцент на продукции высо-
котехнологичных отраслей, убеж-
ден президент Туркменистана. То-
варооборот по итогам прошлого 
года между странами СНГ превы-
сил 281 млрд долларов — рост со-
ставил 36 процентов. Впрочем, за 

первое полугодие этого года он 
вырос лишь на процент — почти до 
136 млрд долларов.

Ранее Ушаков говорил, что 
ключевой темой взаимодействия 
СНГ в сфере экономики в 2013 
году будет сотрудничество в об-
ласти связи и информатизации. 
По его словам, речь может идти о 
создании государственных инфор-
мационных систем паспортно-ви-
зовых документов нового поколе-
ния и использовании их в СНГ, а 
также о развитии электронного 
документооборота, создании сис-
тем мониторинга и оперативного 
обмена информацией о состоянии 
национальных рынков труда.

По традиции лидеры заседали 
без присутствия журналистов. О 
том, что происходило на самми-
те, журналистам рассказывали 
представители делегации. Россия 
довольна обсуждением, сообщил 
пресс-секретарь президента РФ 

Дмитрий Песков. «Считаем, что 
это была очень хорошая возмож-
ность по повышению эффектив-
ности международного авторите-
та СНГ, — пояснил он. — СНГ явля-
ется развитой международной 
интеграционной структурой, но 
одновременно является прекрас-
ной питательной средой для вы-
зревания более продвинутых 
форм интеграции — ЕврАзЭС, Та-
моженный союз, ЕС».

На саммите подробно говори-
ли о борьбе с наркотрафиком, 
терроризмом и оргпреступнос-
тью. Участники решили активи-
зировать сотрудничество по сов-
местной подготовке специалис-
тов по антитеррористической де-
ятельности, а также по вопросам 
материально-технического обес-
печения таких подразделений.

«По всей видимости, должно 
быть принято решение о созда-
нии Совета руководителей под-
разделений финансовой разведки 
государств СНГ», — заметил Пес-
ков. «Это очень весомый факт в 
плане противодействия нелегаль-
ным доходам и отмыванию денег 
и по наведению порядка в финан-
совой сфере», — пояснил он. По 
его словам, обсуждалось также 
сотрудничество в военной сфере: 
«В частности, речь шла о перспек-
тивах развития объединенной 
системы противовоздушной обо-
роны стран СНГ».

Кроме того, на переговорах 
речь шла о подготовке к праздно-
ванию 70-й годовщины Победы в 
Великой Отечественной войне. 
«Это для нас чрезвычайно важно, 
это важно идеологически, мо-
рально для всех народов СНГ, ни 
одна из стран, которые здесь соб-

рались, памятников не взрывала, 
поэтому этому придается боль-
шое значение», — заявил Песков.

В кулуарах саммита Влади-
мир Путин пообщался со многи-
ми своими коллегами тет-а-тет. 
Как уточнил Дмитрий Песков, 
наиболее обстоятельный диалог 

был с украинским лидером Вик-
тором Януковичем, к перегово-
рам присоединился и президент 
Казахстана Нурсултан Назарба-
ев. Вечером лидеров ждал офи-
циальный прием от имени пре-
зидента Туркмении в честь глав 
делегаций.

РАКУРС Правительство
утвердило программу
академий наук

Сколько стоит 
ученый 

Юрий Медведев 

ПРАВИТЕЛЬСТВО утвердило программу фундамен-
тальных научных исследований государственных акаде-
мий наук на 2013—2020 годы. Об этом рассказал «РГ» за-
меститель главного ученого секретаря РАН Владимир 
Иванов. Это первая из трех научных программ, которые, 
согласно указу президента РФ, должны быть утверждены 
до конца этого года. 

Какие цели она ставит? Это, в частности, повышение 
роли академического сектора науки в научном обеспече-
нии социально-экономического развития страны, техно-
логического прорыва и национальной безопасности, раз-
витие кадрового потенциала отечественной науки и об-
разования. Среди задач — укрепление научных связей 
между государственными академиями наук и организа-
циями, проводящими фундаментальные исследования, 
а также интеграция академической и вузовской науки. 

Оцениваться программа будет ежегодно по пяти целе-
вым индикаторам. Среди них — публикации в научных 
журналах, число патентов, доля молодых ученых в воз-
расте до 39 лет, затраты на исследования и разработки, 
приходящиеся на одного ученого. Например, для Россий-
ской академии наук число ежегодных публикаций в оте-
чественных и международных научных журналах долж-
но за восемь лет возрасти с 47,4 тысячи до 50 тысяч 
в 2020-м, а в мировых научных журналах, входящих 
в базу данных мировая сеть, — с 15,9 тысячи до 19 тысяч. 

Почему закладывается довольно незначительный 
рост этого практически главного показателя, который 
характеризует эффективность работы академического 
ученого? По мнению Владимира Иванова, ответ нужно 
искать в показателе внутренних затрат на исследования, 
которые бюджет готов вкладывать ежегодно в одного 
ученого. Они увеличатся с нынешних 272 тысяч рублей 
до 280 тысяч в 2020 году. А в 2014—2017 годах будут даже 
меньше, чем в 2013-м. Чудес не бывает: сколько потра-
тим на науку, такую и получим отдачу. 

КРЕМЛЬ Владимир Путин 
огласит Послание 
Федеральному Собранию 
в День Конституции РФ

Код года 2013

Сергей Ванин

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин обратится с еже-
годным Посланием к Федеральному Собранию 12 дека-
бря. Об этом вчера сообщила пресс-служба главы госу-
дарства.

Это событие совпадет с Днем Конституции Российс-
кой Федерации. Нынешнее Послание будет девятым у 
президента РФ Владимира Путина, и девятнадцатым по 
счету за всю историю их оглашения. 

Послание имеет конституционный статус — оглашение 
документа, согласно Основному Закону, является не толь-
ко правом президента, но и его обязанностью. В Послании 
излагается позиция главы государства по основным на-
правлениям внутренней и внешней политики на текущий 
год и ближайшую перспективу. В нем также содержится 
информация о важных решениях президента, принятых 
им в соответствии с конституционными полномочиями. 
Послание является главным программным документом 
российской власти, в нем указываются приоритетные на-
правления развития страны, средства и способы решения 
поставленных задач. Структура документа выдерживает-
ся в традиционных соотношениях: две его трети посвяще-
ны внутренним проблемам страны и одна треть — между-
народной проблематике. 

Практику ежегодных обращений с Посланиями ввел 
первый президент России Борис Ельцин, который впервые 
огласил подобный документ 24 февраля 1994 года. Что ка-
сается Владимира Путина, то он в качестве главы государс-

тва впервые обратил-
ся с Посланием к Фе-
деральному Собра-
нию 8 июля 2000 
года. За два срока 
своего пребывания 
на президентском 
посту он восемь раз 
исполнял эту мис-
сию. Многие задачи, 
поставленные в его 

Посланиях, которые касались самых разнообразных сфер: 
политики, национальной безопасности, модернизации, 
экономики, сбережения народонаселения, борьбы с бед-
ностью и пр., — уже выполнены или на стадии выполнения. 
Но есть и такие, которые решить не удалось. 26 мая 2004 
года Владимир Путин в Послании поставил цель удвоить 
ВВП не за 10 лет (так заявлялось ранее), а уже к 2010 году. 
Эта цель не была достигнута отчасти из-за мирового фи-
нансового кризиса.

Сменивший Владимира Путина на президентском пос-
ту Дмитрий Медведев впервые обратился с Посланием 
5 ноября 2008 года. Инициативы, изложенные в этом до-
кументе, вошли в историю тем, что привели к внесению 
изменений в Конституцию РФ, которые увеличили сроки 
полномочий президента страны до 6 лет, а Госдумы — до 
5 лет. В завершающем президентский срок Послании 22 
декабря 2011 года Дмитрий Медведев предложил ряд ини-
циатив по дальнейшему развитию политической системы 
страны. Впоследствии были приняты законы о прямых 
выборах руководителей субъектов РФ, об упрощенном 
порядке регистрации партий, об освобождении партий от 
сбора подписей избирателей на всех выборах, за исключе-
нием президентских.

Ежегодное Послание президента, как правило, гото-
вится в закрытом режиме. Лишь однажды, в 2010 году, за-
нимавший тогда пост президента Дмитрий Медведев в по-
рядке эксперимента заранее опубликовал концепцию 
Послания, изложив ее в статье «Россия, вперед!», и при-
звав сограждан к широкому обсуждению.

Церемония традиционно проходит в Георгиевском 
зале Большого Кремлевского дворца — парадной резиден-
ции президента. На заслушивание Послания, кроме пар-
ламентариев, приглашаются члены правительства, пред-
седатели Конституционного, Верховного и Высшего ар-
битражного судов, Генеральный прокурор РФ, председа-
тель Центральной избирательной комиссии, председа-
тель Счетной палаты РФ, члены Госсовета и главы основ-
ных конфессий — всего около тысячи человек. Традицион-
но идет прямая трансляция выступления президента в 
теле- и радиоэфире. На сей раз, по сообщению РИА Ново-
сти, церемонию будут транслировать в прямом эфире 
Первый канал, «Россия 1» и «Россия 24».

Во дворец «Рухыет» прибыли высокопоставленные делегации из всех 11 стран Содружества.

Церемония тради-
ционно проходит 
в Георгиевском зале 
БКД

Домой, на работу
Вчерашнюю реакцию 
депутатов  Госдумы 
можно отнести в разряд 

хоть и приятных, но нетипичных 
случаев. Мы, кажется, уже при-
выкли к тому, что газеты пишут — 
«караван идет». То есть на вы-
ступления прессы — ноль внима-
ния. И объяснение тому простое — 
в наших газетах в последние годы 
появилось слишком много так на-
зываемой заказухи, когда одни 
группы бизнесменов, чиновни-
ков сводят счеты с другими. Это 
большие громкие публикации с 
разоблачениями. И большинство 
читателей не могут понять, что в 
них правда, а что оскорбитель-
ный вымысел. Даже вынуждены 
были повысить ответственность 
за клевету в СМИ. 

Но наш-то пример, о котором 
сейчас идет речь, нетипичный 
случай. И поэтому вдвойне при-
ятно, что депутаты так оператив-
но отреагировали на интервью в 
«Российской газете», которое не 
назовешь сенсационным разо-

блачением, но которое несет в 
себе здравую идею, разумное 
предложение — засчитывать в 
трудовой стаж время ухода за 
каждым ребенком, независимо 
от того, какой он по счету.  

Но это предложение еще не 
стало законом. И «Российская га-
зета» берется проследить его про-
хождение от идеи — к законопро-
екту, от первого чтения депутата-
ми — до голосования в Совете Фе-
дерации. И, наконец, «РГ», как 
официальный публикатор, напе-
чатает на своих страницах этот 
закон. Мы все должны сделать так, 
чтобы этот процесс не растянулся 
на непонятно долгое время.

Приглашаем наших читате-
лей на сайт «РГ». Здесь вы смо-
жете поддержать (дополнить или 
возразить) идею, высказанную 
вице-премьером по социальной 
политике Ольгой Голодец.

Продолжение интервью 
с Ольгой Голодец читайте в 
сегодняшнем номере «РГ-Неделя».
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КАК ВАМ ЭТО?

Гагарин, Ахматова, Чехов... Они были третьими детьми в семье. Их мамам воспитание таких великих детей в сов-
ременной России не включили бы в пенсионный стаж.

Президент Владимир Путин принял участие в саммите СНГ в Ашхабаде 

Совет одиннадцати

Акцент

 Товарооборот по итогам 
прошлого года между 
странами СНГ превысил 
281 млрд долларов — рост 
составил 36 процентов
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ПРОВЕРКА СЛУХА

ГАИ заявляет,
что
за отсутствие
доверенностей
никого
не наказывают

ДОВЕРИЛ 
ДО ШТРАФА

Владимир Баршев

В РЯДЕ СМИ и на информацион-
ных лентах прозвучали новости 
о том, что сотрудники ГИБДД 
якобы наказывают водителей, 
если те управляют автомобилем 
без доверенности. Причем по не 
понятной причине жалобы на-
правляются страховым компа-
ниям и в Российский союз авто-
страховщиков, а не в ГИБДД. 

Но как выяснилось, жалобщи-
ки не предоставляют ни конк-
ретных фактов, ни документов, 
ни сведений о том, кто был та-
ким образом наказан, ни где это 
произошло и какой инспектор 
оформил соответствующий про-
токол. То есть получается, что 
это попросту навет? 

Как заявили в РСА, несмотря 
на то, что страхователи обраща-
ются в союз с вопросами и жало-
бами, касающимися принуди-
тельного направления транспор-
тных средств на штрафстоянки, 
РСА не располагает документа-
ми, подтверждающими данные 
факты. При этом в РСА отмети-
ли, что в настоящее время у мно-
гих водителей возникают вопро-
сы, связанные с новым поряд-
ком, который союз старается 
разъяснять.

В то же время в Главном уп-
равлении по обеспечению безо-
пасности дорожного движения 
заявили, что с 24 ноября ни од-
ной подобной жалобы в адрес 
Госавтоинспекции от водителей 
не поступало. Напомним, что 
именно с 24 ноября вступили в 
силу поправки в Правила до-
рожного движения, согласно ко-

торым водитель не обязан во-
зить с собой, а уж тем более 
предъявлять сотруднику ДПС 
доверенность на управление ав-
томобилем. Согласно этим поп-
равкам, у водителя должны 
быть на руках три документа. 
Это свидетельство о регистра-
ции автомобиля, водительское 
удостоверение (права) и полис 
ОСАГО. 

Понятно, что в случае если 
полис ограничивает круг лиц, 
допущенных к управлению, то 
тот, кто сидит за рулем, должен 
быть вписан в него. Если полис 
без ограничения круга лиц, то и 
этого не требуется. 

Но таким образом были ис-
правлены правила. А вот в Ко-
дексе об административных 
правонарушениях РФ в части 
первой статьи 12.3 все осталось 
без изменений.

 Там прописано, что за уп-
равление без документов на 
право управления, регистраци-
онных документов, а равно до-
кументов, подтверждающих 
право владения, пользования 
или распоряжения транспорт-
ным средством в отсутствие его 
владельца налагается штраф в 
размере 100 рублей. 

Но штраф — не самое страш-
ное. В качестве обеспечительной 
меры — задержание автомобиля с 
помещением его на спецстоянку. 

Однако в ГАИ предвидели та-
кую возможность и заранее, до 
вступления в силу поправок в 
правила разослали указание 
всем подразделениям, чтобы не 
привлекать водителей к ответс-
твенности за управление авто-
мобилем без доверенности. 

Надо сказать, что и чисто 
юридически вменить в вину во-
дителю в подобной ситуации не-
чего. Нельзя нарушить пункт 
КоАП. Можно нарушить пункт 
правил. А именно правил в дан-
ной ситуации водитель не нару-
шает. 

В Госавтоинспекции заяви-
ли, что если подобные факты 
привлечения к ответственности 
где-либо имели место, а тем бо-
лее если где-то за управление 
автомобилем без доверенности 
автомобилиста оштрафовали 
или задержали его транспорт-
ное средство, Главное управле-
ние по обеспечению безопас-
ности дорожного движения 
МВД России готово незамедли-
тельно рассмотреть жалобу 
гражданина и наказать винов-
ных сотрудников. 

Жаловаться на инс-
пектора надо
не страховщикам,
а руководству 
ГИБДД, указав кон-
кретные факты

Сотрудничество Дмитрий Медведев принял участие во встрече
глав правительства ШОС

Шанхайский счет

Владимир Кузьмин, Бишкек 

В
чера в киргизской сто-
лице состоялась встре-
ча Совета глав прави-
тельств государств — 
членов Шанхайской ор-

ганизации сотрудничества 
(ШОС).

Делегации России, Китая, Ка-
захстана, Киргизии, Таджикиста-
на и Узбекистана, а также стран 
— наблюдателей при ШОС своей 
основной целью поставили об-
суждение конкретных практи-
ческих шагов, которые позволи-
ли бы государствам не останав-
ливаться в развитии на очеред-
ной волне мирового экономичес-
кого кризиса. «Текущая эконо-
мическая ситуация остается не-
простой, — напомнил коллегам 
премьер-министр России Дмит-
рий Медведев, — но государствам 
— участникам ШОС в целом уда-
ется справляться с наиболее ост-
рой фазой экономического кри-
зиса».

Преувеличивать успехи ник-
то, впрочем, тоже не собирался. 
Отрицать очевидные тенденции 
было бы глупо: рост ВВП отде-
льных стран во всем мире снижа-
ется. «Мы не живем в безвоздуш-
ной среде, — заявил глава россий-
ского правительства. — Замедле-
ние мировой экономики в любом 
случае сказывается и на наших 
странах».

Противостоять этому можно 
только дальнейшей экономичес-
кой интеграцией в рамках орга-

низации. «На передний план в на-
шей организации выходит обес-
печение устойчивого развития 
через объединение усилий и со-
гласование экономической поли-
тики», — считает Медведев. Не 
последнюю роль будет играть ин-
тенсификация торгово-инвести-
ционных связей.

— Успешное решение этой за-
дачи позволит более энергично 
подключаться и нашим партне-
рам по диалогу, и наблюдателям. 
Здесь есть неплохие возможнос-
ти, — уверен премьер-министр 
России.

В ходе обмена мнениями главы 
правительств стран ШОС называ-
ли самые разные отрасли, где мож-
но было бы, по их мнению, органи-
зовать успешное сотрудничество. 
Говорили о возможностях в тор-
говле, энергетике, телекоммуни-
кациях, науке и технологиях, об-
разовании, ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций.

Российская сторона важней-

шей темой для ШОС считает 
транспорт: развитие транспорт-
ной инфраструктуры, создание 
высоких современных логисти-
ческих цепочек. «В высокой сте-
пени готовности находится в на-
стоящее время соглашение о со-
здании благоприятных условий 
для международных автомобиль-
ных перевозок, — напомнил Дмит-
рий Медведев. — Я думаю, мы мог-
ли бы обеспечить его скорейшее 
подписание». Он также предло-
жил согласовать и принять про-
грамму скоординированного 
развития дорог стран ШОС.

Транспортный и транзитный 
потенциал ШОС видят не только 
в Москве. Премьер-министр Ка-
захстана Серик Ахметов напом-
нил, что его страна уже активно 
работает над строительством 
транспортного коридора Запад-
ная Европа — Западный Китай. «К 
2015 году мы завершим его со-
здание», — сообщил глава прави-
тельства Казахстана.

В условиях мирового кризиса 
реализация любых проектов 
упирается в недостаточное фи-
нансирование. В ШОС эти вопро-
сы планируют решать за счет 
Фонда развития или Специаль-
ного счета и Банка развития ор-
ганизации. «Здесь существуют 
различные варианты, — заметил 
Дмитрий Медведев. — Давно пора 
эту работу завершать. Пора со-
гласовать окончательную пози-
цию, которая будет использовать 
как уже существующие кредит-
но-банковские институты, так и 
те возможности, которые могут 
быть созданы в дальнейшем». 

В российской делегации в 
этой связи ранее подчеркнули, 
что вопрос создания спецсчета 
от теории переходит к практи-
ческому обсуждению. Правда, 
источник в то же время дал по-
нять: никаких решений по объ-
емам фонда, взносам и механиз-
мам его работы пока нет, но и 
против создания подобных фи-
нансовых механизмов никто не 
выступает. Наоборот, вчера и Ки-
тай, и Казахстан, и другие стра-
ны неоднократно говорили о не-
обходимости скорейшего согла-
сования этого вопроса. Однако 
не все пока готово для этого. Так, 
министр финансов России не-
сколькими днями ранее заявлял, 
что существующее финансово-
экономическое обоснование со-
здания Банка развития ШОС тре-
бует доработки и будет готово 
только в первом квартале 2013 
года. Так что в Бишкеке главы 

правительств ограничились 
лишь соответствующим заявле-
нием.

Подробно обсуждался пере-
чень мероприятий по дальней-
шему развитию проектной де-
ятельности до 2016 года. Все 
спорные моменты, по которым 
возражал Узбекистан во время 
встречи ШОС в формате минист-
ров иностранных дел, как уверя-
ли в аппарате премьер-министра 
Киргизии, ко встрече в Бишкеке 
были согласованы.

Заниматься этим кругом ак-
туальных теперь для ШОС воп-
росов предстоит новому гене-
ральному секретарю от России 
Дмитрию Мезенцеву. В долж-
ность он вступит с 1 января 2013 
года.

После встречи с коллегами по 
ШОС премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел ряд двусторон-
них встреч. В частности,  у него 
состоялись переговоры с главой 
правительства Киргизии Жанто-
ро Сатыбалдиевым. Как и обеща-
ла российская сторона ранее, на 
этой встрече министерства фи-
нансов двух стран подписали со-
глашение об оказании Бишкеку 
безвозмездной финансовой по-
мощи в объеме 25 миллионов 
долларов.

Дмитрий Медведев первейшей 
задачей считает обеспечение 
устойчивого развития стран — 
участниц ШОС.

ЦИК  Владимир Чуров
увеличивает штат

Центризбирком 
идет навырост

Екатерина Власова

В БУДУЩЕМ году аппарат Центризбиркома увеличится 
на 50 человек. Об этом сообщил секретарь ЦИК Николай 
Конкин после вчерашнего заседания.

Для пятидесяти новых чиновников работа найдется. 
Увеличение штата прежде всего связано с ростом числа 
политических партий и необходимостью укрепить два 
управления аппарата ЦИК. 

Во-первых, это управление организации избиратель-
ного процесса, где есть отдел по взаимодействию с поли-
тическими партиями. 

«Одно дело, раньше было 7 партий, сегодня их 44», — 
напомнил Конкин, и их количество еще может возрасти. 
Во-вторых, дополнительные сотрудники придут на рабо-
ту в контрольное управление, которое занимается еже-
квартальной отчетностью партий. 

Таким образом, штат Центризбиркома вырастет до 
302 человек.

В то время, когда пятьдесят новых сотрудников зай-
мут кресла в аппарате ЦИК, один из членов самого Цент-
ризбиркома — Татьяна Воронова — покинет  избиратель-
ное ведомство Владимира Чурова. Она перейдет на рабо-
ту в администрацию президента. «Предложение посту-
пило, я планирую его принять», — заявила Воронова. 
Предполагается, что Воронова будет работать в Департа-
менте управления внутренней политики, где будет кури-
ровать непарламентские партии.

Воронова была делегирована в состав ЦИК России по 
квоте Госдумы и представляет  «Единую Россию». Теперь 
Госдума должна своим постановлением предложить за-
мену Вороновой не позднее, чем через месяц.  Как заявил 
ИТАР—ТАСС вице-спикер Госдумы, замсекретаря Генсо-

вета «Единой Рос-
сии» Сергей Желез-
няк, «сначала Воро-
нова должна офици-
ально подтвердить 
свой переход. После 
этого во фракции на-
чнутся консульта-
ции и будет опреде-
ляться кандидатура. 

На следующей не-
деле будут пленар-
ные заседания, и, 
если к тому времени 
Татьяна примет ре-
шение, уверен, что 
лидер фракции Вла-
димир Васильев про-
ведет соответствую-
щее заседание».

Кроме того, на 
вчерашнем заседании Центризбирком оценил закон о 
прямых выборах губернаторов. 

Члены ЦИК сошлись на том, что он эффективен и дее-
способен, что и было доказано в единый день голосова-
ния 14 октября. «Его положения носят позитивный ха-
рактер и успешно применялись в единый день голосова-
ния 14 октября, — подчеркнул зампред комиссии Леонид 
Ивлев. — Закон позволил активно реализовать пассивное 
избирательное право».

Но члены ЦИК не готовы останавливаться на достиг-
нутом и отмечают, что совершенствование нормативных 
актов в этой сфере необходимо продолжить. По большей 
части речь на вчерашнем заседании шла о коррективах 
регионального законодательства. ЦИК также необходи-
мо разработать методические рекомендации по провер-
ке подписей, подаваемых в поддержку выдвижения кан-
дидатов в губернаторы. 

Рассматривая практику прямых губернаторских вы-
боров, которые вернулись после восьмилетнего переры-
ва и были проведены 14 октября, Ивлев отметил, что их 
главная особенность — участие новых политических пар-
тий и депутатов муниципальных собраний. «Новые иг-
роки во многом определили ход, течение и драйв избира-
тельной кампании», — сказал он. 

Отметил Ивлев и тот факт, что провокации, которые 
были пресечены 14 октября, стали более изощренными. 
Например, в Брянской области с мобильного телефона 
от имени Центризбиркома рассылались обращения в из-
бирательные комиссии с якобы результатами экзит-по-
лов.

Были отмечены и попытки подкупа избирателей. Не-
дорого, но для фиксации нарушений достаточно:  на сум-
му от 100 до 200 рублей. «В результате оперативно-ра-
зыскных мероприятий провокаторы задержаны», — под-
твердил Ивлев. 

А в своем итоговом постановлении Центризбирком 
дал ряд поручений избирательным комиссиям, где 8 сен-
тября 2013 года ожидаются прямые губернаторские вы-
боры.

 Речь идет об избиркомах Ингушетии, Хакасии, За-
байкальского и Хабаровского краев, Владимирской, Ма-
гаданской и Московских областей, Чукотского автоном-
ного округа.  

Акцент

 Государствам — участникам 
ШОС в целом удается справ-
ляться с наиболее острой 
фазой экономического 
кризиса

АРМИЯ Сергей Шойгу принял решения о судьбе госпиталей и военврачей

Военную медицину вылечат
Юрий Гаврилов

В
чера министр обороны Сер-
гей Шойгу разбирался с 
проблемами военной меди-

цины.
Разговор о них шел на совеща-

нии в подмосковном госпитале 
имени А.А. Вишневского. Ми-
нистр знает, что материально-
техническая база военной меди-
цины уступает федеральным и 
муниципальным организациям 
здравоохранения. По данным 
Шойгу, сегодня 72 процента зда-
ний эксплуатируется более 40 
лет, большая часть из них требу-
ет капитального ремонта или ре-
конструкции. Есть острая пот-
ребность и в новых помещениях. 

Другой проблемой является 
слабая оснащенность военно-ме-
дицинских подразделений специ-
альной техникой.

— Это очень серьезный воп-
рос, поскольку отсутствие необ-
ходимой аппаратуры означает 
невозможность оказания качес-
твенной медпомощи в полевых 
условиях, — подчеркнул на сове-
щании Сергей Шойгу. — Необхо-
димо также разобраться в при-
чинах оттока высококвалифици-
рованных кадров из военно-ме-
дицинских учреждений. Мы 
должны отдавать себе отчет в 
последствиях этой тревожной 
тенденции. Нет специалистов — 
нет качественного обслужива-
ния. Все обозначенные пробле-
мы требуют повышенного вни-
мания.

Некоторые решения по воен-
ной медицине министр обороны 
принял сразу.  Главный принцип 
здесь такой - любые изменения в 
военно-медицинской сфере не 
должны приводить к ухудшению 

положения военнослужащих, 
членов их семей и военных пен-
сионеров. Как образно выразил-
ся министр: «Нельзя выплеснуть 
вместе с волдой и ребенка».

Шойгу, в частности, заявил, 
что бездумного сокращения гос-
питалей не будет.  Трехуровневая 
система — войсковые — окружные 
(флотские) — центральные воен-
но-клинические госпитали — со-
хранится в полном объеме.  А ле-
чебные учреждения в ликвидиро-
ванных гарнизонах, скорее всего, 
передадут в ведение Федерально-
го медико-биологического агент-
ства минздрава.

Прямо на совещании Сергей 
Шойгу распорядился выделить 
на закупку высокотехнологично-
го медоборудования 1,4 милли-
арда рублей. 

До 25 декабря начальник Ген-
штаба совместно с военно-меди-
цинским главком  представит ми-
нистру предложения по совер-
шенствованию системы медобес-
печения Вооруженных сил и до-
укомплектованию медицинских 
подразделений выпускниками 
высших и средних медучрежде-
ний.  

Кроме того, до 1 февраля 2013 
года будет решен вопрос о вклю-
чении в состав ведомственных 
вузов военно-врачебных струк-
тур. К этому же сроку главком 
ВМФ доложит министру, как бу-
дут вводиться в строй госпиталь-
ные суда. По словам Шойгу, «надо 
четко понимать, где мы их будем 
применять».

По поручению министра, в 
ближайшее время департамент 
госзаказа и капитального строи-
тельства займется развитием ма-
териальной базы Военно-меди-
цинской академии. С ее переез-

дом вопрос решен окончательно: 
ВМА останется в Санкт-Петер-
бурге на прежнем месте.  «Пред-
ложения должны соответство-
вать архитектурному облику го-
рода», — подчеркнул Шойгу и ре-
комендовал привлечь к этому 
делу архитектурную обществен-
ность Северной столицы.

 С Питером связано поруче-
ние министра департаменту иму-
щества — посмотреть, какая воен-
ная недвижимость освобождает-
ся в городе и что из этого можно 
передать Военно-медицинской 
академии.

В течение пяти ближайших 
лет, а скорее всего, к 2014 году 
будет решен вопрос со строитель-
ством зданий для медицинских 
рот в базовых городках бригад. 
Начнется эта работа в местах на-
иболее массового скопления 
войск. 

 По поручению Шойгу, право-
вой департамент минобороны до 
15 января будущего года подго-
товит проект приказа о возвра-
щении военно-медицинским уч-
реждениям центрального подчи-
нения статуса федеральных бюд-
жетных учреждений. 

А к 1 марта военно-медицинс-
кий главк совместно с департа-
ментом размещения госзаказа 
сформулирует предложения о за-
купках необходимого медицинс-
кого имущества  для мобильных 
подразделений. Речь, в частнос-
ти, идет о быстро возводимых 
каркасных палатках для меди-
цинских рот мотосрелковых бри-
гад, отдельных медотрядов ВДВ и 
спецназа.

Всю эту работу министр обо-
роны Сергей Шойгу поручил кон-
тролировать своему заместите-
лю Руслану Цаликову.Сергей Шойгу дал около десятка поручений по военной медицине.

Акцент 

 Измения в медицинской 
сфере не должны ухудшать 
положение военнослужащих 
и военных пенсионеров

Увеличение штата 
Центризбиркома 
прежде всего свя-
зано с ростом 
числа политичес-
ких партий и необ-
ходимостью укре-
пить два управле-
ния аппарата

ПРЕСС-ЦЕНТР СООБЩАЕТ
В четверг 6 декабря, в 12.00, в пресс-центре «Российской газеты» прой-
дет «круглый стол» на тему: «Школьная форма: обойдемся без стан-
дартов»  с участием Валентины Ивановой — председателя обществен-
ной организации «Всероссийское педагогическое собрание»; директоров 
центров образования и лицеев. 
Аккредитация и справки по тел.: 8 (499) 257-59-79,  8 (903) 960-56-87, 
e-mail: pr@rg.ru.
Адрес пресс-центра: м. «Савеловская»,  ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й 
этаж.
Просьба иметь при себе паспорт.

ПРЕСС-ЦЕНТР СООБЩАЕТ

 В четверг, 6 декабря, в 17.00 в 
пресс-центре «Российской газе-
ты» состоится презентация 
новой книги известного публи-
циста, писателя и политичес-
кого обозревателя «РГ» Вале-
рия Выжутовича «Разговоры 
вполголоса», среди героев кото-
рой известные современники 
нашей страны.
Аккредитация и справки по 
тел.: 8 (499) 257-59-79,  8 (903) 
960-56-87, 
e-mail: pr@rg.ru.
Адрес пресс-центра: м. «Саве-
ловская»,  ул. Правды, д. 24, 
стр.4, 9-й этаж.
Просьба иметь при себе пас-
порт.
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События и комментарии

КОШЕЛЕК Индексация 
военных пенсий 
в 2013 году пройдет 
дважды

Отставникам 
задержка 
не грозит

Юрий Гаврилов

ПРЕЗИДЕНТ России подписал закон, согласно которо-
му индексация окладов в армии, полиции и Внутренних 
войсках МВД приостановлена до 2014 года. 

Как выяснил корреспондент «РГ», сделано это с единс-
твенной целью — чтобы инфляционные выплаты выросли 
одновременно во всех силовых структурах России. Напом-
ним, что по новому финансовому закону повышение де-
нежного довольствия военнослужащим было разделено на 
два этапа.  Первый— с января нынешнего года — коснулся 
только Вооруженных сил и Внутренних войск МВД.  На 
втором этапе— в январе 2013-го — значительно увеличива-
ется жалование солдат и офицеров других министерств и 
ведомств. Поэтому в минфине рассудили, что военные 
ФСБ, МЧС, ФСО, некоторых других структур могут ока-
заться в заведомо ущербном положении по сравнению с 
армейскими коллегами. Этот довод приняли во внимание 
в правительстве, и с индексацией жалования в миноборо-
ны и МВД решили повременить.

Желание финан-
систов сэкономить 
средства госбюдже-
та, тем более, что для 
этого есть веские ос-
нования, в общем-то, 
понятно.  После серь-
езного повышения 
окладов наших воен-
ных нищими уже не 
назовешь. А времен-
ная отсрочка индек-
сации армейского 
жалования большого 
ущерба их кошельку 
не принесет. С этим соглашаются даже ведомственные 
экономисты.  Главное, говорят они, чтобы такая практика 
не стала нормой при расчетах со служивыми.

Но как быть с военными пенсионерами, им-то выплаты 
в будущем году проиндексируют? На этот вопрос финан-
систы отвечают однозначным «да» и ссылаются на указ 
президента РФ № 604. По этому документу правительство 
обязано обеспечить такой рост выплат отставникам, что-
бы ежегодная денежная добавка к их пенсионному доволь-
ствию на 2 процента превышала уровень прогнозируемой 
инфляции. По базовому сценарию на 2013 год минэконом-
развития определило ее в 5,5 процента. Следовательно, во-
енные пенсии должны подрасти как минимум на 7,5 про-
цента.

Для реализации указа разработан специальный меха-
низм. В случае когда оклады военнослужащим не поднима-
ют, рассчитываемые от их размера ведомственные пенсии 
начисляют с учетом виртуально повышенного армейского 
жалования.  Такой рост в бюджете-2013 заложен дважды. С 
1 января отставникам будут начислять не 54 процента от 
новых базовых военных окладов, как это было в нынеш-
нем году, а 56.  А с октября этот показатель увеличится до 
58,05 процента. Как и было обещано, кошелек служивых 
уже потяжелел или еще потяжелеет в среднем в 2,5— 3 раза. 
Скажем, командир взвода в звании лейтенант, который в 
прошлом получал на руки 15—17 тысяч рублей в месяц, 
только за свою должность теперь имеет 20 тысяч. Еще 10 
тысяч ему гарантируют офицерские звездочки.   Если лей-
тенант выводит свой взвод в отличные, его ежемесячное 
жалование подрастает еще на 20 тысяч.  

ПОЛИЦИЯ Список самых угоняемых машин возглавили «Мазда», 
«Лада» и «Тойота»

Миллион у обочины
Тимофей Борисов

М
УР выявил предпочтения 
столичных угонщиков и 
рассказал, как собствен-

никам «железных коней» можно 
предотвратить угон.

По следам убежавших авто 
прошел сотрудник 4-й оператив-
но-разыскной части Управления 
уголовного розыска ГУ МВД Рос-
сии по Москве полковник поли-
ции Андрей Баранов. По его мне-
нию, больше всего пропадают 
« М а зд ы »  и  отеч е с т в е н н ы е 
«Лады».

Баранов знает предмет, пос-
кольку сам возглавляет в МУРе 
7-й отдел (по борьбе с преступле-
ниями в сфере криминального 
автобизнеса). Устроить брифинг 
для журналистов побудили об-
стоятельства. Гаражей и платных 
стоянок в столице стало меньше, 
а угонять машины стали чаще. 
Преступников привлекает до-
ступность того, что на обочине и 
во дворах без охраны ночуют 
миллион, а то и два, и три милли-
она рублей. 

Хотя, по словам Баранова, 
угонщикам по нраву и дешевень-
кие «Жигули». Им отдают пред-
почтение, скорее всего, потому, 
что их легче вскрыть и завести. К 
тому же отечественный авто-
пром более распространен в 
стране и при разборе угнанных 
машин проблем с реализацией 
запчастей не возникает. 

— На первом месте по количес-
тву хищений находятся машины 
марки ВАЗ, на их долю приходит-
ся 15 процентов угонов и краж. 

За 2011 год было украдено 1625 
«Лад» и «Жигулей», — сказал А. 
Баранов.

На втором месте, по статисти-
ке, приведенной оперативником 
МУРа, находятся различные мо-
дели популярной японской мар-
ки «Мазда». В процентном выра-
жении от общего числа угоны 
этих иномарок составляют13 
процентов. Всего за год украдено 
1012 машин этой марки. 

На третьем месте по популяр-
ности — автомобили «Тойота». 
Число угонов этих японок — 818, 
что составляет около 10 процен-
тов. 

Далее по убыванию рейтинг 
угонов уже совершенно пестрый. 
За первой «тройкой» следует 
«Мицубиси». Их похищено 802. 
Далее — «Хонда» — 537 автомоби-
лей. Следом «Волга» и «Газель». 
Их угнано чуть менее пятисот.

В невеселом списке присутс-
вуют и корейцы. Шестое место 
прочно занимает «Хёндай». 435 
автомобилей этой марки сбежа-
ли бесследно от своих хозяев.

Седьмое место — за японским 
«Ниссаном». Не по своей воле от 
владельцев уехали 378 машин. 

Восьмое место за немецким 
автоконцерном BMW — похище-
но 312 машины.

На девятом месте — «Дэу». Их 
угнано — 267.

Интересно, что за последнее 
время изменился криминаль-
ный почерк угонщиков. Если 
раньше, в связи с бурным разви-
тием противоугонных систем и 
сложностью подобрать к ним от-
мычки, преступники приноро-

вились воровать авто вместе с 
хозяином и оригинальными 
ключами, то теперь все опять 
вернулось на круги своя. Выки-
дывать хозяев из машин почти 
перестали. 

Баранов отметил, что в Моск-
ве в последний год практически 
не фиксируются хищения ма-
шин, сопряженные с разбоем. 

Объяснений такой динамике 
несколько. Во-первых, МУР за 
короткое время отловил несколь-
ко преступных групп, которые 
подкарауливали владельцев до-
рогих иномарок, в основном 
женщин, и брали их на «гоп-
стоп».

Баранов уточнил, что за год 
была пресечена деятельность 
примерно 20 преступных групп. 
По словам муровцев, в основ-
ным, такими преступлениями 
занимались ингушские преступ-
ные группы.

Их почерк был схожим. Они 
дожидались, пока жертва заведет 
машину, и либо сразу выкидыва-
ли ее из-за руля, либо под угро-
зой насилия садились вместе с 
хозяином в салон и выезжали за 
пределы Москвы, а потом выки-
дывали на обочину. 

Но за разбой предусмотрены 
длительные сроки заключения. 
Так что обезвреженные преступ-
ные группировки теперь еще не 
скоро выйдут из мест лишения 
свободы и вернутся к своему 
промыслу. 

То есть, с одной стороны, за-
ниматься разбоем стало пока не-
кому. А, во-вторых, автоугощи-
ки, видимо, приноровились ко 

всем новинкам противоугонной 
техники и вернулись к хорошо 
проверенному способу угона: 
либо по-ночам во дворах, либо 
днем и по вечерам на стоянках 
больших супермаркетов, скани-
руя коды сигнализаций. 

Кстати, по словам начальника 
7-го отдела, пик хищений авто-
машин приходится именно на 
ночное время суток. 

И в целом статистика и по уго-
нам, и по раскрываемости этого 
вида преступлений, в общем-то, 
неутешительная. 

— За 10 месяцев зарегистри-
ровано более 9,5 тысячи краж ав-
тотранспортных средств. Следу-
ет отметить, что из них раскрыто 
— 522, — пояснил Андрей Бара-
нов.

На руку преступникам играет 
то, что в Москве очень большое 
количество машин. Контролиро-
вать автомобильные потоки 
сложно.

 Например, за день через пос-
ты ГИБДД проезжает примерно 2 
миллиона машин. Тормозить их 
все и проверять просто нереаль-
но.

Андрей Баранов также отме-
тил, что в настоящее время в 
Москве зарегистрировано более 
4 миллионов автотранспортных 
средств. С учетом машин, имею-
щих регистрацию в Московской 
области, а это более двух милли-
онов, общее количество авто-
транспорта в Московском регио-
не составляет более 7 миллионов. 
А всего в Центральном федераль-
ном округе — почти 13 милли-
онов автомобилей.

РЫНОК ТРУДА Гастарбайтеров
снова допустили до торговли
спиртными напитками

Мигрантам 
повысили градус

Марина Грицюк

ПРАВИТЕЛЬСТВО разрешило 
иностранцам торговать в России 
алкоголем. Подписано постанов-
ление о квотах на привлечение 
иностранных работников в 2013 
году. 

Такой документ выходит каж-
дый год. Он устанавливает квоты 
на привлечение иностранных 
работников в розничную торгов-
лю и спорт. На протяжении не-
скольких лет мигрантам было 
запрещено торговать в палатках, 
на рынках и любых других точ-
ках вне магазинов, продавать в 
розничной сети фармацевтичес-
кие препараты и алкоголь, в том 
числе и пиво. Квота для спортив-
ной организации все это время 
составляла 25 процентов от об-
щего числа работников в ней. 

В нынешнем постановлении — 
на 2013 год — все эти пункты ос-
тались в силе, кроме торговли 
алкоголем. Для этого дела теперь 
можно брать на работу иност-
ранцев, но не более 25 процен-
тов от числа работающих на 
предприятии. 

«Малый бизнес неоднократ-
но обращался во властные 
структуры с просьбой пересмот-
реть постановление и разрешить 
привлекать мигрантов в сферу 
торговли на рынках, в палатках, 
потому что сейчас права малого 
бизнеса в этой части ущемляют-
ся», — сказал «РГ» вице-прези-
дент Общероссийской обще-
ственной организации малого и 
среднего предпринимательства 
«ОПОРА России» Владислав Ко-
рочкин. Он пояснил, что мигран-

там не запрещено работать в су-
пермаркетах — ни грузчиками, 
ни продавцами. И в крупных тор-
говых сетях они составляют до 
50 процентов от средней числен-
ности персонала, а иногда и бо-
лее. Малый бизнес же такой воз-
можности — использовать более 
дешевую рабочую силу — поче-
му-то лишен, недоумевает Ко-
рочкин. Получается, создаются 
неравные, неконкурентные ус-
ловия для развития малого и 
крупного бизнеса. И государство 
в этом случае взяло крен на 
крупное предпринимательство, 
заключает эксперт. 

С одной стороны, сделанное 
по алкоголю послабление помо-
жет малому бизнесу, а, с другой, 
не совсем понятна логика: поче-
му именно в этой сфере разре-
шили брать мигрантов, а не в 
фармацевтике и не для работы 
на рынках и киосках? 

В НИИ труда и социального 
страхования тоже пожали плеча-
ми. «Мы не слышали, чтобы про-
водились исследования, расче-
ты, которые бы определяли точ-
ную потребность в мигрантах 
именно в этой сфере», — сказала 
начальник отдела информацион-
ного обеспечения государствен-
ного управления института 
Юлиана Алексенцева. Она на-
помнила, что изначально огра-
ничения на привлечение миг-
рантов к торговле на рынках 
были введены для защиты оте-
чественного рынка труда, так 
как считалось, что на такой ра-
боте могут быть заняты и рос-
сийские безработные. И это от-
части оправдало надежды. 

Капитан, командир 
роты или батареи, 
ежемесячно 
получает 22 тысячи 
за должность 
и 11 тысяч за звание 

ДИСКУССИЯ Конституцию вновь 
тянут в политическую борьбу 

Переписать все!

Анна Закатнова

ЗА НЕДЕЛЮ до очередной, де-
вятнадцатой годовщины приня-
тия Конституции РФ председа-
тель Госдумы Сергей Нарышкин 
собрал политиков и юристов на 
заседание «Открытой трибуны», 
чтобы обсудить пути развития 
российской государственности. 

«Впереди у нас следующий 
год — год двадцатилетия Консти-
туции и Федерального Собра-
ния, и мы должны  его правиль-
но использовать не только для 
торжеств, — заметил собрав-
шимся Сергей Нарышкин. — 
Важно использовать этот год и 
для того, чтобы понять, а что в 
нашей правовой системе не так 
и что мы можем и должны ис-
править».

Оказывается, главное, что ле-
жит на этом пути, — это Основ-
ной Закон. Критики расходились 
только в том, нужна ли принци-
пиально новая редакция Консти-
туции или можно обойтись «кос-
метическим ремонтом». Так, ли-

дер КПРФ Геннадий Зюганов 
вновь подтвердил позицию сво-
ей партии, которая никогда не 
принимала Конституцию 1993 
года, заявив, что  Думе нужно 
рассмотреть в ближайшее время 
законопроекты о Федеральном 
Собрании, об администрации 
президента, о Конституционном 
собрании и о парламентском 
контроле. А лидер «Справедли-
вой России» Сергей Миронов 
считает, что Конституцию бы ук-
расили главы «Россия в союзе го-
сударств», «Гражданское обще-
ство» и «Контрольные органы», 
а кроме того: «С учетом разгула 
коррупции, на наш взгляд, необ-
ходимо наделить парламент воз-
можностью создавать комиссии 
по расследованию любых случа-
ев злоупотребления своими пол-
номочиями членов правительс-
тва, представителей исполни-
тельной власти, самих депута-
тов, членов избиркомов». 

«Проблема не в Конституции, 
сегодня жизнь показывает, что 
даже институты, прописанные 
там, не созрели и не работают 
эффективно и полностью, поэто-
му надо не менять Конституцию, 
а привести в порядок исполне-
ние Основного Закона», возра-
жала Ирина Хакамада. Одним из 
показателей она считает не толь-
ко повысившуюся протестную 
уличную активность, а обще-
ственные настроения, когда 
люди, может быть, «на митинги 
и не ходят, но этот протест сидит 

дома на чемоданах, и никакие 
уроки патриотизма в детском 
саду тут не помогут». 

«Конституция может приме-
няться более эффективно, — счи-
тает судья Конституционного 
суда в отставке Тамара Морща-
кова, — действительно, для этого, 
может быть, нужны какие-то до-
полнительные механизмы, со-
здаваемые как на базе нынешней 
Конституции, так и, может быть, 
частично и за счет совершенс-
твования того механизма при-
нципа разделения властей, кото-
рый заложен в Основном Законе 
страны. Я согласна с теми высту-
пающими, которые сказали, что 
механизмы контроля представи-
тельной власти за исполнитель-
ной у нас фактически отсутству-
ют». «Изменения в Конституции 
должны происходить только тог-
да, когда есть крайняя необходи-
мость», — возражал представи-
тель правительства в высших су-
дах Михаил Барщевский. Что не 
помешало ему предложить до-
полнить Основной Закон норма-
ми о запрете на смертную казнь, 
об уточнении формирования Со-
вета Федерации и гарантиями 
независимости судебной власти. 

Член политкомитета «Ябло-
ка» Виктор Шейнис тоже нашел 
чем дополнить документ. Он до-
пускает возможность поправки, 
усиливающей влияние парла-
мента на правительство: «Но 
изменения должны быть точеч-
ными, осторожными, надо дейс-
твовать скальпелем, а не топо-
ром!»

— Конституцию нельзя пре-
вращать в форму борьбы за по-
литическую власть, — укорял 
собравшихся руководитель ап-
парата Счетной палаты, один из 
авторов действующей Конститу-
ции Сергей Шахрай. Он уверен, 
что нет необходимости перепи-
сывать Основной Закон для реа-
лизации модели парламентского 
большинства, а прямые выборы 
сенаторов можно обеспечить за-
конами. Взявший слово член 
ЦИК Борис Эбзеев иронически 
заметил, что помнит, как в нача-
ле 90-х Шахрай убеждал его не 
переживать из-за отклонения ка-
кой-то поправки в текст, потому 
что был уверен: этот документ 
на два-три года. «Сегодня Конс-
титуция — это еще и 15 томов ре-
шений Конституционного суда, 
— добавил Эбзеев. — Переписать 
Конституцию — это обрекать всю 
систему госвласти приводить за-
конодательство в соответствие с 
новой Конституцией». 

Глава Комитета ГД по консти-
туционному законодательству 
Владимир Плигин трезво оценил 
уровень знаний граждан России 
о собственных правах: «Этот год 
мы должны максимально ис-
пользовать для того, чтобы боль-
шинство из нас познакомилось с 
содержанием Конституции». 

2013 год — 
год 20-летия 
Конституции РФ

Инициатива Распределять номера на машины 
в Татарстане будет компьютер

Кому выпадет 007

Светлана Брайловская,
«Российская газета», Казань

Н
ЕОБЫЧНЫЙ способ 
укрепления своего 
авторитета выбрала 
Госавтоинспекция 
Татарстана, когда за-

явила, что отныне определять но-
мера для машин будет компью-
терная программа по закону слу-
чайных чисел. Так что, если она 
заработает, так называемые 
«блатные» госномера на машину 
отныне могут выпасть абсолют-
но любому водителю, как выиг-
рышный билет в лотерею. 

Как пояснили корреспонден-
ту «РГ» в УГИБДД МВД по РТ, им 
надоели публикации в СМИ о 
том, что сотрудники Госавтоинс-
пекции торгуют номерами за 
взятки. Теперь, как уверяют в ве-
домстве, «коррупционная со-
ставляющая исключена».

— Специально для этого была 
продумана внутренняя програм-
ма, которая при присвоении го-
сударственных номеров на ма-
шину включает генератор слу-
чайных чисел и не позволяет со-
труднику закрепить определен-
ный номер по просьбе какого-ни-
будь водителя, — говорит началь-
ник отдела технического надзора 
и регистрационной работы Го-
савтоинспекции Татарстана Ра-
дик Рамазанов. — Правда, автома-
тически будут выбираться толь-
ко цифры, буквы по-прежнему 

будут присваиваться в алфавит-
ном порядке.

Кстати, буквенное сочетание 
для отдельных автолюбителей не 
менее важно, чем цифровое. Так, 
только по буквам на номерном 
знаке можно определить, кто 
едет в машине. К примеру, «О…
АА» закреплены за правительс-
твенными машинами, а также за 
главами городов и районов рес-
публики. В народе машины с та-
к и м и  н о м е р а м и  н а з ы в а ю т 
«Очень Авторитетный Автомо-
биль» или «Олы Абый Арбасы», 
что дословно переводится с та-
тарского как «телега старшего 
дяди». Кстати, сами инспектора 
признаются, что не останавлива-
ют на дороге неприкасаемые 
«О…АА». Если водители таких 
спецавто и получают штрафы за 
нарушения, то лишь в тех случа-
ях, если засняты камерами фото-
видеофиксации. 

Словосочетание «В…ТМ» 
очень модно у местной элиты, 

как госчиновников высокого 
ранга, так и крупных бизнесме-
нов. Особо нахальные водители 
на очень больших автомобилях 
порой выбирают такое смелое 
словосочетание, как «В…ОР» или 
«Х…АМ». Одно время отдельно 
взятые особы помешались на со-
четании трех Т, за которыми тут 
же закрепилось смешное назва-
ние «Три татарина». 

Что касается цифровой ком-
бинации, то сейчас в столице Та-
тарстана очень популярны три 
семерки или три девятки. Три 
шестерки выбирают только са-
мые смелые. Кстати, эти модные 
цифровые сочетания до сегод-
няшнего дня были самыми доро-
гими— 50 тысяч рублей, чуть де-
шевле обходились цифры с нуля-
ми, за исключением бондовского 
сочетания 007, дешевле всего 
стоили номерные знаки с зер-
кальным отражением цифры, 
типа 919 или 313. 

Как изменит это новшество 

ажиотаж вокруг номеров? Как 
считают водители, которые до-
ставали «блатные номера», пос-
ле  изменятся только цены: «те-
перь купить нужный номер мож-
но будет как минимум в два раза 
дороже». Другой сказал, что «та-
ким образом Госавтоинспекция 
отсекла «халявщиков», которым 
раньше сложно было отказать, а 
теперь есть на что сослаться».

— Вряд ли лотерея, которую 
придумали в Госавтоинспекции, 
сработает, — высказывает свое 
мнение региональный предста-
витель Федерации автовладель-
цев России в Казани Рамиль Хай-
руллин.— Любую компьютерную 
программу пишут люди, кто им 
мешает ее подкорректировать? 

Раз есть спрос на красивые 
цифровые сочетания и серии на 
номерах, почему же нельзя про-
давать такие номера на легаль-
ной основе?

— К сожалению, пока не полу-
чается, — отвечает Радик Рамаза-
нов. — Последние три года только 
об этом говорили, но механизм 
так и не выработан. Если бы у нас 
была возможность выставлять 
такие номера на аукцион, думаю, 
от этого выиграли бы не только 
водители, желающие их приоб-
рести, но и Госавтоинспекция, со-
трудников которой больше бы не 
обвиняли.

Акцент

 Автоматически будут выби-
раться только цифры, буквы 
по-прежнему присвоют
в алфавитном порядке

«Блатные» госномера отныне 
могут выпасть любому водителю, 
как выигрышный билет в лотерею. 

Все о военных пенсиях читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/1123
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Уважаемые клиенты!
Общество с ограниченной ответственностью Коммерчес-

кий Банк «Алтайэнергобанк» сообщает, что в соответствии с 
протоколом общего собрания участников № 1/0412-2012 от 
04.12.2012 г. принято решение об изменении местонахожде-
ния ООО КБ «Алтайэнергобанк» (прежний адрес: Российс-
кая Федерация, 649006, Республика Алтай, г. Горно-Алтайск, 
пр. Коммунистический, дом 80, новый адрес: Российская Фе-
дерация, 125212, город Москва, улица Выборгская, дом 16, 
корпус 2).

За дополнительной информацией можно обратиться по 
телефонам в г. Москве: (495)660-50-66, г. Горно-Алтайск 
(38822)2-64-81.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Мэр Сергей Собянин поздравил вчера всех ветеранов 
с 71-й годовщиной битвы под Москвой. 
«Маршал Жуков считал битву под Москвой самым важным 
сражением Великой Отечественной. Победа у стен столицы 
вселила в людей мужество и дала силы сражаться в течение 
трех долгих лет», — отметил мэр.  

ДАТА  71 год назад началось
самое важное сражение
Великой Отечественной

Они боролись 
за Москву
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События и комментарии

Елена Кукол, Татьяна Шадрина 

ВОПРОС о тарифах на проезд в 
плацкартных и общих вагонах в 
поездах дальнего следования на 
2013 год решен окончательно.

Приказ по этому поводу при-
нят правлением Федеральной 
службы по тарифам (ФСТ), сооб-
щается на сайте службы. Дейс-
твующие тарифы на проезд в 
плацкарте и общих вагонах будут 
проиндексированы в среднем на 
20 процентов. 

Пока билеты на начало 2013 
года продаются по тарифам этого 
года. Действие новых тарифов 
вступит в силу после регистра-
ции приказа в минюсте  и публи-
кации в «Российской газете».

«Решение о размере индекса-
ции принималось межведомс-
твенной рабочей группой по воп-
росам развития железнодорож-
ного транспорта», — поясняют в 
ФСТ. При этом учитывался раз-

мер бюджетных ассигнований на 
2013 год, которые должны ком-
пенсировать потери перевозчика 
из-за госрегулирования тарифов 
на плацкартные и общие вагоны, 
добавляют в службе. И напоми-
нают, что первоначально ФСТ 
предлагало индексацию тарифов 
на 10%. Такой рост предполагал-
ся в прогнозе социально-эконо-
мического развития страны на 
2013—2015 годы. Но в бюджете на 
следующий год расходы на гос-
поддержку перевозок железнодо-
рожным транспортом заложены 
вдвое меньше, чем предполага-
лось раньше. 

При этом в течение года будет 
продолжена практика гибкого 
регулирования, что позволит 
пассажирам с учетом заранее 
объявленных тарифов по кален-
дарным периодам спланировать 
свои поездки так, чтобы сэконо-
мить на проезде, замечают в 
ФСТ. 

ДИСКУССИЯ Бизнесу 
предложили выбрать 
себе налог

Фискальный 
размен 

Роман Маркелов 

БИЗНЕС призвали еще раз обсудить тему налогов. Речь 
идет о том, что лучше — налог на добавленную стоимость 
(НДС) или налог с продаж. 

У экспертов «РГ» по этому поводу пока нет единого 
мнения. 

Дискуссию о замене НДС налогом с продаж предложил 
премьер-министр Дмитрий Медведев на встрече с пред-
ставителями Российского союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) во вторник. Он попросил бизнес 
высказать по этому поводу свое мнение. И добавил, что в 
целом повышения налогов не планируется. 

Главный плюс налога с продаж  в том, что он мог бы по-
полнить региональные бюджеты, считают эксперты.  
«НДС уплачивается на различных стадиях производствен-
ной цепочки, им облагается вся созданная дополнительная 
стоимость, — объясняет доцент Института экономической 
политики имени Гайдара Сергей Дробышевский. — А  налог 
с продаж  платит розница, то есть торговые предприятия. 
Он больше привязан к месту продажи товаров и оказания 
услуг в географическом плане». Соответственно, налог с 
продаж мог бы стать источником для пополнения доход-
ной базы регионов.  Еще одно преимущество налога с про-
даж — его облегченное администрирование, добавляет экс-
перт Центра макроэкономического анализа и краткосроч-

ного прогнозирова-
ния Елена Пенухина. 

Но все не так прос-
то. При замене НДС 
налогом с продаж 
возникают риски. 
«НДС взимается со 
всех участников про-
изводственной це-
почки, и в случае ук-
лонения от его упла-
ты на одном из ее зве-
ньев казна теряет 

только часть сбора», — отмечает  Пенухина. Если же начнут 
уходить в тень некоторые торговые предприятия, то они 
недоплатят уже весь налог с продаж и казна рискует поте-
рять большие деньги, предупреждает собеседница «РГ».  К 
тому же НДС — ключевой налог для федеральной казны, его 
отмена для бюджета будет чувствительна.

Выиграют ли от налогового «размена» потребители? 
«При отмене НДС торговые сети вряд ли вычтут его из ко-
нечной стоимости товаров. А вот налог с продаж обяза-
тельно в цену заложат», — считает Дробышевский. Это оз-
начает неизбежное повышение стоимости товаров и услуг 
для потребителя, на сколько именно, — будет зависеть от 
величины налога. По оценкам Дробышевского, чтобы ре-
шить проблемы регионов, ставка должна быть не менее 
10—15 процентов. 

Что касается бизнеса, то его представители пока пред-
лагают не спешить с выводами. «Вы видите, что происхо-
дит сейчас на мировых рынках — турбулентность», — гово-
рит исполнительный вице-президент РСПП Александр 
Мурычев. В такой ситуации резкие непродуманные движе-
ния нежелательны.  Главными налоговыми проблемами 
для бизнеса, по его словам, остаются большие ставки обя-
зательных страховых взносов и высокие тарифы по обяза-
тельному страхованию опасных производств.

Владислав Куликов

ПЛЕНУМ Верховного суда России подготовил проект пос-
тановления об  открытости судебной системы.

Вчера эта новость прозвучала на открытых слушаниях 
в Общественной палате России. Высшая судебная инстан-
ция пригласила к обсуждению проекта максимально ши-
рокую экспертную аудиторию. Кроме того, проект доку-
мента уже направлен для серьезного публичного обсужде-
ния в государственные и общественные организации. 

Как рассказали вчера участники слушаний, Судебный 
департамент при Верховном суде России разрабатывает 
масштабный проект по созданию единой базы судебных 
решений. Все они будут публиковаться на одном портале, 
искать нужное решение будет нетрудно. Подобная система 
достаточно давно введена в арбитражной системе. Однако, 
по словам  экспертов, в судах общей юрисдикции гораздо 
больший объем работы, поэтому развернуть такую систе-
му труднее.  Именно из-за этого единый портал создается 
только сейчас.

Напомним, два года назад вступил в силу закон об от-
крытости судебной системы. Помимо прочего он предус-
матривает и публикацию в Сети судебных актов. Все это 
уже есть. Суды размещают решения на своих официаль-
ных сайтах  где-то оперативнее, где-то с задержкой. Но 
пока  заинтересованному человеку не так-то легко отыс-
кать  нужное решение какого-нибудь районного суда. С 
единым порталом все будет легче и прозрачнее.

Правозащитники вчера попросили не забывать и о со-
трудниках аппаратов судов. В развитие информационных 
систем вкладываются большие средства, а люди — сотруд-
ники аппарата — работают при этом за мизерные зарпла-
ты.

«Открытость судебной системы — это не только сайты 
судов в Интернете, но и доступ в здание суда: вежливая 
встреча, приятнее пообщаться с вежливым помощником 
судьи, — сказал один из выступавших. — А помощники су-
дей часто получают меньше 10 тысяч, это нечеловеческая 
зарплата». 

Кроме того, правозащитники предлагают подробно 
прописать правила доступа в суд для публики.  Закон раз-
решает абсолютно каждому человеку зайти в суд и поси-
деть на судебном заседании, если оно не закрытое. И чело-
век не должен объяснять, что ему понадобилось здесь, раз 
дело его не касается лично. Значит, подобные правила 
должны висеть везде в коридорах суда.

Правозащитники предлагают разработать в судах по-
шаговый алгоритм для граждан: как ориентироваться в 
здании большого суда. Кому жаловаться, если оскорбил, 
скажем, судебный пристав или сотрудник канцелярии.  Из 
дела исчезли материалы, где искать помощь? Если способ 
решения проблем в таких вопросах не будет тайной за се-
мью печатями, открытость придет сама собой.

Картина маслом
НПЗ готовы произво-
дить качественное топ-
ливо в нужных объемах. 

Кроме того, есть договоренность 
о поставках с Белоруссией, отку-
да на российский рынок поступа-
ет достаточно большое количест-
во бензина. 

Говоря о готовности НПЗ, вы 
имели в виду заводы «ЛУКОЙ-
Ла»?
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: Я говорил обо всех 
крупных игроках. Что касается 
нашей компании, то мы еще в 
июле этого года полностью пере-
шли на производство топлива 
класса «Евро-5». Дело в том, что 
мы и модернизацию начали рань-
ше, чем наши коллеги — еще в 
2002 году. Это было оправданно. 
Автомобильная промышлен-
ность начала переходить на вы-
пуск машин с двигателями более 
высокого качества. Появилась 
уверенность, что рынок будет 
нуждаться и в более качествен-
ном топливе. 

На ближайшие 10 лет у нас 
тоже запланированы большие 
инвестиции в нефтепереработку 
— почти 20 миллиардов долларов. 
Хотим к 2017 году вообще отойти 
от производства тяжелых остат-
ков. Таких, к примеру, как мазут. 
А вместо этого увеличить произ-
водство дизеля и бензина. Тоже, 
конечно, класса «Евро-5».

Как скоро могут окупиться за-
траты на модернизацию НПЗ?
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: Сложно сказать. 
Наша отрасль очень капиталоем-
кая, инерционная. Средний срок 
окупаемости проектов— от 7 до 
10 лет. Это норма рентабельнос-
ти, которая характерна для всей 
нефтянки. Примерно на эти сро-
ки и ориентируемся.

Если дефицита топлива не будет, 
то угрозу роста цен с этой сторо-
ны можно исключить. Какие еще 
факторы будут влиять на стои-
мость топлива? 
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: При стабильной 
цене на нефть на мировом рынке 
фактор может быть только один: 
акцизная политика государства. 
Акцизы будут расти. Не только 
на топливо низкого качества, но 
и на топливо класса «Евро-5». 
Конечно, это отразится на ценах. 
Доля налогов в одном литре бен-
зина в России с каждым годом 
увеличивается. Если мы хотим 
стабилизировать цены, нужно 
сделать гибкую шкалу акцизов, 
которая бы зависела от стоимос-
ти нефти на мировом рынке. 
Выше цена — ниже акциз. И на-
оборот. При высоких ценах на 
нефть государство зарабатывает 
на экспортной пошлине, поэто-
му может поступиться доходами 
от акцизов. А при противополож-
ном раскладе, наоборот, компен-
сировать акцизами потери на эк-
спорте. Это вполне справедливая 
формула. Нефтяникам она поз-
волила бы сохранить свою мар-
жу и направлять ее на модерни-
зацию производства, чтобы 
иметь возможность и дальше 
обеспечивать рынок качествен-
ным бензином в нужных объ-
емах. А граждане не переплачи-
вали бы за бензин.

Тем не менее в интервью вы не 
раз говорили, что в России цена 
на бензин справедлива. До сих 
пор так считаете?
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: Да, считаю. В на-
шей стране топливо по-прежне-
му в два-два с половиной раза де-
шевле, чем на Украине, в Прибал-
тике или в Европе. Именно этим, 
кстати, объясняется его отток из 
приграничных регионов нашей 
страны. Россию часто сравнива-
ют и с крупными нефтедобываю-
щими странами. Приводят в при-

мер Иран, где бензин дешевле. 
При этом забывают упомянуть, 
что там он лимитирован.

Можете озвучить свои прогнозы 
по цене на нефть в следующем 
году? 
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: В ближайшие два-
три года она будет стабильной. 
Потребление нефти растет, осо-
бенно в Юго-Восточной Азии, а 
крупных открытий в последние 
годы не было. Исключая лишь то, 
что сегодня демонстрирует аме-
риканский рынок,  я имею в виду 
сланцевые технологии. Все рис-
ки, связанные с увеличением по-
дачи на рынок иранской нефти, 
уже отыграны. Поэтому наш про-
гноз — 100—112 долларов за бар-
рель. Это вполне объективная 
цена, которая позволит и потре-
бителям, и производителям чувс-
твовать себя комфортно. 

Верите ли вы в угрозу сланцевой 
революции?
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: Речь нужно вести 
не столько о революции, сколько 
о внедрении новых технологий в 
разработку сложных месторож-
дений. Если говорить о Северной 
Америке, то к 2017 году она пол-
ностью перейдет на самообеспе-
чение. Как по газу, так и по нефти. 
Это реально.

А экспорт?
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: Сомневаюсь. Вся 
инфраструктура США ориенти-
рована на импорт углеводородов. 
И со стороны американских влас-
тей пока не наблюдается явно вы-
раженного намерения дать раз-
решение на строительство экс-
портной инфраструктуры. На-
оборот, декларируется заинтере-
сованность в насыщении внут-
реннего рынка. 

Спрос на наши углеводороды мо-
жет упасть?
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: Каждый год число 
людей, которые подключаются к 
сети или покупают машину, уве-

личивается. Это происходит в 
Юго-Восточной Азии, в Африке… 
В то же время сегодня почти пол-
тора миллиарда человек на пла-
нете до сих пор еще никак не вов-
лечены в процесс потребления 
энергии. Вряд ли в такой ситуа-
ции стоит опасаться, что потреб-
ность в ресурсах, в том числе на-
ших, в ближайшие столетия 
уменьшится. Тем более что топ-
лива, которое могло бы стать  аль-
тернативой углеводородам, пока 
не существует.

«ЛУКОЙЛ» и другие частные 
компании давно пытаются полу-
чить доступ к российскому 
шельфу. Пока не получается. 
Причина в сильном лобби гос-
компаний? Или государство 
действительно видит какие-то 
экономические угрозы со сторо-
ны «частников»? 
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: Наверное, и то и 
другое. Ранимость арктической 
флоры и фауны не миф. Поэтому 
был принят закон о том, что эта 
сфера контролируется государс-
твом и все решения по возмож-
ным проектам на шельфе прини-
маются точечно. С одной сторо-
ны, это правильно. С другой — мы 
сегодня готовы работать на шель-
фе, соблюдая самые высокие 
стандарты. У нас есть для этого 
необходимый опыт и технологии. 
К тому же, являясь одним из 
крупнейших российских нало-
гоплательщиков, наша компания 
контролируется государством. 
Мы согласовываем все наши пла-
ны с министерством энергетики, 
выполняем все его директивы. 

По мнению вице-премьера Арка-
дия Дворковича, государству бу-
дет сложно получить от частных 
компаний гарантии выполнения 
инвестпрограмм на шельфе.
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: Все эти моменты 
можно прописать в специальных 
соглашениях. Мы сегодня ведем 
работу на шельфе других стран и 
заключаем подобные договоры. 

Там учтено все: условия, сроки, 
финансовая ответственность. Не 
выполнил обязательства — запла-
ти государству. Простой метод, ко-
торый применяется во всем мире. 

Вы говорили, что готовы разра-
батывать шельф в кооперации с 
госкомпаниями. А что такого им 
может предложить «ЛУКОЙЛ», 
чего нет у них самих? 
В А Г И Т  А Л Е К П Е Р О В : Госкомпаниям 
трудно в одиночку справляться с 
освоением шельфа. Они зовут на 
помощь иностранных партнеров. 
Нас, к сожалению, не приглаша-
ют. Хотя мы бы могли проводить 
геологоразведочные работы, от-
крывать месторождения. А потом 
предлагать государственным 
компаниям войти в эти проекты 
с компенсацией понесенных на 
геологоразведку затрат. Это дало 
бы им возможность участвовать 
в наших проектах, а нам — быть 
активными участниками освое-
ния шельфа. 

Переговоры по этому поводу 
были?
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: Были. Но ни к чему  
не привели. В нашей стране пока 
очень сложно формировать кон-
сорциумы из российских компа-
ний. Между тем я глубоко убеж-
ден, что кооперация позволила 
бы форсировать работу на шель-
фе. Выиграли бы в конечном ито-
ге все. Ведь начало разработки 
каждого месторождения влечет 
за собой создание мощной инф-
раструктуры — не только морс-
кой, но и бере говой. 

В середине 90-х мы приняли 
достаточно рискованное реше-
ние начать геологоразведку на 
Каспии. Потребовалось почти 15 
лет, чтобы получить оттуда пер-
вую нефть. За это время были 
построены плавучие буровые ус-
тановки, суда… Сегодня астра-
ханские верфи, которые строят 
нефтедобывающие платформы 
для Каспия, загружены работой 
на годы вперед. Это тысячи рабо-
чих мест. 

Я надеюсь, вопрос с доступом 
к российскому шельфу отечест-
венных частных компаний все-
таки будет решен положительно. 
В середине декабря должно прой-
ти совещание под  руководством 
председателя правительства, где 
эту тему как раз будут обсуждать. 
Убежден, что российские компа-
нии, которые платят налоги в рос-
сийский бюджет, пройдя конкур-
сный отбор на соответствие тех-

нологическим и экологическим 
стандартам, должны иметь воз-
можность работать на шельфе.

«ЛУКОЙЛ» приобрел 25 процен-
тов геологоразведочного блока в 
акватории Сьерра-Леоне. Экс-
перты считают, что компании 
приходится инвестировать в 
разработку африканского шель-
фа, потому что нет возможности 
работать на российском. Причи-
на действительно в этом?
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: У нас накоплен 
большой опыт морского бурения 
и разработки месторождений. 
Каспий мы уже освоили, все на-
меченные там проекты будут ре-
ализованы в срок. А больше объ-
ектов для будущих разработок на 
территории России нет. Поэтому 
мы выходим на глобальный ры-

нок в поисках проектов, которые 
бы позволили нашим специалис-
там применить накопленный ими 
опыт. Кстати, с нами в той или 
иной степени работают все круп-
нейшие мейджоры: Exxon, Shell, 
Shevron, Eni… Мы одновременно 
и конкуренты, и партнеры. Это 
нормально.

«Роснефть» после покупки ТНК-
ВР стала одним из крупнейших в 
мире производителей нефти. 
При этом пока компания остает-
ся государственной. Видите ли 
вы какие-то риски для рынка в 
целом и для «ЛУКОЙЛа» в част-
ности в связи с появлением 
столь мощного игрока?
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: Появление столь 
крупного игрока не вызывает у 
нас никаких опасений. Целый ряд 
проектов в нашей отрасли требу-
ет астрономических вложений. 
Именно это дает каждому игроку 
возможность найти свою нишу 
на рынке, спокойно работать и 
получать прибыль.

Как вы оцениваете нынешнюю 
налоговую политику государс-
тва в отношении нефтяных ком-
паний?
ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ: В ближайшее вре-
мя правительство внесет  в 
Госдуму пакет законопроектов о 
стимулировании разработки 
низкопродуктивных пластов, 
малых и шельфовых месторож-
дений. Надеемся, что в начале 
2013 года депутаты и сенаторы 
эти инициативы поддержат. И 
что их одобрит президент. Эти 
законы сформируют базу ста-
бильной налоговой политики в 
отношении нефтяной отрасли и 
дадут ей возможность долгие 
годы динамично развиваться. 
Нельзя свои перспективы осно-
вывать только на месторожде-
ниях, которые были разведаны 
во времена Советского Союза. 
Нужно готовить к разработке 
новые запасы, чтобы наша стра-
на осталась лидером на мировом 
нефтяном рынке. 

Акцент

 В ближайшие два-три года 
цены на нефть будут стабиль-
ными: 100—112 долларов 
за баррель

Налог с продаж 
мог бы стать источ-
ником пополнения 
региональных бюд-
жетов

ПРОЕКТ Пленум Верховного
суда — об открытости
судебной системы

Увидел, засудил

ЦЕНЫ  Плацкарта подорожает 

на 20 процентов

Тариф тронулся

1

Спрос на топливо в России, 
по прогнозам экспертов, будет 
расти на 2—3 процента в год.

Налоговое право: ставки, документы
www.rg.ru/sujet/3460

Реформа судебной системы: все новости на сайте
www.rg.ru/plus/sudreforma

За динамикой цен 
на бензин следите на сайте
www.rg.ru/sujet/985

В этом году было несколько инициатив, предлагающих тем или 
иным способом стимулировать социальную ответственность 
бизнеса. Вы давно занимаетесь поддержкой социального пред-
принимательства. Что служит стимулом для вас? И что, на ваш 
взгляд, может сподвигнуть других людей активнее помогать 
тем, кто нуждается в помощи?
Вагит Алекперов | В 90-е годы в нашей стране был негативный 

опыт, когда благотворительным обществам дали налоговые пос-

лабления, а те, пользуясь предоставленной возможностью, нача-

ли просто отмывать деньги. 

Сегодня действительно нужны новые законы, которые бы стиму-

лировали крупный и средний бизнес заниматься благотворитель-

ностью. Государство везде успеть не может. Оно реализует комп-

лексные программы, развивая здравоохранение, образование. К 

решению точечных проблем могли бы подключаться предприни-

матели. В США и Европе такая практика действует давно. Там в ка-

честве стимула применяется система налоговых вычетов. Думаю, 

что мы могли бы взять этот опыт за основу. 

Хотя дело не только в стимулах, но и в психологии. Когда мы гово-

рим, что бизнес должен быть социально ориентированным, нуж-

но отдавать себе отчет в том, что он изначально нацелен на полу-

чение прибыли. Проявляет ли компания социальную ответствен-

ность, в конечном итоге зависит от людей, которые там работают. 

Если они хотят стабильности и процветания своей страны, они бу-

дут заниматься благотворительностью и без всяких налоговых 

стимулов. 

Наша компания работает в труднодоступных регионах, со слож-

ными условиями жизни. Поэтому мы считаем своей обязаннос-

тью вовремя платить налоги, благодаря которым государство име-

ет возможность решать социальные проблемы в этих регионах. 

Второе — это те социальные программы, которые ведет компания. 

Они в основном касаются благотворительности. И есть еще тре-

тье направление — мой частный фонд «Наше будущее». Он специа-

лизируется на поддержке и развитии социального предпринима-

тельства, давая возможность человеку с интересной идеей полу-

чить финансовую поддержку под будущий проект, найти примене-

ние своим знаниям, опыту и создать рабочие места для других лю-

дей. Сегодня многие известные бизнесмены учреждают свои фон-

ды. Не ради какой-то материальной выгоды. Просто потому, что 

живут в этой стране и хотят, чтобы здесь жили их дети.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ
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События и комментарии

Второй диплом — 
за деньги

Комитет Госдумы по 
культуре тоже считает, 
что в общем правиле 

могут быть исключения и пред-
лагает ко второму чтению зако-
нопроекта внести в него поправ-
ку: разрешить получать второе 
высшее образование на бюджет-
ной основе по некоторым специ-
альностям, таким как режиссу-
ра, вокал,  оперно-симфоничес-
кое дирижирование, компози-
ция. Ректоры творческих вузов 
давно отстаивают эту идею и 
ссылаются на реальный опыт и 
зравый смысл. 

По мнению ректора ВГИКа 
Владимира Малышева, не может 
вчерашний выпускник школы 
стать хорошим режиссером, если 
он не приобрел определенный со-
циальный опыт и знания. И за это 
время будущие профессионалы, 
как правило, уже успевают где-то 
поучиться.  Если предложить 
всем желающим получать режис-
серское образование  только 
платно, ВГИК может не досчи-
таться многих талантливых сту-
дентов. Цена обучения — пример-
но 800 тысяч рублей за пять лет. 

Противники этой поправки 
Комитета по культуре возража-
ют: получается, что подавляю-
щему большинству россиян да-
ется право выучиться за счет 
бюджета только один раз, а неко-
торым — можно и дважды?

Зато стало известно, что депу-
таты  Комитета по образованию 
поддержали поправки, согласно 
которым правительство РФ бу-

дет ежегодно представлять 
Госдуме доклад о реализации го-
сударственной политики в сфере 
образования и публиковать его  в 
Интернете.  

— Особо обращаю внимание на 
то, что в проекте закона появится 
новая статья — «Язык (языки) об-
разования», — сказал член Коми-
тета по образованию Григорий 
Балыхин. 

 Согласно этим поправкам га-
рантируется получение образо-
вания на государственном языке, 
то есть русском, а также выбор 
(дополнительного) языка обуче-
ния и воспитания. 

 Отдельно оговаривается, что 
в образовательных организаци-
ях, расположенных в националь-
ных республиках, может вво-
диться преподавание и изучение 
государственных языков этих 
республик. «Но изучение этих 
языков не должно осуществлять-
ся в ущерб  русскому». — подчер-
кнул Григорий Балыхин.  

Ко второму чтению закона 
«Об образовании» в нем будут уч-
тены  нормы, касающиеся реорга-
низации и ликвидации школ. Та-
кое решение может быть принято 
только на основании положитель-
ного заключения специальной ко-
миссии, которая учтет все воз-
можные последствия. Порядок 
создания комиссии, подготовка 
ею заключения устанавливается 
правительством РФ.

— Что касается сельских школ, 
то отдельно оговаривается, что 
принятие решения о ликвидации 
или реорганизации не допуска-
ется без учета мнения жителей 
этого поселения, — сказал Григо-
рий Балыхин.

СЛЕДСТВИЕ Экс-начальник 
Рязанского УГИБДД 
купил ученую степень

В науку вошел 
со двора

Елена Шулепова, «Российская газета», Рязань

В РЯЗАНИ возбуждено еще одно уголовное дело в отно-
шении находящегося под стражей по обвинению в полу-
чении взяток начальника регионального УГИБДД Алек-
сандра Алфосова.

Рязанские сыщики, расследуя дело о крупных взятках 
бывшего главного автоинспектора области, обнаружили 
новый криминальный нюанс его биографии. Следовате-
ли считают, что у Александра Алфосова диплом кандида-
та экономических наук был фальшивым. 

По версии следс-
твия, кандидатской 
диссертации он не 
писал, и, соответс-
твенно, не защищал. 
Он просто купил «в 
неустановленном 
месте» на свое имя 
диплом кандидата 
экономических наук. 

Если бы экс-на-
чальник УГИБДД та-
ким образом просто 
тешил свое самолю-
бие, на это, может, 
никто и не обратил бы внимание. Но он предоставил 
фальшивый диплом в кадровую службу и Центр финан-
сового обеспечения УМВД России по Рязанской области. 

На основании этого документа ему была установлена 
надбавка за ученую степень. По данным следствия, до-
полнительные выплаты Алфосову составили около 13 ты-
сяч рублей. По данному факту возбуждено уголовное 
дело по части 3 статьи 159 УК РФ — «Мошенничество».

Эти 13 тысяч теперь добавились к почти 2 миллионам 
рублей, которые фигурируют в коррупционных делах, 
возбужденных в отношении Алфосова. Дело по мошен-
ничеству, как сообщили в Рязанском СУСК, объединено 
в одно производство с ранее возбужденными по фактам 
взяток. 

МЕДИЦИНА Сердце израильского 
солдата пересадили арабу

Братья по сердцу

Захар Гельман,
Иерусалим — Тель-Авив

В ТЕЛЬ-АВИВСКОЙ синемате-
ке был продемонстрирован 
фильм, который никого не мог 
оставить равнодушным. Эстер 
Лондон, французская журналис-
тка и режиссер с израильскими 
корнями, представила на суд 
зрителей часовую ленту «Братья 
по сердцу», в которой рассказы-
вается о 30-летнем израильском 
арабе Луайе Салиме, «живущим 
с русским сердцем».

Пять лет назад Салиму пере-
садили сердце 19-летнего изра-
ильского капрала-танкиста Яни-
ва Пожарика. Этот трагически 
погибший юноша — сын репатри-
антов из СССР Ларисы и Ефима 
Пожарик, переселившихся в ев-
рейское государство в 70-х гг. 
прошлого века. 

Луайе Салиму врачи  поста-
вили тяжелый кардиологичес-
кий диагноз: без нового сердца 
он смог бы прожить всего лишь 
несколько месяцев. Но ему не 
пришлось долго ждать новое 
сердце. Смерть Янива Пожарика 
была совершенно нелепой — он 
погиб от пули соседа по казарме, 
решившего позабавить себя иг-
рой, везде именуемой «русской 
рулеткой». Со смертью сына 
Ефим и Лариса не могут смирить-
ся до сих пор. «Но в тот день и час, 
когда мы, родители, узнали от 
врачей, что мозг нашего сына 
умер, — вспоминает самый траги-
ческий момент в своей жизни 
Ефим Пожарик, — нам очень захо-
телось, чтобы хотя бы часть орга-
низма нашего сына продолжила 
жить и дала жизнь другим лю-
дям». 

Сын русских евреев Янив По-
жарик умер 27 марта 2008 года. 
На следующий день заново ро-
дился израильский араб Луай Са-
лим. Операцию по транспланта-
ции сердца Салиму провел про-
фессор Яаков Лави, директор от-
дела по пересадке сердца больни-
цы «Шива», заместитель предсе-

дателя израильского общества 
трансплантологов.

«Ефим и Лариса Пожарик от-
дали мне самое главное, — сказал 
Салим корреспонденту «РГ», — 
сердце своего погибшего сына». 
Он называет Ларису мамой, а 
Ефима — папой. Своей бабушкой 
Салим считает и Фаину, родную 
бабушку Янива, долгие годы про-
работавшую в Израиле медсест-

рой. К Ариэлю и Алене, детям Ла-
рисы и Ефима, брату и сестре 
Янива, он относится как к род-
ным. «А как же  можно относить-
ся иначе, — убежден Салим, — ведь 
Янив — «мой брат по сердцу». 

«Фактически «Братья по серд-
цу», — сказала режиссер Эстер 
Лондон на импровизированной 
пресс- конференции после пока-
за фильма, — реальная притча о 
гуманизме, о человечности, о 
том, что люди остаются людьми 
независимо от своей религиоз-
ной принадлежности или идеоло-
гии». Выступивший после Лон-
дон профессор-кардиохирург Яа-
ков Лави, по сути выразил глав-
ный человеческий смысл того, 
что было показано на экране. 
«После операции меня спроси-
ли, — сказал Яаков Лави, — каково 
это, пересадить сердце еврея в 
тело араба? Ответить на этот воп-
рос нетрудно. У меня был момент, 
когда я держал в левой руке серд-
це еврея, а в правой сердце араба. 
Я посмотрел на эти сердца и по-
нял, что между ними нет никакой 
разницы».

ПОДРОБНОСТИ 
Сергей Иванов призвал
развивать экспорт
образовательных услуг

Далее везде

Сергей Топорков

РОСТ экспорта образовательных услуг России должен 
стать одним из ключевых приоритетов  Высшей школы 
менеджмента СПбГУ. Об этом заявил глава администра-
ции президента Сергей Иванов, выступая на заседании 
Попечительского совета ВШМ, который он возглавляет с 
2007 года. 

Само заседание началось с кадровых новостей. «Мы 
проводим нашу встречу в центральном офисе ВТБ; вы все 
взрослые люди, понимаете, что случайностей не бывает, 
ну или почти не бывает, — интригующе начал Иванов. — Хо-
тел бы официально проинформировать, что вчера ученым 
советом университета было принято решение об избра-
нии деканом ВШМ Андрея Костина. Пока с сохранением 
должности, а там посмотрим, — уточнил глава кремлевс-
кой администрации и добавил.  — В связи с избранием — 
это хорошее, приятное событие: члены Попечительского 
совета могут рассматривать это здание как штаб-кварти-
ру или филиал ВШМ. Причем этот филиал нам достался 

бесплатно».
Закончив с шутка-

ми, Сергей Иванов 
перешел к повестке. 
ВШМ завершает че-
тырехлетний цикл, и 
настало время подво-
дить итоги. «4 года — 
период становления 
Школы, выход на се-
рьезный уровень, и 
этот этап прошел до-
статочно успешно, — 

отметил Иванов. — Самый красноречивый факт: по рейтин-
гу EDUNIVERSAL ВШМ признана лучшей бизнес-школой 
Восточной Европы, поднявшись за год  со 2-го на 1-е место. 
Она значительно опережает конкурентов в получении пре-
стижных международных профессиональных аккредита-
ций. Высокий статус подтвержден избранием проректора 
Школы председателем аккредитационного совета EPAS. 
При этом он — единственный представитель Восточной Ев-
ропы, который вообще присутствует в этом совете». 

 «Эксперты ВШМ подготовили концепцию бизнес-
школы уральского госуниверситета, Школа начинает 
оказывать методическую, консультативную, субстан-
тивную помощь при формировании направления обуче-
ний бизнесу на территории других вузов», — сообщил 
Иванов. 

Он отметил также, что образовательным ресурсом 
Школы пользуются не только крупнейшие российские и 
зарубежные бизнес-корпорации, но и органы госвласти - 
«реализуются программы повышения квалификации 
для топ-менеджеров органов здравоохранения и образо-
вания». Второй вопрос, которого коснулся Иванов,  — 
подготовка программы развития ВШМ до 2020 года. 
«Главная задача программы  — переход от сопоставимос-
ти с остальными школами к реальной конкуренции», — 
сообщил он.  В течение ближайших 8 лет Школа должна 
получить основные аккредитации и определиться со сво-
им местом в глобальных рейтингах образовательных уч-
реждений. Финальная цель — превращение в ведущий ин-
теллектуальный центр, занимающийся фундаменталь-
ными и прикладными исследованиями.  Совершенство-
вание программ обучения на основе передовых техноло-
гий и рост экспорта образовательных услуг России Ива-
нов определил как принципиальную задачу для высшего 
образования в целом. 

Образовательным 
ресурсом ВШМ 
пользуется не толь-
ко бизнес, но и 
органы госвласти

Я держал в левой 
руке сердце еврея, 
а в правой сердце 
араба. Между ними 
нет никакой 
разницы
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В проекте закона 
появится новая ста-
тья — «Язык (языки) 
образования».
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— Стипендии увязаны с МРОТ.

— Молодежи дается возможность учиться за бюджетный счет в лучших вузах 

мира.

— Прописаны особенности электронного и сетевого обучения, использование 

дистанционных технологий и кредитно-модульной системы зачетов.

ЧТО ЕЩЕ НОВОГО ПОЯВИЛОСЬ В ЗАКОНОПРОЕКТЕ?

Читайте также: 
Неэффективные вузы 
могут лишиться 
аспирантуры 
и магистратуры 
www.rg.ru/art/702022

На основании фаль-
шивого диплома 
Алфосову установи-
ли надбавку за уче-
ную степень — около 
13 тысяч рублей 

Деловой завтрак Московские власти проконтролируют 
доходы в семьях

Укажите адрес
Ольга Нестерова

Н
а «Деловом завтра-
ке» в «РГ» руководи-
тель городского де-
партамента социаль-
ной защиты населе-

ния, министр Владимир Петро-
сян рассказал о том, что нового 
будет в социальной политике 
Москвы, в частности, о переходе 
на адресную помощь. Как она бу-
дет осуществляться?

Владимир Аршакович, вчера 
Мосгордума приняла в первом 
чтении  изменения в закон горо-
да Москвы № 67 «О ежемесяч-
ном пособии на ребенка». Чем 
это вызвано? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Мы провели мо-
ниторинг системы поддержки на-
селения, чтобы выяснить, кто в 
ней реально нуждается, а кто мо-
жет обойтись без нее. Это необ-
ходимо для перехода на адресную 
социальную помощь. На это на-
целен и федеральный законопро-
ект об основах социального об-
служивания, который, надеемся, 
будет принят в 2013 году. 

В результате подготовили из-
менения в городское законода-
тельство, согласно которым со-
циальную поддержку будут полу-
чать только малообеспеченные 
семьи москвичей. Это не затро-
нет пенсионеров, а вот с ежеме-
сячными детскими пособиями 
будем разбираться. Согласно до-
кументу, семьи, которые нужда-
ются в финансовой поддержке, 
должны будут подтвердить факт 
малообеспеченности. Если они 
не предоставляют эти данные, то 
выплаты могут быть приостанов-
лены. А сегодня из 730 тысяч по-
лучателей детских пособий 300 
тысячам они выплачиваются по 
старым правилам, то есть без до-
кументов о доходах. 

Вы уверены, что бедных семей 
меньше, чем получателей посо-
бий?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Мы провели вы-
борочное исследование — в 250 
тысяч  семей отправили письма с 
просьбой  зайти в управление со-
циальной защиты, подтвердить 
нуждаемость в пособии  или на-
править нам информацию о дохо-
дах. Ответы пришли от 50 тысяч 
семей, причем только 26 тысяч 
подтвердили, что нуждаются. У 
остальных доход оказался выше. 
А 200 тысяч семей вообще не от-
реагировали. 

О чем это говорит? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Если человек 
нуждается, он напишет заявле-
ние и принесет необходимую 
справку. А если он этого не сде-
лал, значит, и нужды нет.  

Но до сих пор, например, от мно-
годетных семей не требовалось 
вообще никаких справок…  
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Мы обсудили эту 
ситуацию с многодетными семья-
ми и с общественными организа-
циями. Люди правильно воспри-
нимают новые требования. На са-
мом деле среди многодетных мос-
квичей немало состоятельных. 
Судя по нашей базе данных, из 189 
тысяч детей из многодетных се-
мей в Москве примерно 50 тысяч 
трудно отнести к малообеспечен-
ным. Стало даже модно иметь мно-
го детей. Особенно среди предста-
вителей среднего класса: банковс-
ких служащих, работников биз-
нес-структур, строительных ком-
паний. Они вполне способны 
обойтись без городских пособий.  
Между тем, рядом живет такой же 
многодетный москвич, у него трое 
малых детей, и жена вынуждена 
сидеть дома с грудным младенцем. 
Пусть он даже 40 тысяч зарабаты-
вает, все равно не выходит за рам-
ки низкого дохода. Его-то и надо 
поддержать деньгами. И цель 
здесь, поверьте,  не экономия, а со-
циальная справедливость.

По каким критериям будут опре-
делять нуждаемость?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: На наш взгляд, 
пособия должны получать только 
те семьи, где среднедушевой до-
ход не превышает городской про-
житочный минимум. Сейчас это 
9719 рублей на человека.  

Сейчас в городе идет процесс оп-
тимизации бюджетных расхо-
дов: например, массово объеди-
няются школы, вузы, детсады. А 
что в социальной сфере?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: У нас тоже объ-

единились центры социального 
обслуживания (ЦСО). Было 122 
районных, стало 34  территори-
альных. Причем все центры  оста-
лись на своих местах в своих зда-
ниях. Сократился только адми-
нистративно-управленческий 
аппарат. Было 122 директора, 
стало 34. И от 364 заместителей 
осталось 68. А еще при каждом 
ЦСО был свой завхоз, главбух, 
начальник отдела кадров, теперь 
их гораздо меньше.

Много сэкономили? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Пока не счита-
ли. Но вся экономия до копейки 
останется в учреждениях и пой-
дет в том числе и на повышение 

зарплаты сотрудникам. В 2013 
году она вырастет в среднем на 5 
тысяч рублей. Хотя и сейчас она 
вполне достойная: у соцработни-
ков — в зависимости от нагрузки, 
стажа, категории — от 25 до 31 ты-
сячи рублей. А в стационарных 
соцучреждениях, например, пан-
сионатах для ветеранов, врачи 
получают около 70 тысяч, мед-
сестры — около 60 тысяч, сани-
тарки — не менее 30 тысяч. Но 
дело не только в финансах. Повы-
силась  эффективность работы.

Это как? Завхоз бегает по трем 
десяткам учреждений...
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Почему бы и 
нет? Я тоже целый день езжу по 
учреждениям. Мы, например, в 
департаменте проводили так на-

зываемые экраны дня. За каждым 
сотрудником в течение двух ме-
сяцев ходили студенты из ве-
домственного института, фикси-
ровали занятость человека на 
протяжении всего дня. Я узнал 
много интересного. Кто-то дейс-
твительно перерабатывает, а кто-
то  и недорабатывает.  

Как оптимизация скажется на 
соцобслуживании москвичей? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Вы были в на-
ших ЦСО? Они занимают неболь-
шие площади, в среднем по 500 
метров. На них сложно развер-

нуть большую работу, тем более 
когда половина помещений заня-
та администрацией. Теперь поя-
вились дополнительные площа-
ди. Мы начали организовывать 
здесь участковые службы психо-
логов. Пусть там открываются 
музыкальные или литературные 
салоны. Я жду новых директоров 
с программами развития своих 
центров. Качество соцобслужи-
вания только повысится.

Планируете ли в новом году 
внедрять какие-то новые формы 
соцподдержки?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Нам даже плани-
ровать не нужно — сама жизнь под-
сказывает. Например, очень вос-
требована мобильная социальная 
служба: за год оказано больше 50 

тысяч услуг. Она начиналась с 10 
отделений — по одному в округе, а 
сейчас их 46. Это разовая помощь 
многодетным семьям, мамам с де-
тьми-инвалидами, одиноким ин-
валидам и участникам войны. До-
пустим, надо проводить немощ-
ного фронтовика в больницу или 
посидеть дома с ребенком-инва-
лидом, пока мама отлучится по де-
лам. В разных жизненных ситуа-
циях москвичи обращаются в 
«скорую соцпомощь».   

Теперь при этой службе созда-
ем мобильные реабилитационные 
бригады, которые займутся комп-
лексной реабилитацией инвали-
дов. У нас в центрах соцобслужи-
вания есть отделения социальной 
реабилитации инвалидов. На мой 
взгляд, их эффективность можно 
повысить, если туда придут бри-
гады специалистов, включая вра-
ча-реабилитолога, массажиста, 
физиотерапевта, психолога. Они  
за месяц проведут курс полной 
реабилитации человека или груп-
пы, в том числе на дому у тяжелых 
инвалидов.  Эти услуги мы хотим 
закупать на конкурсной основе у 
реабилитационных центров  Мос-
квы. Конечно, для инвалидов они 
будут бесплатными. Кстати, в 
этом году нам передали замеча-
тельный  Центр восстановитель-
ной медицины и реабилитации на 
Лодочной улице.

Город обеспечивает «тревожной 
кнопкой» одиноких участников 
войны. А если человек просто не-
мощен и одинок, ему дадут спа-
сительную «кнопку»? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Действительно, 
до сих пор услуги системы «тре-
вожная кнопка» предоставлялись 
одиноким фронтовикам. Сегодня 
«кнопкой» обеспечено более 19 
тысяч человек, до конца года бу-
дет 21 тысяча. Эта служба и созда-
на на базе Московского дома вете-
ранов войн и Вооруженных сил.  

Теперь будем внедрять более 
совершенную систему — «тревож-
ный браслет». Он как раз предна-
значен для одиноких немощных 
инвалидов и стариков. Уже прове-
ден конкурс, на котором победила   
группа молодых специалистов из 
Сколково, разработавшая новую 
систему браслета с GPS. Прямо на 
экране оператор увидит, где чело-
век находится, что с ним случи-
лось. И тут же направит помощь. 
Первые такие браслеты вручим до 
нового года, а в 2013-м их получат 
более 3 тысяч человек. Сейчас со-
здаем городской диспетчерский 
центр в Пансионате для ветеранов 
труда № 1.

 «Пошли» ли в городе платные 
услуги, которые вводились со 
скрипом и не без споров? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Мне кажется, не 
все сначала разобрались, что они 
вводятся в основном для тех, 
кому по закону не положены бес-
платные соцуслуги. Ими, как из-
вестно, могут пользоваться толь-
ко одинокие и одиноко прожива-
ющие пожилые люди, которые не 
в состоянии себя обслуживать. 
Таких в городе больше 140 тысяч 
человек. Но ведь и в семьях тоже 
живут больные старики, и близ-
кие готовы оплачивать уход за 
ними. Не поверите, сколько звон-
ков я получаю каждый день... 

Такие платные услуги органи-
зованы в новом корпусе Пансио-
ната для ветеранов № 31. Он уже 
заполнен на 85 процентов.  Право 
на создание платных коек полу-
чили и психоневрологические 
интернаты.  

Но сюда ведь и без того очередь?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: При необходи-
мости мы можем закупать услуги 
стационарного обслуживания, в 
том числе психоневрологическо-
го профиля,  у частников. Уже 
объявили конкурс на 2013 год.   

В общем, платные услуги идут 
неплохо, если учесть что их стали 
внедрять только с мая. За 7 меся-
цев оказано примерно 50 тысяч 
услуг на 47 млн рублей. Напри-
мер, я только что подписал рас-
поряжение, которое разрешает 
организовывать в ЦСО семейные 
праздники. Там есть столовые 
залы, кафе —  ради бога. Захотели 
родственники отметить юбилей 
любимой бабушки, пригласите ее 
подруг, закажите музыку... Зара-
батывайте деньги, но не сдачей в 
аренду помещений, а именно ор-
ганизацией мероприятия.    

Владимир Петросян: Если человек 
нуждается, он напишет заявление 
и принесет справку о доходах.

Фото и видео на сайте: 
www.rg.ru/art/704036

Акцент

 Среди многодетных семей 
немало состоятельных. Стало 
модно иметь много детей
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ДУМА «Единая Россия» 
ужесточает 
ответственность 
за пьяные ДТП

Зарулил 
по пьянке — 
билет на стол

Тамара Шкель

«ЕДИНОРОССЫ» намерены лишать партбилета чле-
нов ЕР, позволяющих себе в пьяном состоянии садиться 
за руль. И призывают другие партии последовать этому 
примеру. 

Впрочем, на совместном заседании политических плат-
форм партии власти, проходившем вчера на думской пло-
щадке, шла речь и о других мерах ужесточения ответствен-
ности участников дорожного движения. Председатель Ко-
митета Госдумы по безопасности и противодействию кор-
рупции Ирина Яровая сразу предложила коллегам сосре-
доточиться только на вопросе о «пьяных убийствах на до-
рогах», сообщив участникам заседания, что получен «по-
ложительный отклик» на законопроект, где предлагается 
тестирование, которое позволит исключить ситуации, ког-
да за руль садится человек в состоянии алкогольного или 
наркотического опьянения. Такая склонность будет зара-

нее выявлена. Зако-
нопроект предпола-
гает «пьяное убийс-
тво на дорогах» нака-
зывать лишением 
свободы на срок от 
двух до десяти лет. 
Если же погибли два 
человека и более, то 

наказание суровее — от пяти до 15 лет. Обошлось без жертв 
— возможно ограничиться штрафом — до 50 тысяч рублей, 
если подобное ДТП случилось с водителем в первый раз. А 
если не в первый, то наступает уже уголовная ответствен-
ность, предполагающая штраф до 200 тысяч рублей и при-
нудительные работы. «Но обязательно должна быть виде-
офиксация, — настаивает глава комитета, — она обеспечит 
чистоту процедуры и исключит претензии к работникам 
ГИБДД». Есть у Ирины Яровой по поводу сбережения на-
рода на дорогах и пожелания — предложить сообществу ав-
толюбителей установить видеорегистраторы на своих 
транспортных средствах. Увеличить объем социальной 
рекламы. Ввести ограничения скорости на общественном 
транспорте. 

Замсекретаря Генсовета ЕР, вице-спикер Госдумы Сер-
гей Железняк предложил квалифицировать ДТП со смер-
тельным исходом как умышленное убийство — «никто ведь 
насильно пьяного за руль не сажал». Железняк полагает, 
что каждое следующее наказание для пьяного водителя-ре-
цидивиста должно быть больше предыдущего и по сроку 
лишения свободы, и по размеру штрафа. Но предлагает кол-
легам подумать, как сделать, чтобы при ужесточении от-
ветственности не спровоцировать коррупцию. По мнению 
Железняка, стоит предусмотреть и «суровое наказание для 
сотрудника ГИБДД, который пьяное нарушение скрывает». 
Штрафы в данном случае «должны быть соразмерны тем 
взяткам, которые берутся за эту «услугу». Вице-спикер со-
гласен с тем, что надо освобождать партийные ряды от лю-
дей, которые, садясь пьяными за руль, по сути, идут на 
убийство. Однако предлагает эту меру распространить и на 
государственных, муниципальных служащих, и на всех со-
трудников правоохранительных органов. 

Первый зампред Комитета Госдумы по транспорту, 
«единоросс» Виталий Ефимов вспомнил об обнуленных 
промилле. Но если человек лекарство выпил, а ему за это 
такие жесткие санкции? Ирина Яровая возразила — все это 
сказки про кефир, капли и квас. Алкотестеры их не показы-
вают. А поэтому никаких уступок. 

КРИМИНАЛ Ограбили 
известного галериста 
Марата Гельмана 

Пропали сумка 
и поездка

Елена Трофимова

В ЦЕНТРЕ Москвы 
ограблен известный 
галерист Марат 
Гельман. Об этом 
вчера вечером сооб-
щил  ИТАР-ТАСС со 
ссылкой на источ-
ник в правоохрани-
тельных органах. 
Как рассказал собе-
седник агентства, 
около семи вечера 
трое неизвестных 
напали на Гельмана 
на Большой Никитс-
кой улице. У гале-
риста отобрали сум-
ку с деньгами, кото-
рые он снял на ново-
годнюю поездку. На-
падавшие скрылись 
на автомобиле. Гель-
ман сам вызвал поли-
цию. Сумма похищен-
ного не сообщается.

Только в «РГ» Хор Сретенского  монастыря  вернулся из кругосветного турне

Хорошие песни ушли 
в монастырь
Татьяна Хорошилова

В 
православии все нелег-
ко и непросто. Когда 
я получила задание 
взять интервью у руко-
водителя хора Сретенс-

кого монастыря Никона Жилы, 
самолет с хором приземлился на 
противоположной стороне зем-
ного шара, в Америке.

…При Московском Сретенс-
ком монастыре хор существует 
более 600 лет — здесь наши со-
отечественники встречали ико-
ну Владимирской Божией Мате-
ри, избавившую Москву от на-
шествия Тамерлана. На месте 
Сретенья — встречи народа 
и иконы — и был воздвигнут Сре-
тенский монастырь в 1397 году. 
В Смутное время, когда Москов-
ским Кремлем завладели интер-
венты, здесь располагался штаб 
русских ополченцев, сражав-
шихся под знаменами Минина 
и Пожарского. В 1812 году в оби-
тели размещался госпиталь для 
раненных в Бородинском сраже-
нии воинов. Когда враги остави-
ли столицу, здесь временно раз-
местилась кафедра московского 
архиерея. Так монастырь стал 
оплотом православия.

В монастыре я получила про-
грамму пребывания хора в США 
на английском языке, расписан-
ную поминутно. 6 октября 2012 
года хор московского Сретенс-
кого монастыря пел Божествен-
ную литургию в Свято-Никола-
евском соборе Православной 
церкви Америки, а вечером вы-
ступил в библиотеке Конгресса 
США, представив уникальные 
песнопения, казачьи, народные 
песни и русский романс XX века. 
Это то, что никогда не устареет. 
Огромный зрительский зал, сла-
вящийся хорошей акустикой 
и богатой историей (там высту-
пал Игорь Стравинский), был 
переполнен. The Washington Post 
писала: «Маленькое чудо — та 
сила и экспрессия, с какой поют 
сретенские хористы, стоя пле-
чом к плечу в тесном пространс-
тве клироса, осененном ангела-
ми с золотыми крылами, взира-
ющими из-под сводов». 

«Слушали их настолько заво-
роженно, что поначалу даже 
хлопали как-то робко. Но, с дру-
гой стороны, и в светской ауди-
тории эти православные молит-
вы делали свое дело. Люди сиде-
ли со слезами на глазах, апло-
дисменты нарастали и в конце 
перешли в овацию. На «бис» сре-
тенцы исполнили своего рода 
дивертисмент:  «На сопках 
М а н ь ч ж у р и и » ,  « Гр а н а д у » 
и «Многая лета». Солист Алек-
сей Татаринцев специально при-
летел из Торонто. Наибольший 
успех выпал и на долю баса 
Дмитрия Белосельского. Пред-
седатель Фонда американо-рос-
сийского культурного сотруд-
ничества Джеймс Саймингтон 
заявил: «Они просто «смели нас 
с ног» своим звучанием!». «От 
Нью-Йорка до Лос-Анджелеса 
были аншлаги и переполненные 
залы, включая знаменитый Кар-
неги-холл».

Никон Степанович, вы только 
что вернулись из поездки 
по Америке, Китаю, Святой 
земле. Как прошли выступле-
ния?
НИКОН ЖИЛА: Для нас это были не 
гастроли, а паломническая поез-

дка, посвященная восстановле-
нию канонического единства 
Русской православной церкви 
и Русской православной зару-
бежной церкви. Поездка предо-
ставила возможность совместно-
го общения. Концерты — след-
ствие того, что мы встретились 
и вместе смогли помолиться. 
Праздничные концерты и бого-
служения прошли во многих го-
родах Америки: 6 октября мы вы-
ступали в Вашингтоне , 9 октября 
в Бостоне, 11 октября в Чикаго, 
15 октября в Нью-Йорке, 17 ок-
тября в Майами, 19 октября 
в Далласе, 21 октября в Сиэтле… 
Нас везде тепло и радушно встре-
чали, приходило много наших со-
отечественников. Они не забыва-
ют свои корни. Наши песни — это 
история нашей страны. И глав-
ное, что мы смогли привезти их 
и спеть.

Но вы исполняли не только наши 
песни?
НИКОН ЖИЛА: В Нью-Йорке было 
много испанцев, они радостно 
встретили «Гранаду». Мы спели 
и знаменитый афро-американс-
кий спиричуэл Go Down, Moses.

Что больше всего запомнилось?
НИКОН ЖИЛА: Перелет — концерт — 
перелет — концерт — богослуже-
ние — концерт — перелет — снова 
богослужение — снова концерт — 
снова перелет… График был очень 

сложным, но обстановка рабо-
чей, позитивной.

Из США вы вылетели в Китай для 
участия в Пекинском музыкаль-
ном фестивале? 
НИКОН ЖИЛА: Мы выступали в рам-
ках 15-го Пекинского музыкаль-
ного фестиваля. Это самое пре-
стижное здесь событие в мире 
классической музыки, в котором 
участвуют много коллективов, 
в большей степени инструмен-
тальные. Опера, симфонии, ка-
мерная музыка, хоралы, сольная 

импровизация и другие стили 
были представлены на суд гостей 
фестиваля. 

Как вас встречали китайцы?
НИКОН ЖИЛА: Достойно. Тепло. В Ки-
тае с интересом относятся к рус-
ской музыке. Концерты смогли 
посетить все желающие. Мы вы-
ступали в двух залах: на откры-
той площадке и в музыкальном 
зале национального парка, ис-
полняли фольклорную програм-
му — песни, вальсы, романсы 
и наши духовные песнопения. 
В Китае популярны русские на-
родные песни и песни советского 
времени. Тексты всех песен были 
напечатаны и распространены 
среди зрителей. Когда пели «Ка-
тюшу», зал встал.

Говорят, на Великой китайской 
стене вы исполнили акапельно 
«Амурские волны» и вам востор-
женно аплодировали туристы?
НИКОН ЖИЛА: Это было спонтанное 
выступление.

Вернувшись из Америки, вы 

вскоре улетели на Святую землю: 
с какой миссией вы там были?
НИКОН ЖИЛА: Мы сопровождали 
Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла на 
Святую землю. Для нас большая 
честь участвовать в богослуже-
нии в самом главном месте на на-
шей земле, там, где был наш Гос-
подь Иисус Христос. Это что-то 
особенное, непередаваемое сло-
вами для нас, для всех верующих 
и православных христиан. 

Хор побывал и в Германии? 
НИКОН ЖИЛА: Мы выступили сов-
местно с Российским роговым 
оркестром из Санкт-Петербур-
га. Это необычный оркестр. Он 
возродил утраченную традицию 
исполнения исконно русской 
роговой музыки, жанр которой 
зародился в императорской Рос-
сии. Аналогов исполнения рого-
вой музыки в мире нет. 

Один музыкант может из-
влечь из рога всего одну ноту, 
отдельные ноты связываются 

и превращаются в цельное про-
изведение. Звучание роговой 
музыки подобно органу. 

Что в планах хора?
НИКОН ЖИЛА: Мы готовим новый 
диск с совершенно новой про-
граммой, в него войдут казачьи, 
русские, советские песни. Неко-
торые из них были написаны до 
революции, но в результате со-
ветской пропаганды слова были 
изменены. Когда православная 
вера насильственно изгонялась 
из памяти народа, некоторые 
песни, пусть весьма отдаленно, 
заменяли в душах людей молит-
венные состояния. Они глубоко 
духовные. Это наша история. 
КАКИЕ ЖЕ ПЕСНИ ВОЙДУТ В НОВЫЙ ДИСК?

НИКОН ЖИЛА: «Из тайги, тайги дре-
мучей», известная как «По доли-
нам и по взгорьям», «Там вдали, 
за рекой», «Слышишь, това-
рищ…» Это дореволюционные 
песни. И люди удивляются, когда 
их слышат с первоначальными 
оригинальными словами.

Во время поездки по Америке 
прошла презентация бестселле-
ра «Несвятые святые» настояте-
ля Сретенского монастыря архи-
мандрита Тихона на английском 
языке. В послесловии к ней напи-
сано, что все собранные сред-
ства от реализации книги пойдут 
на строительство храма во имя 
Новомучеников и Исповедников 
Российских на крови, что на Лу-
бянке. Где будет строиться храм?
НИКОН ЖИЛА: Как раз в этом месте, 
где мы разговариваем...

Разговор состоялся в той час-
ти Сретенского монастыря, что 
выходит на Рождественский 
бульвар. По благословению Свя-
тейшего Патриарха Кирилла 
храм должен быть готов к освя-
щению к февралю 2017 года.

АФИША

13 декабря
Концерт хора Сретенского монасты-

ря и Российского рогового оркестра 

в БКЗ «Октябрьский» (Санкт-Петер-

бург)

16 декабря
концерт в ДК «Салют» (Москва)

20 декабря
концерт в Кремле

Акцент

 Народная культура есть обе-
рег, что на всей протяженнос-
ти жизни позволяет человеку 
остаться самим собой, — 
то есть народом

История хора Сретенского монас-
тыря насчитывает более 600 лет.
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Виктор Захарченко,
руководитель Кубанского 
казачьего народного хора:

«У каждого народа есть свой наци-

ональный оберег — им является 

традиционная народная культура 

во всех ее жанрах, видах и формах. 

У каждого народа есть своя идео-

логия. Эта идеология отражена 

стопроцентно в народной культу-

ре. У каждого народа есть вера. 

У каждого народа есть язык и обы-

чаи. Народная культура есть обе-

рег, что на всей протяженности 

жизни позволяет человеку остать-

ся самим собой, — то есть народом. 

В этом смысле хор Сретенского 

монастыря, который только что 

с успехом выступил в США, до-

стойно исполняет свою миссию — 

несет нашу просветительскую 

певческую культуру по всему све-

ту. Эта миссия богоугодная, глубо-

ко народная. Исполнительское 

мастерство хора на высоте: солист 

Дмитрий Белосельский — солист 

уровня Хворостовского». 

Сергей Поляничко,
руководитель Российского 
рогового оркестра:

«В Германии мы дали два концерта 

совместно с хором Сретенского 

монастыря. Большой риск про-

граммы был в том, что мы ее готови-

ли в разных городах: в Москве и в 

Санкт-Петербурге, а репетировали 

в Германии. Это был эксперимент. 

Мы рискнули, но все прошло вели-

колепно. Ведь хор Сретенского мо-

настыря — не смешанный, а мужс-

кой. Репертуар у него особенный. 

Но попадание оказалось в десятку. 

Провожали нас стоя. Сам факт при-

езда хора в Германию вызвал ажио-

таж. Между концертами хор спел 

в православном приходе и собрал 

полный зал. Концерт был благотво-

рительным, и собранные средства 

пойдут на восстановление разру-

шенных храмов Косово. Готовим 

совместный концерт в Санкт-Пе-

тербурге, на котором будет звучать 

музыка полков войны 1812 года».

Инокиня Ольга 
(Гобзева):
Светская культура отошла от «зо-

лотого стержня», которым являет-

ся XIX век. Но свято место пусто не 

бывает. Православная церковь со-

хранила каноны апостольских 

времен. Сегодня отмечают, что 

лучший поэт — монах, лучшую му-

зыку сочиняют монахи. Я только 

что вернулась с кинофестиваля 

«Липецкий выбор», в рамках кото-

рого впервые прошел конкурс до-

кументальных фильмов, сделан-

ных в Липецкой и Елецкой епар-

хии. И моя надежда, что монасты-

ри снова дадут шанс русской куль-

туре. Растет уровень русского мо-

нашества. Очень яркий пример — 

книга отца Тихона (Шевкунова) 

«Несвятые святые», которая мно-

жество раз переиздавалась. Какой 

Акунин так востребован? Поэтому 

движение вперед возможно толь-

ко под девизом «Назад в будущее». 

Назад к своим духовным корням, 

к духовному источнику веры. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Татьяна Шадрина

Б ОЛ Е Е  тридцати миллионов 
россиян в пятидесяти регионах 
России получили вчера возмож-
ность в режиме реального време-
ни узнать свою задолженность по 
коммунальным услугам и опла-
тить ее онлайн на портале госус-
луг gosuslugi.ru. 

Здесь можно заплатить по еди-
ным платежным документам, за 
электроэнергию и газ. Для этого 
на портале упрощена процедура 
регистрации — пользователю 
нужно ввести только адрес элект-
ронной почты. В «Личном каби-
нете» каждый сможет получать 
актуальные сведения о состоя-
нии лицевого счета, заказывать 
необходимые справки, вводить 
показания индивидуальных при-
боров учета и оплачивать счета с 
помощью банковской карты. Но 
в скором времени будет и воз-

можность оплатить коммуналь-
ные услуги электронными де-
ньгами и со счета мобильного те-
лефона.Крупнейшие из подклю-
ченных к сервису городов: Вла-
дикавказ, Владимир, Воронеж, 
Иваново, Казань, Калининград, 
Калуга, Кострома, Магнитогорск, 
Москва, Мурманск, Набережные 
Челны, Нижнекамск, Нижний 
Новгород, Новосибирск, Пермь, 
Санкт-Петербург, Сочи, Улья-
новск, Ярославль. Город считает-
ся подключенным к сервису, если 
80 процентов его жителей могут 
оплачивать через портал госус-
луг 100 процентов коммуналь-
ных платежей, пояснил предста-
витель портала. В будущем сер-
вис заработает по всей России. 
Скорость развития сервиса на-
прямую зависит от готовности 
коммунальщиков подключаться 
к нему. Кстати, это может сделать 
любой поставщик услуг ЖКХ. 

ИНТЕРНЕТ Оплатить коммунальные
платежи теперь можно, 
не вставая с дивана

Долги — в Сети

Уважаемые граждане!
Информируем вас о том, что 24.01.2013 г. в 18.00 по адресу: 

196105, г. Санкт-Петербург, ул. Свеаборгская, д. 8 (помещение со-
вета МО Московская застава), состоятся публичные слушания по 
вопросу оценки воздействия на окружающую среду удобрений се-
рии КОРА (марки  N; NPK1; NPK2; PK; P), планируемых к произ-
водству ООО НПК «Оргполимерсинтез» в 2013 г. для АПК и ЛПХ 
РФ. Планируемые сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду до 24.12.2012 г. С предварительными материалами 
по оценки воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности вы можете ознакомиться и направить свои замечания по ад-
ресу: 196084, г. Санкт-Петербург, ул. Коли Томчака, д. 28, лит. Г, 
т./ф. (812) 740-17-54, e-mail: ORGPOL@mail.ru. Приглашаем всех 
заинтересованных лиц принять участие.
С уважением, Глава МО Московская застава.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подробнее о мировом турне 
хора Сретенского 
монастыря читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/4777

Автопроект: изменения в ПДД, борьба с пробками
www.rg.ru/auto

Алкотестеры кефир, 
квас и капли 
не показывают

Трое неизвестных напали 
на Марата Гельмана в Москве 
на Большой Никитской улице.
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ТОЛЬКО В «РГ» Болгария 
готова к расширению 
«Южного потока»

Чем больше 
труб, тем лучше

Владимир Кузьмин, «Российская газета», София

ВЧЕРА в Софии президент Болгарии Росен Плевнелиев 
ответил на вопросы аккредитованных в Болгарии пред-
ставителей иностранных СМИ. Россия на этой встрече 
была представлена корреспондентом «РГ».

Одной из ключевых тем беседы с главой Болгарии, 
как и следовало ожидать, стала энергетика. «Болгария 
уже поставила свою подпись под «Южным потоком». 
Мы на всех уровнях завили о своей поддержке проекта, 
— сообщил, отвечая на вопрос «РГ», болгарский прези-
дент. — Естественно, очень важны следующие шаги: пра-
вильное структурирование, решение всех возможных 
вопросов, связанных с  Еврокомиссией, отработка эко-
номического обоснования и процедур, которые сопро-
вождают каждую следующую фазу. Но Болгария пози-
тивно настроена к «Южному потоку». Мы хотим видеть 

прогресс и развитие 
проекта». «Кроме 
того, у Болгарии 
есть амбиции стать 
энергетическим 
распределительным 
центром природно-
го газа в Европе, и 
мы бы поддержали 
любые инициативы 
в этом направлении. 
Например, возмож-
ное строительство 

ответвлений от газопровода на Македонию, Албанию и 
Грецию, — добавил Росен Плевнелиев. — Наша позиция 
ясна. Мы — «за». Мы готовы развивать следующие 
фазы».

 «Да, «Южный поток» не диверсифицирует поставки 
газа, но диверсифицирует саму трубу. А чем больше 
труб, тем лучше для нас», — пояснил президент Болгарии.  
И попросил не сбрасывать со счетов «Набукко», кото-
рый, по его словам, является «тотальным приоритетом» 
для Софии.

Отвечая на вопрос корреспондента «РГ» о перспекти-
вах роста туристического потока из РФ в Болгарию и го-
товности Софии пойти на облегчение визового режима 
для россиян, глава государства отметил: «В этом году 
поставлен абсолютный рекорд по количеству российс-
ких туристов, посетивших нашу страну. Их число увели-
чилось за два года в два раза и составило в текущем году 
более 400 тысяч человек. Болгария может больше, и мы 
постараемся сделать все для этого.  Нас радует, что рос-
сийский средний класс является основным покупателем 
болгарской недвижимости. Это очень позитивный 
тренд, — подчеркнул Плевнелиев. — Мы уже сделали очень 
много: дистанционная выдача виз, прием документов че-
рез Интернет, увеличение числа визовых центров. Всего 
3—4 года назад получить болгарскую визу было гораздо 
сложнее. Я хочу подчеркнуть, что Болгария находится на 
финишной прямой вступления в Шенген. Возможно, это 
произойдет уже в начале 2013 года. После этого процеду-
ра получения визы станет стандартнее». 

ТРАГЕДИЯ В Брюсселе 
покончил с собой 
представитель Сербии 
в НАТО

Посол на связь 
не вышел

Владислав Воробьев

10 МЕТРОВ. С такой высоты упал в аэропорту Брюссе-
ля представитель Сербии в НАТО Бранислав Милинко-
вич. Его коллеги не сомневаются: это самоубийство. 

Трагический инцидент произошел вечером во втор-
ник, 4 декабря. Однако информагентства узнали о ЧП 
лишь в среду. 52-летний дипломат вместе с коллегами 
ждал на официальной парковке прибытия из Белграда 
высокопоставленной сербской делегации, которая долж-
на была провести переговоры с представителями НАТО. 
Вчера в Брюсселе завершилась двухдневная встреча ми-
нистров иностранных дел членов альянса. И, хотя Сер-
бия не входит в НАТО, тем не менее у Белграда при альян-
се есть постоянное представительство, которое и воз-
главлял Бранислав Милинкович.

Официльная стоянка для представительских машин 
находится на многоэтажной парковке аэропорта Брюс-
селя. Дипломаты спокойно ждали прибытия рейса из 
Белграда, когда Милинкович вдруг подошел к краю плат-
формы и прыгнул  с третьего яруса (с десятиметровой 
высоты). Согласно распространенному короткому офи-
циальному сообщению правительства республики, вы-
сокопоставленный дипломат «скончался на месте». Все 
произошло на глазах у помощника главы МИД Сербии 
Зорана Вуича.

Ранее Милинкович был послом Сербии в Австрии. А 
до этого работал журналистом.

ПРОТЕСТЫ Демонстранты послали президенту 
Египта последнее предупреждение

Побег фараона
Ариадна Рокоссовская

В 
столице Египта продолжа-
ются акции протеста. Пос-
ледние двое суток демонс-

транты собираются у президент-
ского дворца «Аль-Иттихадия» в 
северном районе Каира. Вечером 
во вторник президент Мухаммед 
Мурси даже покинул дворец по 
настоянию своей службы безо-
пасности, однако вчера он снова 
приступил к работе.

В среду в этом районе про-
изошли столкновения между оп-
позиционерами и сторонниками 
«Братьев-мусульман», а демонс-
трация протеста во вторник, по 
данным Reuters, собрала около 
десяти тысяч человек. Организа-
торы назвали ее «последним пре-
дупреждением». Сначала собрав-
шиеся пели лозунг: «Народ хочет 

падения режима», появившийся 
в прошлом году на площади Тах-
рир, а службы безопасности при-
меняли лишь слезоточивый газ. 
Но, когда протестующие прорва-
ли баррикады, чтобы добраться 
до стен дворца, им навстречу вы-
шел местный ОМОН. По данным 
министерства здравоохранения 
Египта, в столкновениях с поли-
цией вечером во вторник были 
ранены 18 человек. На воротах 
президентского дворца протес-
тующими был повешен плакат: 
«Наши требования к президен-
ту: отозвать президентский указ 
и отменить референдум о конс-
титуции». Речь идет о деклара-
ции Мухаммеда Мурси, которая 
наделяет его дополнительными 
законодательными полномочи-
ями, а также о слишком поспеш-
ном, по мнению светских еги-

петских партий, вынесении но-
вого основного закона на всена-
родный референдум, заплани-
рованный на 15 декабря. По 
мнению экспертов, нынешнее 
«последнее предупреждение» 
может также стать одним из пос-
ледних всплесков активности 
оппозиции.

В посольстве РФ в Египте «РГ» 
сообщили, что президентский 
дворец находится не в туристи-
ческом районе. И тем не менее на 
сайте посольства помещены ре-
комендации туристам, направля-
ющимся на отдых в Хургаду и 
Шарм-эль-Шейх, проявлять бди-
тельность и исключить экскур-
сии в другие районы страны.

МНЕНИЕ МИД России нашел 
в Евросоюзе массу нарушений

Москва забраковала 
ЕС, как образец 
демократии

Анна Федякина

ВЧЕРА МИД России представил 
первый доклад по ситуации с 
обеспечением прав человека в ЕС. 
Российские дипломаты уверены: 
в Европе снижаются демократи-
ческие стандарты и неуклонно 
увеличивается количество случа-
ев нарушения прав человека.

«Это первый доклад, специаль-
ный по Евросоюзу, — отметил 
уполномоченный МИД России по 
вопросам прав человека, димок-
ратии и верховенства права Конс-
тантин Долгов, представляя доку-
мент. — Но мы не в первый раз об-
ращаем внимание на проблемы 
ЕС и продолжаем мониторить си-
туацию. Мы наблюдаем явное 
противоречие с претензиями Ев-
росоюза на роль образца, эталона 
демократии, а не редко и «верхов-
ного арбитра». Долгов подчерк-
нул, что нарушения в области 
прав человека, которые произош-
ли за последнее время в ЕС, отме-
чает не только Россия, но и ряд 
международных правозащитных 
служб, чьи исследования исполь-
зовались при подготовке доклада. 

В итоговом варианте докумен-
та подробно описывается ситуа-
ция в 27 странах — членах Евро-
союза и случаи правонарушений. 
Кроме того, отмечены общие тен-
денции, характерные для всего 

пространства ЕС. Наиболее ост-
рые из них — «устойчивый рост 
ксенофобии, расизма, агрессив-
ного национализма и неонацио-
нализма, нарушения прав мень-
шинств, заключенных, беженцев 
и  мигрантов, недостаточная за-
щита детей, участие целого ряда 
стран  в программе секретных 
тюрем ЦРУ, далеко не безоблач-
ная ситуация со свободой средств 
массовой информации».

Для России самая болезнен-
ная из вышеперечисленных про-
блем — нарушения прав человека 
в странах Прибалтики. Речь идет 
о так называемых «негражда-
нах». 

«Одно из приоритетных на-
правлений нашей работы — права 
русскоязычного населения в при-
балтийских государствах, в пер-
вую очередь в Латвии и Эстонии, 
где происходит масштабное мас-
совое нарушение прав человека. 
Нарушаются все международные 
нормы и стандарты, не говоря 
уже о вопросах цивилизованного 
общежития — и ситуация не улуч-
шается», — отметил Долгов. Ко-
рень проблем, по его мнению, 
кроется в том, что «неграждане» 
фактически бесправны и это ка-
сается абсолютно всех прав: по-
литических, социально-эконо-
мических, культурных и языко-
вых. 

СОБЫТИЕ

В Москве 
открылся дом 
китайской 
культуры

ЦЕНТР 
ПОДНЕБЕСНОЙ

Марина Алешина

ВЧЕРА в культурной и диплома-
тической жизни столицы про-
изошло важное событие. В особ-
няке на улице Правды (дом 1) от-
крыли Китайский культурный 
центр — первый не только в Рос-
сии, но и в СНГ.  

Выставочные залы, библиоте-
ка, кинозал — двери центра от-
крыты для всех, кто хотел бы 
поближе познакомиться с исто-
рией и современным искусством 
Поднебесной. Концерты и мас-
тер-классы проходят там с сен-
тября, а вчера состоялась цере-
мония открытия с участием офи-
циальных представителей КНР и 
России. Гостья из Китая, замми-
нистра культуры Чжао Шаохуа 
напомнила, что три года назад в 
Пекине председатель КНР Ху 
Цзиньтао и российский премьер 
Владимир Путин подписали со-
глашение об учреждении куль-
турных центров: «Этот доку-
мент стал важной вехой двусто-
роннего сотрудничества». 

Член Госсовета КНР Лю Янь-
дун  сообщила, что российский 
центр благополучно работает с 
2010 года и «вносит большой 
вклад в дружбу между двумя 
странами». По ее словам, китай-
ский центр культуры, открыв-
шийся теперь в Москве, стал пер-
вым на всем евразийском про-
странстве. В свою очередь, рос-
сийский вице-премьер Ольга Го-
лодец поблагодарила китайских 
коллег: «Россия и Китай — доб-
рые соседи. Нас объединяет бо-
лее четырех тысяч километров 
границы, схожие позиции в воп-
росах экономики и гуманитар-
ные принципы сотрудничества. 
Важно, что оно осуществляется 
под патронатом высшего руко-
водства наших стран». При этом 
самое важное, чтобы именно 
простые жители стали больше 
интересоваться друг другом.

ОПЫТ

В Италии 
нашли 
идеального 
чиновника

С МЭРА 
ПО НИТКЕ

Екатерина Забродина

БОРОТЬСЯ с кризисом не на 
словах, а на деле — именно этим 
занимается Джузеппе Фигони, 
мэр итальянского городка Тор-
лино-Вимеркати в Ломбардии. 
Он лично выполняет всю работу 
по хозяйству, чем завоевал не-
поддельную любовь земляков. А 
заодно сэкономил для бюджета 
200 тысяч евро.

На своем посту синьор Фиго-
ни находится вот уже четыре 
года. Все это время он каждый 
день сам стрижет газоны, подме-
тает улицы, вывозит мусор, уха-
живает за местным кладбищем и 
даже чистит сточные канавы, 
если нужно. Не говоря уже о ру-
тинных заседаниях и приеме по-
сетителей. 

Жители коммуны уверены, 
что такого мэра-хозяйственника 
смело можно ставить во главе го-
сударства: «Тогда бы мы спасли 
Италию».

В то время как в далекой сто-
лице в стенах дворца Киджи пра-
вительство «технократов» рас-
суждает о  «затягивании поясов», 
мэр маленькой коммуны давно 
засучил рукава и трудится не 
покладая рук. При нем экономия 
бюджетных расходов составила 
примерно 50 тысяч евро в год. В 
Торлино-Вимеркати — самые низ-
кие коммунальные платежи по 
всей стране. Вот такой «кризис-
менеджмент». «Мои односельча-
не гордятся мной. Я для них от-
крыт, и они видят, что я всегда 
при деле», — с гордостью призна-
ет сам градоначальник. 

Финансы Сенат США «сократил», увеличив, расходы Пентагона 
на будущий год

Первый доллар — 
в самолеты
Виктор Фещенко

А
мериканский сенат, в 
котором не раз звуча-
ли призывы к сокра-
щению военных расхо-
дов страны, 

единогласно принял 
бюджет военного 
ведомства на сле-
дующий год, выде-
лив ему 631 мил-
лиард долларов. 
Однако на эту сме-
ту, в которую зако-
нодатели внесли 
огромное коли-
чество попра-
вок и реко-
м е н д а ц и й , 
может нало-
ж и т ь  в е т о 
президент Ба-
рак Обама.

Б ю д ж е т, 
п о д р о б -
ности ко-
т о р о г о 
раскры-
в а ю т с я 
Пентаго-
н о м  н е 
слишком охот-
но,  делится 
на несколь-
к о  к а т е г о -
рий. Большая 
ч а с т ь  —  5 2 6 
миллиардов — 
пойдут на «об-
щ и е  в о е н н ы е 
расходы». Сре-
ди них — созда-
ние новых видов 
в о о р у ж е н и я , 
разработка сов-

ременной экипировки, в част-
ности, развитие программы 

«Солдат будущего», про-
изводство оружия, само-

летов и кораблей, а так-
же увеличение довольс-
твия военнослужащих 
на 1,7 процента. Имен-

но благодаря последнему 
пункту в бюджет были за-
ложены 17 дополнитель-
ных миллиардов. Изна-
чально Пентагон требовал 

«всего» 614 миллиардов 
долларов. В «общие рас-
ходы» вписаны деньги 
и на расширение раз-
ведывательного уп-
равления министерс-

тва обороны. Пла-
нируется,  что 

через пять лет в 
его составе будет 

1600 сотрудников по всему 
миру, то есть сотни новых аме-
риканских шпионов отправятся 
в различные страны. Новые 
«нелегалы» будут обучаться в 
ЦРУ, однако получать задания 

— от Пентагона. Им уже за-
прещено участвовать в 

тайных операциях, име-
ющих другие цели, кро-
ме как сбор информа-
ции.

Вторая категория — это подде-
ржание армейской инфраструк-
туры. На это в следующем году 
энергетическому департаменту 
Пентагону понадобится 17 мил-
лиардов. Еще 88 миллиардов 
пойдут на обеспечение ускорен-
ного вывода войск из Афганиста-
на. Этот процесс должен завер-
шиться в 2014 году, хотя четкие 
планы выхода пока только раз-
рабатываются.

Кроме того, сенат снабдил за-
конопроект целым рядом попра-
вок, которые могут вызвать не-
довольство Белого дома. Напри-
мер, 92 из 98 сенаторов, при-
сутствовавших на заседании, 
проголосовали за то, чтобы по-
интересоваться у администра-
ции, возможно ли более активно 
вмешаться в сирийский конф-
ликт и ввести хотя бы над частью 
территории страны зону, сво-
бодную от полетов. Главным 
идеологом этой поправки высту-
пил хорошо знакомый республи-
канец Джон Маккейн. Впрочем, 
сенаторы попросили не считать 

эту поправку «объявлением 
войны» или намерением 

применить силу. Сирия 
стала причиной и другой 

громкой поправки — о за-
прете на совершение сделок 

с «Рособоронэкспортом» за то, 
что Россия якобы поставляет 
оружие режиму Башара Асада. 
Отсутствие каких-либо доказа-
тельств этого факта и неод-
нократные опровержения рос-
сийских дипломатов сенаторы 
просто проигнорировали.

Еще одна поправка касается 

непосредственно полномочий 
верховного главнокомандующе-
го США. Сенат решил запретить 
президенту принимать решения 
о транспортировке узников 
тюрьмы Гуантанамо на Кубе как 
в другие страны, так и в тюрьмы 
самих Соединенных Штатов. 
Вместе с тем, сенат запретил де-
ржать американских граждан 
или легальных резидентов стра-
ны в тюрьмах без предъявления 
обвинения или суда неопреде-
ленное время. Нынешнее зако-
нодательство, обновленное пос-
ле 11 сентября 2001 года, разре-
шает применять подобные меры 
к людям, подозреваемым в тер-
роризме.

Документ также предусмат-
ривает реализацию нового паке-
та санкций против Ирана. Они 
направлены на энергетическую 
сферу и доставку грузов в Ис-
ламскую Республику. Админист-
рация Обамы выступила против 
этих поправок. По ее мнению, 
они «дублируют и так введенные 
санкции».

Теперь сенатскую версию 
бюджета Пентагона предстоит 
сравнить с принятой ранее вер-
сией палаты представителей. 
Различия там довольно серьез-
ные. Правда, и демократы, конт-
ролирующие палату представи-
телей, и республиканцы, сохра-
няющие большинство в сенате, 
уверены, что им удастся достичь 
компромисса. На подпись Обаме 
в итоге принесут именно сведен-
ный документ, поэтому пока не-
льзя уверенно утверждать, что 
все принятые сенатом поправки 
войдут в итоговый бюджет. Впро-
чем, даже если бюджет будет в 
итоге утвержден, не факт, что он 
сохранится в первозданном 
виде. США сейчас находится на 
грани «фискального обрыва». 
Если демократы и республикан-
цы не договорятся о мерах по 
снижению государственного де-
фицита, со следующего года бу-
дут автоматически отменены не-
которые налоговые льготы и 
снижены госрасходы, причем 
военное ведомство пострадает 
сильнее многих других.

«Солдаты будущего» должны помочь 
Пентагону сократить число потерь среди 
личного состава. 

А вот так выглядит уже существующий американский «солдат 
будущего». Тараканов с чипами Пентагон собирается использовать 
для разведки. 

КСТАТИ
Главная цель доклада — привлечь внимание европейских стран к собс-
твенным серьезным проблемам. И как рассказал уполномоченный по 
вопросам прав человека МИД России, в рамках рабочего визита в Брюс-
сель 6 декабря он представит английскую версию документа своему 
коллеге — уполномоченному по правам человека ЕС, а также представи-
телям правительственных организаций и гражданского общества.

КСТАТИ
О причинах самоубийства пока ничего не сообщается. Не 
исключено, что Милинкович узнал: прибывающие из Белг-
рада коллеги везут ему плохие новости. К примеру, сообще-
ние об отзыве обратно на Родину. Впрочем, для огромного 
количества дипломатов это  не повод сводить счеты с 
жизнью.     

Протестующие готовы идти на штурм резиденции президента с плакатами: «Мурси — новый фараон Египта».

Президент Болгарии Росен Плевнелиев подтвердил, что за 
«Южный поток» — обеими руками.

Следите за ситуацией
в Египте на сайте:
www.rg.ru/sujet/4322

Читайте также: 
американские военные 
«потеряли» ракету при 
испытаниях системы ПРО
www.rg.ru/art/689303

ЦИФРА

200
ТЫСЯЧ ЕВРО
сэкономил для бюджета города 
мэр Торлино-Вимеркати, выпол-
няя все муниципальные обязан-
ности лично
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Российский сред-
ний класс является 
основным покупа-
телем болгарской 
недвижимости
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ВЫСТАВКА В Нью-Йорке 
показывают 
персональное собрание 
знаменитого артиста 
и балетмейстера 

Место встречи — 
Барышников  

Жанна Васильева 

МИХАИЛ Барышников впервые показывает публике 
свое собрание графики и живописи. Выставка «Искусст-
во, с которым я живу», открывшаяся в Нью-Йорке в гале-
рее русского искусства АВА, представляет 106 акваре-
лей, рисунков, картин из его коллекции. 

«Я никогда не ходил на аукционы и не собирал работы 
систематически, с научной основательностью, как на-
стоящий коллекционер, — признается Михаил Барышни-
ков во вступительной статье к каталогу. — Это просто 
произведения, которые привлекли мое внимание и кото-
рые я мог позволить себе купить». Иначе говоря, перед 
нами выбор Барышникова. И это тот «жанр», что делает 
эту выставку захватывающе интересной. 

Сегодня экспозиции, построенные на персональном 
выборе, одни из самых востребованных в музейной 
практике. В том же Нью-Йорке Музей современного ис-
кусства (МоМА) предложил десяти художникам сделать 
экспозицию в двух залах, отобрав из музейного собра-
ния значимые именно для себя работы. Сейчас, напри-
мер, там показывают выбор Тришэ Доннелли, американ-
ской художницы из поколения молодых, 30-летних. 
Смысл очевиден: с одной стороны, показать публике ра-
боты, которые иначе могут десятилетиями храниться не-
востребованными в запасниках, с другой — продемонс-
трировать, что современные художники не с неба свали-
лись, а выросли на основательной художественной поч-
ве, с третьей — актуализировать интерес к традиции, к 
давним работам мастеров. 

Выставка «Искусство, с которым я живу» в новый экс-
позиционный тренд вписывается идеально. Но почувс-
твуйте разницу: Михаил Барышников свой выбор осу-
ществлял больше 35 лет и платил за него самолично. 
Опять же, спонтанность, импульсивность его выбора в 
этом свете выглядит не недостатком, а достоинством. 
Хотя бы потому, что проявляет внутреннюю эмоцио-
нальную связь разных художественных миров — Барыш-
никова и тех мастеров, которых он ощутил своими.

То, что своими, в прямом и переносном смысле, для 
него оказались работы Бенуа и Бакста, Кокто и Берара, 
Судейкина и Добужинского, более чем понятно. Виртуо-
зен и точен рисунок Михаила Ларионова, художника, ко-
торый создавал декорации и костюмы к ряду Дягилевс-
ких постановок, и в итоге увлекся балетом настолько, 
что собирал материалы для написания его истории с 
древнейших времен. Ларионов использует перо почти 
как резец, лист бу-
маги — вместо белей-
шего мрамора. Два 
монументальных 
мужских профиля — 
Аполлинера и Дяги-
лева — вписаны в 
пространство листа, 
словно в античный 
барельеф или ме-

даль, а две женские фигурки на заднем плане, которые на 
первый взгляд выглядят жанровой зарисовкой, похоже, 
отсылают к двум античным музам — поэзии и танца. Для 
Михаила Ларионова совместная работа поэта и пылкого 
импресарио оказывается символом соединенья искусст-
ва слова, музыки, танца. Также для выставки важен мо-
тив диалога — балетного танцовщика, актера, продюсера 
Михаила Барышникова (а его центр искусств — 
Baryshnikov Arts Center — известен в Нью-Йорке) и ху-
дожников ХХ века. Экспозиция визуализирует не только 
эстетические предпочтения виртуозного танцовщика, 
она «проявляет» те нити традиции, которые связывают 
артиста (и шире — русский балет) с эпохой Дягилева и Бе-
нуа, Кокто и Ларионова.

Это подтверждает и история появления некоторых 
произведений. Иногда она столь неожиданна, что возни-
кает ощущение, что не только Барышников выбирает 
произведения, но и они — его. Таково, например, появле-
ние портрета Вацлава Нижинского кисти Валентины 
Гросс. После одного из спектаклей к Барышникову подо-
шел пожилой господин и поинтересовался, знает ли он, 
кто такая Валентина Гросс. А на следующий день появил-
ся уже с одним из ее этюдов «Вацлав Нижинский в «При-
зраке розы»». Сказал, что эта картина у него очень давно 
и он хотел бы, чтобы она была у Барышникова.

Отдельная тема — работы, которые проявляют дру-
жеские привязанности. Среди самых показательных — 
рисунки Иосифа Бродского. О дружбе Барышникова и 
Бродского широко известно. И понятно, как мог появить-
ся в коллекции шутливый рисунок поэта «Увольнитель-
ная на берег» на двух сторонах небольшого листа. Вряд 
ли поэт вручил этот листок другу — «на память». Скорее, 
оставил забытым там же, где рисовал. Если так, то тогда 
то, что рисунок бережно сохранен и демонстрируется 
рядом с работами Дюфи, Кокто, Ларионова, — знак сер-
дечной дружбы. Словом, перед нами выставка — карта, на 
которой прослеживаются скрещенья судеб, искусств, 
эпох. Место встречи — Михаил Барышников.

УТРАТА Ушел из жизни писатель-«деревенщик» Василий Белов

Бог-то и есть совесть
Игорь Николаев

Г
лавное в Василии Белове, 
сказал кто-то, — он писатель 
русский. С этим не поспо-

ришь — и дело, понятно, не в гра-
фе «национальность». Попробую 
объяснить, как я это понимаю.

Прожил Белов почти всю 
жизнь (а в последние годы вовсе 
безвылазно) в Вологде и своей 

родной Тимонихе. Угощал он в 
своей Тимонихе гостей дорогих 
чаем с морошкой в сахарном си-
ропе — и потом эти гости уезжа-
ли, а вкуса беловской морошки 
забыть не могли. И мир Белова им 
потом так и виделся — чистым и 
светлым, как ягода морошка.

Ну да, он был сермяжным и 
упертым: во что верил, от того не 
отступался ни за какие ковриж-

ки. Хотя дочка его, Анна, вздохну-
ла как-то, провожая заезжую 
журналистку (редкую — Белов их 
не привечал): «Папа создал свой 
мир. Так и остался в деревне Ти-
монихе. И не хочет знать, что все 
вокруг изменилось». 

И дочка тоже — по-своему 
была права. И те, кто находил в 
книгах Белова совсем не одни 
лишь «преданья старины дале-

кой», — правы. В том-то и дело, 
что Белов весь — в противоречи-
ях, сомнениях, метаниях и поис-
ках душевных. Бесхитростный и 
хитрованистый, разухабистый и 
замкнувшийся, всякий. А сила 
внутри, с какой стороны ни по-
дойди, — нет к ней разгадки. К ли-
тературе «деревенщиков» ведь и 
потянулись когда-то — не только 
чтоб припасть к патриархаль-
ным истокам. Тут же главное — 
все вокруг Совести, все ею меря-
ется, к ней закручивается. В этом 
и есть, видно, ключик к силе бе-
ловской.

У него и любовь же в книгах 
такая — как костер, а совестливая, 
аж горло перехватывает: «Весь 
вечер я, как в огне, сам себя не 
помню, как на улицу с гармоньей 
ходили, как плясал — не помню. 
Она меня нет-нет да и обожгет 
глазами. Провалиться на этом 
месте, один этот момент и был за 
всю жизнь, больше такого и не 
бывало. Как погляжу на нее, буд-
то меня ошпарит чем, ноги пля-
сать просятся, а горло будто... 
хм».

У него и с деньгами та же про-
блема — вроде и без них не прожи-
вешь, да и с ними тошно: «Не их 
любить надо, а человека, иначе 
все теряет смысл и становится 
безнравственным».

В разные времена его записы-
вали, бывало, то в националисты, 
то в кого-то еще, то даже в жено-

ненавистники. А все было глупос-
тью страшной, и он то сердился 
страшно, то горевал, то усмехал-
ся. Ну не укладывался он, стари-
чок-боровичок, ни в какое про-
крустово ложе. Потому как — 
ширше и глыбже. Хотя жизнь вро-
де прожил простую, не какую-то 
там мудреную.

Родился в октябре 1932-го в 
Тимонихе. Мальчишкой работал 
в колхозе. Учился в школе ФЗО на 
плотника и столяра. После армии 
работал в районной газете. По со-
вету земляка, поэта Александра 
Яшина, поступил в Литинститут 
(тот самый, что теперь записан в 
«неэффективные»). Известность 
принесла ему повесть «Деревня 
Бердяйка». Потом были повести 
«Привычное дело», «Плотницкие 
рассказы», цикл юмористичес-

ких миниатюр «Бухтины воло-
годские», роман «Кануны», сбор-
ник очерков «Лад» и «Дорога на 
Валаам»… Рядом с ним все эти 
годы была жена, Ольга Сергеев-
на, учительница русского языка 
и литературы. Да, и дочка у них 
выросла, Аня.

В Тимонихе Белов восстано-
вил Никольскую церковь — свои-
ми руками, топориком, тюк-тюк. 
Возле церкви — сельское кладби-
ще. Отца, погибшего на войне, 
похоронили на Смоленщине. А 
мать, Белова Анфиса Ивановна, 
лежит здесь.

И Василий Иванович не раз 
напоминал: «Хочу, чтобы меня 
похоронили здесь, а не в каком-
либо другом месте». Только в Ти-
монихе, его маленькой сгущен-
ной Вселенной.

Из первых уст Балерина Диана Вишнева — о знаменитой «вагановской школе»

Право стать примой
Анна Галайда

З
автра старейшая рос-
сийская балетная шко-
ла — петербургская Ака-
демия русского балета 
имени Вагановой отме-

тит свое 275-летие на сцене Му-
зыкального театра имени Ста-
ниславского. В Москву приедут и 
первоклассники академии, и вы-
пускники разных лет, работаю-
щие во всех концах мира. В кон-
церте  выступит и прима Мари-
инского театра Диана Вишнева — 
балерина, воплощающая само 
понятие вагановской школы. На-
кануне обозреватель «РГ» дозво-
нился до Вишневой в итальянс-
кий Турин, где она работает с пе-
дагогами труппы Мориса Бежара 
над «Болеро».

Что значит для вас Академия 
русского балета имени Вагано-
вой?
ДИАНА ВИШНЕВА: Школа — это наше 
все, залог успешности и продол-
жительности нашей профессио-
нальной жизни. Но везде важно, 
к каким педагогам ты попал: на-
чиная от начальных классов, 
когда тебя ставят в позиции и 
объясняют азы методики, до са-
мых выпускных. Хотя, когда я 
попала на Запад, то поняла, что 
в нашей школе есть и определен-
ные минусы. У моих коллег раз-
ное отношение к Вагановской 
школе, но я испытываю к ней ог-
ромную любовь. Ее самые силь-
ные стороны — постановка рук, 
спины, дыхания в движении, 
этого не даст ни одна другая 
школа. 

Цитаделью вагановского метода 
остается сегодня академия бале-
та в Петербурге, но одни не ви-
дят развития ее метода, другие 
говорят, что принципы Вагано-
вой не соблюдаются…
ДИАНА ВИШНЕВА: Думаю, если бы Ва-
ганова была жива, она бы все усо-
вершенствовала. В свое время 
она взяла лучшее, что было в ба-
летном мире и соединила в своей 
методике. И если бы она увидела 
направление, в котором развива-
ется сегодня западный балет, она 
бы учила иначе. 

Почему, вы думаете, метод Вага-
новой не развивается в наши 
дни? 
ДИАНА ВИШНЕВА: Чтобы вагановская 
система развивалась, в балетной 
педагогике должны появляться 
личности. А сейчас я таких лю-
дей не вижу. Последним был Кон-
стантин Сергеев: он следил за 
изменениями, за новыми веяни-
ями в хореографии. Когда я учи-
лась в третьем классе, Констан-
тин Михайлович Сергеев поста-
вил мне высший балл, который 
обычно не ставят ученикам та-
кого возраста. Возможно, он за-
метил новую эстетику, привне-
сенную в школу новым поколе-
нием. Я также не могу не сказать 
об Игоре Дмитриевиче Бель-
ском, который всегда чувство-
вал, что время идет вперед и важ-
но привносить изменения в 
учебную методику. (купюра) Од-
нако традиция – важнейшее по-
нятие в нашей профессии, и шко-

ла должна ее хранить, но не за-
бывать, что люди, создавшие эти 
традиции, всегда были в поиске 
и в развитии. Ученицы Вагано-
вой рассказывают, что она под-
ходила к каждой из них индиви-
дуально.

Говорят, Ваганова повторяла 
своим ученицам слова Наполео-
на: «Солдаты, 20 веков смотрят 
на вас с вершин пирамид». А вы 
ощущали, что вашей школе — 
почти три века?
ДИАНА ВИШНЕВА: Он был в стенах, в 
людях, — везде, и я поняла, что 
хочу там остаться. Сейчас, когда 
я бываю в школе, мне кажется, 
что это немножко не та школа, в 
которой я училась. Конечно, ре-
монт важен, но что сделать, что-
бы сохранить атмосферу и исто-
рию предыдущих поколений?

Сейчас бываете в школе?
ДИАНА ВИШНЕВА: В течение всех лет 
работы в Мариинском театре я 
приходила к моему педагогу Люд-
миле Валентиновне Ковалевой, и 
продолжаю работать с ней.

Студенты, на ваш взгляд, изме-
нились со времени вашей уче-
бы?

ДИАНА ВИШНЕВА: Мне кажется, рань-
ше каждая ученица была более 
индивидуальной. Сейчас свое 
лицо имеют единицы, и иногда 
перспективную девушку или 
юношу приходится ждать 3-4 
года. Не знаю, чем это объяс-
нить.

Вы много работаете и на Западе, 
и в России. Какое, думаете,  мес-
то занимает сегодня Вагановс-
кая академия в ряду других ба-
летных учебных заведений?
ДИАНА ВИШНЕВА: По-прежнему в пер-
вых рядах. Это одна из лучших 
школ. Когда я впервые приехала в 
American Ballet Theatre, я очень 
переживала, потому что мне 
предстояло танцевать балет анг-
лийского классика Кеннета Мак-
миллана. Ко мне подошла Ирина 
Александровна Колпакова (педа-
гог АВТ, ученица Вагановой – А.Г. 
) и сказала: «Что ты пережива-
ешь, у тебя же Вагановская шко-
ла!»  Но ведь танцевать все по-ва-
гановски неправильно. Когда я 
танцевала Нуреева, все удивля-
лись: ты не меняешь ни одного 
движения, но получается так кра-
сиво! Я стараюсь научиться все-
му тому, что может дать западная 
школа. Мне вагановская школа 

дает абсолютную свободу дви-
гаться в любом направлении.

Вы уникальный пример балери-
ны, сделавшей большую между-
народную карьеру без разрыва с 
родным Мариинским театром. 
Как вам это удалось?
ДИАНА ВИШНЕВА: Главное, надо иметь 
голову. Важно быть  коммуника-
бельным, суметь стать частью 
коллектива и доказать на сцене, 
что ты имеешь право быть при-
мой. Когда приезжаешь в другие 
труппы и новый хореограф, но-
вые педагоги видят твою отдачу, в 
ответ они открываются.

Еще тридцать лет назад кочую-
щие по миру звезды балета были 
редким явлением. Сейчас тан-
цовщики летают по миру почти 
столько же, как и певцы. Не ждет 
ли балет будущее оперных ком-
паний, в которых постоянный 
состав только у хора, а звезды од-
новременно сотрудничают с де-
сятками театров?
ДИАНА ВИШНЕВА: Мир в процессе гло-
бализации стал более открытым. 
В то же время, танцовщиков, ко-
торые могут вести балеты, 
principal, сейчас стало намного 
меньше. Дефицит определяет гос-
тевые контракты. Раньше в ABT 
танцевало 2—3 русских, сейчас 
сезон строится на русских. Это 
не потому что там нас любят, но 
им нужно продавать билеты, а 
без звезд театр обанкротится. Так 
уж получилось, что русские тан-
цуют лучше всех, если мы гово-
рим о классическом репертуаре.

На Западе вы сотрудничали с ве-
дущими современными хореог-
рафами. Как думаете, почему 

люди этой профессии уже много 
лет не появляются в России?
ДИАНА ВИШНЕВА: Во-первых, за 70 
лет советской власти любые на-
чинания у нас на корню прерыва-
лись. Сначала были Якобсон, по-
коление хореографов драмбале-
та. После Григоровича уже нико-
го не появилось. И сейчас нужно 
наверстать все, что мы пропусти-
ли. 

На весну запланирован перенос 
американского балета Алексея 
Ратманского Concerto DSCH. 
Предполагается ли ваше участие 
в премьере.
ДИАНА ВИШНЕВА: Это, кстати, хоро-
шая новость. Наверное, да, буду 
участвовать. Я знала, что будет 
открываться новая сцена Мари-
инского театра, поэтому сделала 
себе короткий сезон в ABT. Я при-
езжаю в Петербург как раз в то 
время, когда начинает работу 
Ратманский. Надеюсь, что попа-
ду в состав, если не буду полно-
стью занята его же «Золушкой» — 
планируется ее запись на ДВД, 

если не отменится в одночасье, 
как уже однажды случилось.

В прошлом сезоне Большой те-
атр объявил о том, что вы стали 
его приглашенной балериной. 
Будет ли продолжено сотрудни-
чество?
ДИАНА ВИШНЕВА: 15 января я приез-
жаю в Москву и приступаю к ре-
петициям балета Матса Эка 
«Квартира» в Большом театре.

 Планируете ли создание новых 
сольных программ?
ДИАНА ВИШНЕВА:  Сейчас я присту-
пила к работе над «Болеро» Бе-
жара, потом еду в Гамбург тан-
цевать «Иллюзии как «Лебеди-
ное озеро» Джона Ноймайера, 
так что конец этого года и нача-
ло следующего у меня очень на-
сыщенное освоением новых ба-
летов, новых стилей. И одновре-
менно работаю над новым про-
ектом.

Диана Вишнева: Главное, надо 
иметь голову и доказать на сцене, 
что ты имеешь право быть примой. 

Сергей Судейкин. Без названия. Картина из личной коллек-
ции Михаила Барышникова, представленная на выставке 
«Искусство, с которым я живу» в Нью-Йорке.

СПРАВКА «РГ»  
Академия русского балета имени Вагановой основана в 1738 году как 
Танцевальная Ее Императорского Величества школы. В петербургской 
школе преподавал Дидло, училась Истомина, воспетые Пушкиным. 
Среди ее выпускников Кшесинская, Павлова, Карсавина, Нижинский, 
Баланчин, Семенова, Уланова, Дудинская, Сергеев, Чабукиани, Григоро-
вич, Нуреев, Макарова, Барышников, Асылмуратова, Лопаткина, Рузи-
матов, Зеленский, Захарова.  
Диана Вишнева — выпускница Академии имени Вагановой, прима Ма-
риинского театра, самая востребованная русская балерина на Западе, 
танцевала с Opera National de Paris, Токио-балетом, Berliner Staatsballet 
и другими ведущими компаниями. В последние годы работает в Мари-
инском театре и нью-йоркском American Ballet Theatre, создает уни-
кальные сольные программы.

Акцент

 Учусь всему, что дает запад-
ная школа. Мне Вагановская 
школа дает свободу двигать-
ся в любом направлении...

Белов уверял: «Писателем я стал не из удовольствия, а по необходимости, слишком накипело на сердце».

Михаил 
Барышников свой 
выбор осуществлял 
больше 35 лет
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КСТАТИ
Совсем недавно, 23 октября, праздновалось 80-летие Василия Белова. И 
к юбилею писателя в Доме Пашкова (филиале Ленинской библиотеки) в 
Москве прошла презентация 7-томного собрания сочинений Василия 
Белова. Уникальный издательский проект, по сути последний прижиз-
ненный памятник Белову, стал возможен благодаря совместным уси-
лиям правительства Вологодской области и издательского центра 
«Классика» при поддержке Федерального агентства по печати и массо-
вым коммуникациям. Здесь собрано все творчество Белова: и его извес-
тные произведения, и стихотворения, поэмы, публицистика, воспоми-
нания, письма, многие из которых публикуются впервые.
Тираж семитомника — 5 тысяч экземпляров, из них 3 тысячи разо-
шлют по областным библиотекам. 
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Чаевые — 
тоже по безналу 

Чтобы у водителей не 
было искушения вы-
вести из строя терми-

нал, разработчики новой систе-
мы встроили платежные аппара-
ты в таксомотор. Теперь их ни 
разрядить, ни спрятать подаль-
ше невозможно — они стацио-
нарные. 

Приборов два — перед пере-
дними и задними сиденьями. 
Прибегать к помощи водителя 
пассажиру не нужно — вполне 
можно справиться самостоятель-
но. По окончании поездки сумма 
оплаты высвечивается на терми-
нале, который напрямую связан 
с таксометром. Можно даже на-
кинуть электронные чаевые, если 
так понравилась услуга. Для это-
го достаточно еще раз вставить 
карту. 

Как рассказал Тимур Дочия, 
директор таксомоторной компа-
нии, которая первой установила 
приборы в свои машины, тарифы 
остались без изменения. Такое 
оборудование выгодно и самим 
таксистам: они экономят на ин-
кассации и меньше боятся за сво-
их водителей, которые, как извес-
тно, входят в перечень самых 
опасных профессий. Меньше на-
лички — меньше искушения для 
грабителей. Причем картоприем-
ники компания Тимура Дочии ус-
тановила не только в автомобили 
среднего класса, но и в бюджет-
ные. 

По словам Михаила Горина, 
исполнительного директора 
компании — поставщика обору-
дования, в такси ставится пос-
леднее поколение картоприем-
ников, работающих в том числе 
и с Visa Pay Wave — карточками, 
которые достаточно только под-
нести к прибору. А в перспективе 
пассажиры смогут расплачи-
ваться с помощью мобильных 
телефонов. Аналогичные систе-
мы есть в такси Лондона, Нью-
Йорка. На них, кстати, во мно-
гом и ориентировались авторы 
московской концепции городс-
кого такси. 

В очереди к компании — пос-
тавщику оборудования уже стоят 
два таксопарка. По прогнозам ру-
ководства предприятия, через 
2—3 года в Москве будет уже 12—

15 тысяч автомобилей, оборудо-
ванных подобной системой. И не 
исключено, в крупнейшей сто-
личной диспетчерской системе 
такси «Яндекс.такси» со време-
нем появится специальная функ-
ция «выбрать машину с возмож-
ностью оплаты банковской кар-
той». 

КОМПЕТЕНТНО

Дмитрий Пронин,  
начальник управления 
организации и контроля 
таксомоторных перевозок  
департамента транспорта: 

-Оплата банковскими картами това-

ров и услуг, конечно, не является 

чем-то экзотическим. Но, к сожале-

нию, о широком применении пласти-

ковых карт в московском такси, в от-

личие  от многих мировых столиц, го-

ворить пока не приходится.  Хотя 

наша концепция развития московс-

кого такси предусматривает такую 

услугу. И, безусловно, количество 

машин, оборудованных терминала-

ми, будет расти – это требование 

рынка и высоких стандартов клиент-

ского обслуживания.

Прибор примет и электронные 
чаевые.Акцент

 Платежные аппараты в таксо-
моторах невозможно ни раз-
рядить, ни спрятать подальше 
— они стационарные. 

КОММЕНТАРИЙ  Во сколько обходится госбюджету институт
искусствознания?

Знание искусства — сила 

В 
министерстве культуры 
сложилась положительная 
практика обсуждения на 

рабочих группах общественного 
совета ежедневной работы и пла-
нов министерства. Все обсужде-
ния проходят в максимально от-
крытом режиме, идет прямая 
трансляция на сайт министерс-
тва, а записи потом выкладыва-
ются в Сеть. 

Министр называет обществен-
ный совет «механизмом принятия 
правильных решений»: мы не мо-
жем специалистов во всех нужных 
нам областях взять в штат минис-
терства, но формат общественно-
го совета позволяет привлечь их к 
работе. 

В группу нашего общественно-
го совета по науке и образованию 
входят известные общественные 
деятели и журналисты — Ольга 
Свиблова, Григорий Заславский, 
Александр Мамут и директора 
всех пяти наших НИИ, включая са-
мого Дмитрия Трубочкина, естес-
твенно. Кроме того, ректоры и 
профессора творческих и гумани-
тарных вузов: Анатолий Смелянс-
кий, Карина Мелик-Пашаева, Вла-
димир Малышев, Александр Евме-
нов, Дмитрий Бак, Юрий Григо-
рян, Екатерина Гениева, Владимир 
Толстой— советник президента по 
культуре и представители ми-
нобрнауки. 

Мы попросили коллег изучить 
деятельность и планы всех наших 
институтов, пожелания департа-
ментов — проект госзадания — и по-
мочь скорректировать программу 
их работы. Мы хотим создать пол-
ноценную систему науки и обра-
зования в культуре. Научные пла-
ны не должны формироваться в 
«башне слоновой кости», в отрыве 
от нужд конкретных учреждений 
и профессиональных организа-
ций. Иначе наука становится за-
ложником личных карьер и графи-

ка зарубежных конференций в 
странах с теплым климатом. На 
примере Государственного инсти-
тута искусствознания, который 
возглавляет Дмитрий Трубочкин, 
это особенно хорошо видно:

«История русского искусст-
ва» — уникальный научный дол-
гострой: за 12 лет выпущено все-
го 2 тома (1-й и 14-й), следова-
тельно, проект будет завершен к 
2084 году. В итоговом отчете ГИИ 
за 2011год написано, что «готов к 

печати» 21-й том, однако в тече-
ние 2012 года он не увидел свет. В 
итоговых отчетах из года в год 
повторяются фразы о «реподго-
товке» 17-го тома, о «готовности 
к публикации» 1-й части 2-го 
тома, о «завершении работы» над 
4-м томом — ни один из них не из-
дан. Можно приблизительно под-
считать, во сколько проект обхо-
дится госбюджету. Согласно ито-
говым отчетам ГИИ работа над 
«Историей русского искусства» 
— основное направление деятель-
ности Отдела древнерусского ис-
кусства (12 ученых), и привлече-
ны еще около 40 сотрудников 
других отделов. Простым умно-
жением годового фонда заработ-
ной платы на 12 лет получается 
сумма около 77 млн руб., то есть 
каждый том «Истории» уже обо-
шелся государству в 1,2 млн дол-
ларов. Недавно руководство ГИИ 

объявило о запуске нового про-
екта: 60-томного издания о П. И. 
Чайковском. Если он будет реа-
лизовываться такими же темпа-
ми, как «История русского ис-
кусства», то будет завершен к 
2372 году, а сумму затрат можете 
подсчитать сами. 

«Свод памятников» — новые 
тома не выпускаются с 2009 года. 
Руководство института демонс-
трирует СМИ тома, выпущенные 
в самом начале XXI века при пре-
жнем директоре, профессоре А. И. 
Комече. В течение последних лет 
институт срывает установленные 
в стенах самого же ГИИ сроки вы-
хода в свет третьей книги Влади-
мирского тома, очередной книги 
Тверского тома, первой книги Кос-
тромского тома, Калужского тома, 
первой книги Рязанского тома. 
Кстати, даже изданные тома не пе-

реиздаются и давно стали библио-
графической редкостью, хотя ост-
ро необходимы профессионально-
му сообществу. 

При этом только в 2011 году ин-
ститут за счет госбюджета напра-
вил ответственного за выпуск этих 
томов в командировку по английс-
ким графствам с целью изучения 
замков и загородных домов. Тремя 
месяцами позже тот же ученый на-
правлен руководством института в 
командировку в Германию, где по-
сетил около 20 городов с целью ис-
следования специфики барокко и 
рококо в Европе. Судя по итогово-
му отчету института, в ходе коман-
дировки собрано достаточно мате-
риала для выпуска нескольких то-
мов о памятниках культуры Бран-
денбурга, Саксонии и Баварии, при 
этом выпуск томов по Рязанской, 
Тверской, Костромской областям 
оказался сорван.

«История искусства стран За-
падной Европы от Возрождения до 
начала ХХ века», руководство ГИИ 
сообщает об активной работе над 
ней, но новые тома не выходят с 
2004 года (8 лет), невзирая на оп-
лачиваемые за счет бюджетных 
средств плановые командировки 
ученых института «в страны-но-
сительницы стиля эпох» (Италия, 
Ватикан, Германия, Чехия, Авс-
трия). 

Планы выпуска и темы науч-
ных статей сотрудников ГИИ час-
то определяются темами зарубеж-
ных конференций, семинаров и 
других мероприятий. Так, только в 
2011 году из бюджетных средств 
оплачены многократные коман-
дировки сотрудников института в 
страны Европы, в Турцию, в США 
и Японию. Никто не оспаривает 
необходимость участия наших 
ученых в мировой научной де-
ятельности. Но рядом с этим впе-
чатляющим списком зарубежных 
поездок ученых ГИИ удивляет пе-
речень их публикаций в зарубеж-
ных СМИ в том же 2011 году. Здесь 
больше всего ссылок— семь— на 
болгарские научные издания. По-
мимо этого 2 публикации в бри-
танских изданиях, еще по одной в 
итальянском, швейцарском и эс-
тонском изданиях. 

Даже беглого знакомства с пла-
ном научно-исследовательской 
деятельности Государственного 
института искусствознания до-
статочно для простого вывода: 
большинство тем, над которыми 
последние несколько лет трудится 
ГИИ, имеют ярко выраженный 
прикладной характер: «Изучение 
дворцов и загородных домов в Ве-
ликобритании», «Очерки турец-
кой архитектуры», «Исследова-
ние творчества немецких авангар-
дистов» или культуры танца фла-
менко. Безусловно, тематика по-
добных исследований может и 
должна корректироваться, однако 
это никак не означает сворачива-
ния серьезных исследований в 
сфере фундаментальной науки.

Мы надеемся, что после обсуж-
дения с коллегами план научно-
исследовательских работ, выпол-
няемых за счет госзадания, каждо-
го нашего НИИ станет более акту-
альным и перспективным. 

Акцент

 Темы научных статей сотруд-
ников ГИИ часто определяют-
ся зарубежными конференци-
ями и семинарами

Правила работы такси
www.rg.ru/sujet/4481
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В последнем номере «РГ» была опубликована статья директора Государствен-

ного института искусствоведения Дмитрия Трубочкина. По его словам, «во 

встрече с новым министерским начальством (имеется в виду Министерство 

культуры РФ. — Прим. ред.) директорам НИИ ясно дали понять, что за бюджет-

ные деньги они должны делать то, что «актуально» с точки зрения современной 

культурной политики». Но где критерии «актуальности»? — задает вопрос автор 

статьи и заявляет, что искусствознание и госполитика — вещи принципиально 

разные. Мы получили оперативный ответ на эту статью статс-секретаря — за-

местителя министра культуры РФ Григория Ивлиева.

ПРИГОВОР  Руководителей
пермского ГУФСИН
осудили за растрату

Сбагрили 
«Усолку»

Илья Изотов, «Российская газета», Пермь

ВЫНЕСЕН приговор высокопоставленным сотрудни-
кам ГУФСИН России по Пермскому краю, признанным 
виновными в пособничестве и растрате госимущества в 
особо крупном размере. 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ начальника объединения исправи-
тельных колоний № 2 Алексей Климашевский получил 
пять лет лишения свободы, а начальника финансово-
экономического отдела Владимира Кочубея пригово-
рили к четырем годам и шести месяцам условно. Кроме 
того, они выплатят в доход государства 800 тысяч руб-
лей штрафа.

В 2010 году Климашевский и Кочубей растратили в 
пользу своих знакомых имущество госпредприятия порт 
«Усолка». Рыночная стоимость имущества оценивалась 
в 25,6 миллиона рублей. К участию в аукционе допусти-
ли лишь две организации с одним и тем же учредителем. 
Торги были признаны несостоявшимися, поскольку 
участники аукциона предложили цены лишь в 7 милли-
онов и 5 миллионов 150 тысяч рублей. Тем не менее с ор-
ганизацией, предложившей 7 миллионов, был заключен 
договор купли-продажи. 

1

Открытое акционерное общество «Стройдеталь»
Место нахождения: 129329, г. Москва, ул. Кольская, д. 8

СООБЩЕНИЕ
о выплате дивидендов по результатам  

9 месяцев 2012 года
Уважаемый акционер!

ОАО «Стройдеталь» сообщает, что 3 декабря 2012 года внеоче-
редным общим собранием акционеров ОАО «Стройдеталь» было 
принято решение выплатить акционерам Общества дивиденды в 
размере 55 рублей на одну акцию.

Установленный срок выплаты дивидендов — 60 (Шестьдесят) 
дней со дня принятия решения об этом внеочередным Общим со-
бранием акционеров Общества. 

Дивиденды выплачиваются денежными средствами путем без-
наличных перечислений на банковские счета акционеров, а также 
наличными денежными средствами на предприятии по адресу: 
129329, г. Москва, ул. Кольская, д. 8, по рабочим дням с понедель-
ника по четверг с 8.00 до 17.00, в пятницу с 8.00 до 14.30.

Право на получение имеют акционеры, включенные в реестр ак-
ционеров общества на 6 ноября 2012 года.

Акционерам, сменившим паспорт или место жительства, необхо-
димо обязательно обратиться к реестродержателю — ЗАО «Новый 
регистратор», находящемуся по адресу: 107023, г. Москва, ул. Буже-
нинова, д. 30, заполнить анкету зарегистрированного лица. 

Контактный телефон: (495) 733-97-11.

Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), дейс-
твующая через Нефтеюганский филиал, является действующим 
предприятием  по добыче углеводородного сырья и извещает о 
проведении с гражданами и общественными организациями (объ-
единениями) общественных обсуждений объектов государствен-
ной экологической экспертизы — намечаемой деятельности в свя-
зи с проектированием и строительством на землях особо охраняе-
мых природных территорий (ТТП) документации по проектам:

-
товой канализации на объектах СПД Н.В.» 

месторождений»
Комплект проектной документации состоит (согласно Поста-

(ОВОС) и т.д.

— Общественные слушания.

— В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: -

ликования настоящего извещения. 
Место предоставления предложений и замечаний: ул. Нефтя-

-
ружающей среды и водных ресурсов.

Дата и время проведения общественных слушаний:   
 

Место проведения общественных обсуждений:
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Нефтеюганс-

кий район с.п.Салым, КДЦ «Северное сияние» 
Ответственные организаторы:
— от Администрации Нефтеюганского района — Начальник 

отдела по охране окружающей среды и природопользованию  А.А. 

— от СПД Н.В. — Отдел проектных экспертиз М.В. Черкасов, 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Открытое акционерное общество 
«Э.ОН Россия» (ОАО «Э.ОН Россия»)

Российская Федерация, Тюменская область,  
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, город Сургут, 

ул. Энергостроителей, 23, сооружение 34

СООБЩЕНИЕ 
о проведении внеочередного Общего собрания акционеров 

ОАО «Э.ОН Россия» 

ОАО «Э.ОН Россия» (далее — Общество) сообщает о проведе-
нии внеочередного Общего собрания акционеров Общества (далее 
— Собрание акционеров) в форме собрания (совместного присутс-
твия) со следующей повесткой дня:

1. О досрочном прекращении полномочий членов Совета 
директоров Общества.

2. Об избрании членов Совета директоров Общества.
3. О внесении Изменений в Устав Общества.
4. О внесении изменений в Положение о Правлении Обще-

ства.
5. О внесении изменений в Положение о Совете директо-

ров Общества.

Дата проведения Собрания акционеров ОАО «Э.ОН Россия» — 
21 февраля 2013 года.

Время проведения — 11 часов 00 минут (по местному времени 
г. Сургута).

Начало регистрации лиц, участвующих в Собрании акционеров 
— 10 часов 00 минут (по местному времени г. Сургута). Регистра-
ция осуществляется по месту проведения собрания — РФ, Тюмен-
ская область, Ханты-мансийский автономный округ — Югра, го-
род Сургут, улица Энергостроителей, 23, сооружение 34.

Место проведения: РФ, Тюменская область, Ханты-мансийс-
кий автономный округ — Югра, город Сургут, улица Энергострои-
телей, 23, сооружение 34.

Почтовый адрес, по которому могут быть направлены запол-
ненные бюллетени для голосования: 

107996, г. Москва, ул. Стромынка, д.18 корп.13, а/я 9, 
ОАО «Регистратор Р.О.С.Т.».

При определении кворума и подведении итогов голосования 
учитываются голоса, представленные бюллетенями для голосова-
ния, полученными не позднее — 18 февраля 2013 года включи-
тельно.

Список лиц, имеющих право на участие в Собрании акционеров 
Общества, составлен по состоянию на 3 декабря 2012 года. 

Информация (материалы) по вопросам повестки дня Собрания 
акционеров будут предоставлены для ознакомления в период с 31 
января 2013 года по 21февраля 2013 года (кроме выходных и праз-
дничных дней) по следующим адресам:

Общество:
—  Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный округ — 

Югра, город Сургут, ул. Энергостроителей, дом 23, сооружение 
34, с 10 часов 00 минут до 17 часов 00 минут; 

—  г. Москва, Пресненская набережная д.10, корпус Б, 23 этаж, с 
10 часов 00 минут до 17 часов 00 минут; 

Регистратор Общества:
г. Москва, ул. Стромынка, дом 18, корпус 13, ОАО «Регистратор 

Р.О.С.Т.», с 10 часов 00 минут до 15 часов 00 минут

С указанной информацией (материалами) по вопросам повест-
ки дня Собрания акционеров можно ознакомиться также в период 
с 31 января 2013 года по 21 февраля 2013 года на корпоративном 
сайте Общества в сети Интернет по электронному адресу: www.eon-
russia.ru и http://www.e-disclosure.ru/portal/company.
aspx?id=7878

21 февраля 2013 года (в день проведения собрания) с информа-
цией (материалами) по вопросам повестки дня можно ознакомить-
ся по месту проведения Собрания акционеров.

Совет директоров ОАО «Э.ОН Россия»

Телефон для справок: (495) 545-38-38 (доб. 4886, 4864, 4870)
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению уч-
редительного съезда политической партии сообщает о намерении со-
здать политическую партию с предполагаемым наименованием Поли-
тическая партия научного управления обществом и государством «НА-
УЧНО-ИННОВАЦИОННОЕ РАЗВИТИЕ РОССИИ», а также о том, что 
в федеральный уполномоченный орган представлены документы, пре-
дусмотренные ст. 12 Федерального закона от 11.07.2001 № 95-ФЗ 
«О политических партиях».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Центр-Р.И.Д.» (127083, г. Мос-
ква, ул. Юннатов, д.18, centerRID@mail.ru, тел.: (495)722-59-49, 
ЦЕНТР-РИД.РФ) сообщает о проведении торгов в форме откры-
того аукциона в электронной форме с закрытой формой подачи 
предложений о цене по продаже следующего имущества ФГУП 
ГОССМЭП МВД России (ОГРН 1037739262220):

Лот № 5 — недвижимое имущество, расположенное по ад-
ресу: г. Москва, ул. Яхромская, д. 3: медсанчасть, назначение: 
нежилое здание, общей площадью 4022,2 кв.м, этажность: 2 (коли-
чество подземных этажей—2), движимое имущество: 250 пози-
ций. Начальная цена лота — 223 257 229,00 рублей, вкл. НДС;

Ознакомление с имуществом осуществляется по рабочим дням 
с 12.00 до 14.00 в период представления заявок на участие в тор-
гах по предварительной договоренности по тел.: (495) 980-18-95 
(Бодяковская А.В.). 

Торги будут проводиться 23.01.2013 г. в 12.00 (срок приема за-
явок с 12.00 10.12.2012 г. до 16.00 21.01.2013 г.) на электронной 
площадке ОАО «Центр реализации» — www.CenterR.ru. Торги 
проводятся в порядке, установленном регламентом площадки и 
законодательством РФ.

С подробной информацией о составе лотов, а также документа-
цией торгов можно ознакомиться на электронной площадке ОАО 
«Центр реализации» — www.CenterR.ru.

Для участия в торгах необходимо подать заявку по соответс-
твующему лоту с приложением необходимых документов, упла-
тить задаток в размере 20% от начальной цены продажи лота на 
основании договора о задатке по следующим реквизитам: ООО 
«Центр реализации имущества должников. Центр-Р.И.Д.», ИНН/
КПП 7713234163/771301001, р/с 40702810800010000087, БИК 
044579835, к/с 30101810000000000835 в Московском филиале 
ООО КБ «Финанс Бизнес Банк». Предложения о цене имущества 
от участников торгов должны быть приложены к заявкам.

Победителем торгов признается участник, предложивший на-
иболее высокую цену. В течение 5 дней со дня подписания прото-
кола о результатах торгов победителю торгов направляется пред-
ложение заключить договор купли-продажи по предложенной 
победителем торгов цене с приложением проекта договора.

В случае признания торгов несостоявшимися и незаключе-
ния договора купли-продажи с единственным участником будут 
проводиться повторные торги, которые состоятся 05.03.2013 г. 
в 12.00 (срок приема заявок с 12.00 28.01.2013 г. до 16.00 
01.03.2013 г.), со снижением начальной цены лота на 10%. Пов-
торные торги проводятся в порядке и на условиях, указанных 
для первичных торгов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «РН-Шельф-Дальний Восток» сообщает о начале проведе-
ния общественных обсуждений по материалам оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) при реализации программ —  
«Комплексные геофизические исследования на лицензионном 
участке «Федынский» на шельфе Баренцева моря в 2013—2014 го-
дах» и «Комплексные геофизические исследования на лицензион-
ном участке «Центрально-Баренцевский» на шельфе Баренцева 
моря в 2013—2014 годах».

С предварительными материалами ОВОС можно ознакомиться 
на сайте www.ngsce.ru и в читальных залах следующих библиотек:  
Мурманская государственная областная универсальная научная би-
блиотека» по адресу: г. Мурманск, ул. Софьи Перовской, д. 21-А и 
«Никельская Центральная Библиотека» по адресу: Мурманская об-
ласть, п. Никель, Гвардейский проспект, д. 33.

Общественные обсуждения в форме опроса, «дня открытых две-
рей», с непосредственным обсуждением возникающих вопросов по 
разработанным документам будут проходить 11 января 2013 года с 
12.00 в Доме культуры «Восход» по адресу: Мурманская область,  
Печенгский район, п. Никель, улица Октябрьская, дом 1. Вопросы и 
рекомендации принимаются в течение 30 дней со дня публикации в 
вышеназванных библиотеках и на интернет-сайте www.ngsce.ru, а 
также по адресам:

Заказчик ОВОС — ЗАО «РН-Шельф-Дальний Восток»
Представитель заказчика: Барышев Александр Михайлович
Адрес: 693010, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 4
Тел.:(СПб) +79052152399, (Ю.Сахалинск) +79147586803;
факс: (4242) 499515
электронная почта: RNSFE@mail.ru
Исполнитель ОВОС — ООО «НефтеГазСтрой Центр»
Представитель: Ильичев Николай Вячеславович,
Адрес: 109428, г. Москва, Рязанский просп., д. 59, офис 321
Тел.: (499) 170-6542; (499) 170-6211;
факс: (499) 1706542; (499) 170-6211;
электронная почта: ngsce@yandex.ru
Документирование предложений по материалам ОВОС будет 

обеспечено до 10 февраля. 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Новая производственная компания»

информирует, что общественные обсуждения намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности, которая подлежит экологической 
экспертизе по проекту строительства объекта «Магазина», распо-
ложенного по адресу: г. Геленджик, с. Архипо-Осиповка, ул. Пер-
сиковая, 9, заказчик — ООО«НПК», расположенное по адресу: 
г. Геленджик, с. Архипо-Осиповка, пер. Славянский, 2, назначен на 
18.01.2013 г., на основании постановления администрации МО го-
род-курорт Геленджик, от 04.11.2012 г. № 3673 «О проведении об-
щественных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности, которая подлежит экологической экспертизе». Обще-
ственные обсуждения состоятся в 15.00 в малом зале муниципаль-
ного бюджетного учреждения культуры Дворец культуры, искус-
ства и досуга МО город-курорт Геленджик по адресу: г. Геленджик, 
ул. Луначарского, 95.

Уполномоченным органом по проведению данных обществен-
ных обсуждений является отдел промышленности, транспорта и 
связи администрации МО город-курорт Геленджик.

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) по данному проекту доступны для ознакомления обще-
ственности по адресу: г. Геленджик, ул. Революционная, 1, каб. 
№ 84, тел.: 8(86141) 3-32-62.

Предложения и замечания по материалам ОВОС принимаются 
по адресу: г. Геленджик, ул. Революционная, 1, каб. № 84, 
тел.: 8 (86141) 3-32-62.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикацию комментирует 
Сергей Крылов
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С МЕСТА СОБЫТИЯ  На новеньком
катке в Сочи стартует
финал Гран-при 
по фигурному катанию

Ледовые узоры 
«Айсберга» 

Николай Долгополов, 
«Российская газета», Сочи

СБОРНАЯ страны тренируется на сочинском катке 
«Айсберг» с 1 декабря. И каток со льдом голубоватого от-
тенка изучен и «исследован» вдоль и поперек. Осталось 
выполнить намеченные прямо на завтра задачи кто что 
должен

На заседании Исполкома Федерации фигурного ка-
тания России цели определили четко и без дипломатии. 
Главные надежды на три наши спортивные пары — Тать-
яну Волосожар — Максима Транькова, Юко Кавагути— 
Александра Смирнова и Веру Базарову— Юрия Ларио-
нова. В отсутствие сказавшимися заболевшими и дейс-
твительно не выступавшими на этапах Гран-при Алены 
Савченко и Роберта Шолковы (Германия), единствен-
ными, если на чистоту, соперниками остаются доблест-
ные китайские ветераны, двукратные чемпионы мира 
Цинь Панг— Цзянь Тонг. 

Их возраст приближается к возрасту Христа, они 
участвовали в 14 мировых первенствах подряд аж с 
1999 года. И в прошлом году официально стали супруга-
ми, после того как Цзянь сделал предложение своей 
любви и партнерше прямо на льду катка в Китае после 
проката программы. Но, скажу откровенно, пара, осо-
бенно партнер, выглядят очень устало. Они уже не раз 
хотели распрощаться с большим спортом, но спортив-
ное начальство все равно уговаривает их остаться еще. 
Когда мы с Тонгом раскланивались, приветствуя друг 
друга, он жестом показал мне: тяжело летать. 

И поэтому каждая из трех наших пар может претендо-
вать на пьедестал. Это же относится и к юниорам, где из 
шести финалистов три спортивные пары — российские.

У женщин, полагали члены Исполкома, подняться на 
одну из ступеней пьедестала было по силам юному та-
ланту, чемпионке мира среди юниоров 14-летней Юлии 
Липницкой. Но девочка, достойно пройдя два отбороч-
ных этапа Гран-при, получила уже дома, в Москве, 
обидную травму. И было гуманно решено не напрягать 
молоденькую фигуристку, не звать ее на пока и не нуж-
ные спортивные 
подвиги. У нас оста-
лась надежда на 
Лизу Туктамышеву, 
которой придется 
сложно в борьбе с 
финкой Кирой Кор-
пи, американкой 
Эшли Вагнер и, ко-
нечно, прославлен-
ной Мао Асадой из 
Японии.

По танцорам свое 
веское суждение вы-

сказал президент Федерации фигурного катания Рос-
сии, олимпийский чемпион Александр Горшков. Суть в 
том, что бороться с олимпийскими чемпионами канад-
цами Тессой Виртю и Скотти Мойром, американцами 
Мэрил Дэвис— Чарли Уайтом сложновато. А поспорить с 
третьей парой мира Натали Пешала— Фабьяном Бурза 
могут два наших танцевальных дуэта. Уж не знаю в ка-
ком порядке их называть и поэтому напишу по алфави-
ту — Екатерина Боброва— Дмитрий Соловьев и Елена 
Ильиных— Никита Кацалапов.

И только у мужчин среди шестерых финалистов рос-
сиян нет. Ведь Евгений Плющенко на этапах Гран-при не 
выступал, а остальные… Поэтому в мире фигурного ка-
тания и гуляет шутка: «Кто бы, где бы и как бы ни высту-
пал, а победит все равно канадец Патрик Чан.

В полет за звездами
Мы летели в Сочи одним рейсом со сборными Китая 

и Японии. И знаете, кем был забит самолет? Японскими 
журналистами. И только японские фигуристы вышли с 
чемоданами к поджидавшему всех нас сочинскому ав-
тобусу, как были атакованы уже готовыми к бою сооте-
чественниками — журналистами. Сочи, 16 градусов, тол-
па японцев, и вопросы, интервью. Пришлось задержать 
даже автобус и подождать, пока не иссяк поток интер-
вью. В центре внимания маленький, улыбчивый Юдзуру 
Ханью. Это он в этом сезоне бьет рекорды нашего Плю-
щенко по количеству набранных баллов. Он побеждает, 
и, возможно, именно Ханью, которому как раз 7 дека-
бря исполнится 18 лет, и превратится в нового короля 
льда. А коллеги  из Японии провожают своих кумиров 
буквально от японского порога дома до российской гос-
тиницы.  А дальше — посторонним вход воспрещен.

Город меняет облик
Был в Сочи в начале октября, ноября и вот теперь. И, 

без всяких комплиментов, констатирую: город меняет 
облик. Самая ощутимая (на себе) перемена — дороги. 
Они становятся шире и чище. На днях грозятся открыть 
еще одну новую трассу. Вчера мы, в виде эксперимента, 
промчались по ней вместе с Александром Горшковым. 
Там, где раньше требовалось 15—20 минут, хватило 
восьми. Растут, открываются новые гостиницы. Они по-
являются как из-под земли. На глазах приобретает чет-
кие контуры олимпийский пресс-центр. Какая же это ма-
хина! Будет где поработать во время ХХ зимних Олим-
пийских игр. Но пока один из важнейших тестовых тур-
ниров — финал Гран-при по фигурному катанию, старту-
ющий 6 декабря.

БАСКЕТБОЛ В преддверии матча с «Бешикташем» игрок ЦСКА Сонни Уимз
признался, что никак не может привыкнуть к российскому климату

Лидер просит солнца
Илья Трисвятский, Елена Базина

С
егодня и завтра наши ко-
манды проводят матчи 
предпоследнего тура пер-

вого этапа Евролиги. ЦСКА и 
«Химки» уже гарантировали 
себе выход в стадию ТОП-16.

«Химки» завтра в Словении 
Любляне играют с  «Олимпией», 
потерявшей все шансы на попа-
дание в ТОП-16. ЦСКА в четверг 
дома встретится с турецким «Бе-
шикташем». 

Вчера в УСК ЦСКА состоялась 
пресс-конференция, посвящен-
ная участию клуба в благотвори-
тельной программе, направлен-

ной на поддержку развития де-
тского спорта. В мероприятии 
приняли участие гендиректор 
Евролиги Жорди Бертомеу, пре-
зидент ПБК ЦСКА Андрей Вату-
тин, игроки команды Виктор 
Хряпа и Сонни Уимз. После 
пресс-конференции лидер армей-
цев американец Уимз рассказал 
корреспондентам «РГ» о своих 
впечатлениях от жизни в Москве 
и поделился мыслями по поводу 
предстоящего матча.

Комфортно ли жить в Москве? 
Адаптировались в России?
СОННИ УИМЗ: Да, в целом я адаптиро-
вался. Нельзя сказать, что моя 

жизнь с переездом в Россию кар-
динально изменилась. Я занима-
юсь тем, что делал и раньше — иг-
раю в баскетбол. Строгий распо-
рядок дня, тренировки, игры. К 
этому мне привыкать не надо. Что 
касается обустройства быта, то я 
человек неприхотливый. Для ком-
фортного существования мне 
нужно немного. Единственное, 
что доставляет неудобство — это 
погода. Иногда она меня просто 
шокирует. Я не оригинален, на по-
году в России так реагируют все 
иностранцы. И ситуация на доро-
гах в Москве оставляет желать 
лучшего. Об этом ходит много шу-
ток. Но мне бывает не до смеха.

Что можете сказать об уровне 
чемпионата России?
СОННИ УИМЗ: Смотря с чем сравни-
вать. Если с моим опытом игры в 
НБА, то ваш чемпионат, конечно, 
проигрывает. Но баскетбол в Рос-
сии развивается. Еще хотел бы от-
метить, что в НБА очень активные 
болельщики. Фанатское движение 
сумасшедшее. Огромное количес-
тво людей интересуются баскет-
болом! В России этого нет. Фана-
тов намного меньше. Баскетбол не 
самый популярный вид спорта.

Вообще не жалеете, что приеха-
ли?
СОННИ УИМЗ: О нет! Клубный чем-
пионат Европы — вторая силь-
нейшая лига мира после НБА. 
Это замечательный опыт. Ду-
маю, нынешний ЦСКА сможет 
многого добиться.

Кого в команде считаете лиде-
ром? Многие специалисты отво-
дят эту роль вам.
С О Н Н И  У И М З : Трудно говорить о 
себе. Если люди видят во мне ли-
дера, значит, они готовы дове-
рять. Каждый из нас, когда видит, 
что может быть полезен, готов в 
игре взять ответственность на 
себя. Вообще же лидером коман-
ды я считаю капитана Виктора 
Хряпу. И он этого заслуживает.

Что ждете от матча четверга?
СОННИ УИМЗ: «Бешикташ» — сильная 
команда. Полагаю, зрители смо-
гут увидеть интересную игру. Мы 
заряжены на победу, соперник 
тоже. Думаю, у кого настрой ока-
жется мощнее, тот и выиграет.

Скандал  Самый дорогой игрок в истории российского футбола готов 
покинуть питерский «Зенит» из-за конфликта с тренером

Ультиматум Халка
Артур Нанян 

В
торничным вечером 
«Зенит» сумел переиг-
рать на чужом поле 
«Милан» и обеспечить 
себе участие в плэй-

офф Лиги Европы. Однако резуль-
тат этой встречи и итог всего вы-
ступления питерцев в Лиге чем-
пионов в данный момент отошли 
на второй план из-за скандаль-
ной выходки самого дорогого 
футболиста в России — бразильца 
Халка. 

Питерцы повели еще в первом 
тайме со счетом 1:0 после удара 
Данни. На 80-й минуте Спаллет-
ти произвел тактическую заме-
ну — поменял игрока атаки Халка 
на чистого разрушителя Зыря-
нова. Гневу бразильца не было 
предела, что потом смаковали 
все телевизионные каналы. По-
дойдя к скамейке запасных «Зе-
нита», форвард не пожал руку 
Спаллетти, которую итальянец 
протянул футболисту. На этом 
демарш Халка не закончился. 
Бразилец продолжал с грозным 
лицом говорить что-то соседям 
по скамейке, активно жестику-
лируя руками. Успокаивать иг-
рока пришлось массажисту Сер-
гею Колесникову, который в тот 
момент находился ближе всех к 
футболисту и пытался накинуть 
на него фирменную куртку пи-
терского клуба.

По окончании матча тренер 
«Зенита» признался, что был не-
доволен действиями своего на-
падающего, что и привело к за-
мене.

— Я недоволен его игрой. Если 
я недоволен игрой футболиста, 
то я его заменяю. Если игрок не 
демонстрирует на поле то, что 
нужно, я, как тренер, веду свою 
работу, — сказал Спаллетти.

Халк, в свою очередь, решил 
подлить масла в огонь, заявив, 
что готов будет покинуть «Зе-
нит» из-за конфликта с главным 
тренером.

— Я отлично освоился в Санкт-
Петербурге, моя семья прекрас-
но чувствует себя в этом городе. 
Но если конфликтная ситуация 
со Спаллетти не разрешится, я 
могу покинуть «Зенит» уже в 
январе. Готов ли я рассмотреть 
предложения из Италии? 
Пока не знаю. Все воз-
можно, — цитируют 
Халка итальянские 
СМИ.

Видимо, 
« З е н и т » 
о к о н ч а -
тельно ут-
вердился на 
первом месте среди российских 
клубов по количеству сканда-
лов. Возможно, руководству 
клуба придется делать тяже-
лый выбор: продавать 60-мил-
лионого бразильца всего через 
несколько месяцев после его 

приобретения или же расстать-
ся со Спаллетти, который за три 
года работы в Питере дважды 
приводил «сине-бело-голубых» 
к титулу чемпионов России.

Выбор и правда предстоит 
сложный, особенно учитывая 
ситуацию в команде. По инфор-
мации «РГ», у тренера натяну-
тые отношения с русскоязычны-
ми футболистами. А конфликт с 
бразильцем может означать 
только одно: итальянец посте-
пенно теряет контроль над ко-
мандой.

На вопросы корреспондента 
«РГ» по поводу будущего Халка 
и Спаллетти ответил известный 
агент Денис Лахтер, который в 

2009 году провернул трансфер 
Андрея Аршавина из «Зенита» в 
«Арсенал».

На ваш взгляд, гневную реакцию 
Халка на замену как-то можно 
оправдать?

ДЕННИС ЛАХТЕР: 
С одной стороны, футбо-
лист ни при каких обсто-
ятельствах не имеет пра-
ва так поступать, а с дру-
гой — его понять можно. 
Ведь мы же видим только 
верхушку айсберга, а что 
там происходит внутри 
команды, тяжело сказать. 
Но я считаю, что в целом 
моральное состояние Хал-
ка сейчас не находится на 
должном уровне, в том чис-
ле и из-за того, что он не мо-
жет адаптироваться в «Зе-
ните». Не забывайте, что в 
2014 году в Бразилии бу-
дет чемпионат мира, и 
если он в бли-
жайшее время 
не начнет иг-

рать на высоком уровне, то об 
этом турнире ему можно будет 
забыть.

После игры с «Миланом» Халк 
отметил, что может покинуть 
клуб из-за конфликта со Спал-
летти. Как думаете, чью сторону 
займет руководство «Зенита»?
ДЕННИС ЛАХТЕР: Так оно, по сути, и 
виновато, что такая ситуация 
возникла. Микроклимат в ко-
манде разрушен, и я связываю 

это с возвращением Дени-

сова в основной состав после его 
демарша. Руководство «Зенита» 
должно было жестче поступить в 
этой ситуации и показать всем 
футболистам, кто в этом доме 
хозяин. А так игроки почувство-
вали, что могут заниматься пос-
торонними вещами и им это сой-
дет с рук.  

Вы ставите под сомнение буду-
щее Спаллетти у руля «Зенита»? 
Ведь те же конфликты и проваль-
ное выступление в Лиге чемпио-
нов не говорят в его пользу.
ДЕННИС ЛАХТЕР: Я хоть никогда и не 
был почитателем таланта этого 
специалиста, но здесь я его вины 
не вижу. Пришли два дорогостоя-
щих игрока, которых он сам и хо-
тел приобрести, и настойчиво 

требовал этого от боссов «Зени-
та». Но им ведь нужно время на 
адаптацию, понятно было, что 
всего и сразу не будет. Лучано — 
хороший тренер, и в том, что он 
останется в питерском клубе, у 
меня сомнений нет.

Что, по-вашему, делать «Зениту» 
с Халком в данной ситуации?
ДЕНИС ЛАХТЕР: Не думаю, что бра-
зильца продадут зимой. Его за-
явление после игры скорее 
было вызвано эмоциями. Но 
если он пойдет к Дюкову с Мил-
лером и скажет, что больше не 
хочет играть за «Зенит», то ему 
просто укажут на дверь и поп-
рощаются. 

Во вторник состоялись и дру-
гие матчи Лиги чемпионов. В 
группе С, в которой выступал 
как раз «Зенит», во второй игре 

«Малага» на своем поле сыграла 
вничью с «Андерлехтом» — 2:2, и 
вместе с «Миланом» испанский 
клуб вышел в стадию плэй-офф. 
В группе А ПСЖ одолел на своем 
поле «Порту» — 2:1, в то время 
как в заснеженном Загребе «Ди-
намо» сыграло вничью с одно-
именным клубом из Хорватии — 
1:1. ПСЖ и «Порту» идут даль-
ше, а киевское «Динамо» будет 
выступать весной в Лиге Евро-
пы. Лондонский «Арсенал» про-
играл «Олимпиакосу» в гостях — 
1:2. Таким образом, «канони-
ры» заняли второе место в груп-
пе В вслед за немецким «Шаль-
ке», сыгравшим вничью с «Мон-
пелье» — 1:1. И, наконец, в груп-
пе D немецкая «Боруссия» и 
мадридский «Реал» уверенно 
разобра лись  с  «Манчестер 
Сити» и «Аяксом» — 1:0 и 4:1, со-
ответственно. В плей-офф попа-
ли немцы и испанцы, голланд-
ский клуб стал третьим. 

НОВОСТИ

Голы начнет
фиксировать
проверенная 
техника

ДАТЧИК 
ВОКРУГ ВОРОТ
СЕГОДНЯ в Японии стартует 
клубный чемпионат мира по 
футболу, на матчах которого бу-
дет впервые опробована система 
автоматического определения 
взятия ворот.

ФИФА одобрила сразу две 
технологии — успешно использу-
емый в теннисе и волейболе 
Hawk-Eye и GoalRef. «Ястреби-
ный глаз» с помощью камер и 
компьютеров моделирует проек-
цию траектории полета мяча, и 
когда он пересекает линию, ар-
битр получает сигнал на уст-
ройство, похожее на наручные 
часы. В системе GoalRef датчи-
ком оборудованы мяч и каркас 
ворот.

— Это своего рода революция, 
ведь впервые современные тех-
нологии пришли в футбол, — при-
водят слова генсека ФИФА Же-
рома Вальке на официальном 
сайте федерации. — Система ав-
томатического определения взя-
тия ворот прошла все испыта-
ния, она точная и позволит избе-
жать ошибок. Но она не повлияет 
на скорость, зрелищность и дух 
игры. Поэтому не надо проти-
виться прогрессу. 

Воробей стал 
талисманом 
легкоатлетов

НЕ БЕЖИТ, 
А ЛЕТИТ
НА ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ в 
Москве представили талисман 
чемпионата мира по легкой атле-
тике, который пройдет в столице 
с 10 по 18 августа 2013 года. Им 
станет воробей.

Символ соревнований выби-
рали прошедшим летом в ходе 
интернет-конкурса. Поклонники 
«королевы спорта» предложили 
более 200 вариантов. Но оргко-
митету турнира больше всего 
приглянулся воробей.

— Эта птица обладает многи-
ми качествами легкоатлетов: 
быстрая, легкая, шустрая, — от-
метил генеральный секретарь 
Всероссийской федерации лег-
кой атлетики (ВФЛА) Михаил Бу-
тов. — День рождения нашего та-
лисмана — июнь 2012 года. Мы 
решили выбрать именно воро-
бья, потому что мы хотим, чтобы 
воробей ассоциировался с Моск-
вой и легкой атлетикой.

Напомним, что в конце нояб-
ря совет Международной ассо-
циации легкоатлетических феде-
раций (ИААФ), который прохо-
дил в Барселоне, одобрил норма-
тивы, оборудование и талисман 
чемпионата мира-2013.

29 очков
примы вывели
казаночек
в плей-офф

РУКА ГАМОВОЙ
КАЗАНСКОЕ «Динамо» пер-
вым из российских клубов га-
рантировало себе выход в «Ра-
унд Двенадцати» плей-офф жен-
ской волейбольной Лиги чемпи-
онов. 

В пятом туре группового эта-
па клуб из столицы Татарстана 
на выезде победил итальянский 
«Урбино» — 3:0 (28:26, 25:21, 
25:17). Лидер гостей нападаю-
щая Екатерина Гамова, на днях 
объявившая о завершении карь-
еры в сборной страны, принесла 
своей команде 29 очков. В активе 
второй по результативности у 
динамовок американки Джордан 
Ларсон — 9 выигранных мячей.

Казаночки с 13 очками стали 
недосягаемы для остальных со-
перников в своем квартете, 
включая «Шверинер» (Герма-
ния) и «Томис» (Румыния).

Один из главных конкурентов 
Гамовой и компании в борьбе за 
звание чемпиона России сезона 
2012/13 краснодарское «Дина-
мо» вчера только вступило в ев-
рокубковую кампанию. Куба-
ночки в гостях в первом матче 
1/16 финала Кубка Вызова взяли 
верх над турецким клубом «Ко-
лежлилер» (Анкара) — 3:0. Ответ-
ная встреча состоится 11 дека-
бря на берегах Дона.

На аналогичной стадии мужс-
кого Кубка Вызова уфимский 
«Урал» начал с победы над «Рен-
ном» (Франция) — 3:0. 

Подготовили Анна Козина 
и Илья Трисвятский

У Максима Транькова и Татьяны Волосожар есть все шансы 
на победу в предолимпийском турнире в Сочи.

Американец Сонни Уимз доволен уровнем европейского баскетбола, но удивлен пустующими трибунами. 

Евролига УЛЕБ: все новости 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4810

Главные наши 
надежды на финале 
Гран-при в Сочи   
связаны сразу 
с тремя спортивны-
ми парами 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

А
Р

E
P

A

Возможно, 
руководству 

«Зенита» 
придется 

выбирать 
между

тренером 
Спаллетти и 
форвардом 

Халком.

СБОРНАЯ РОССИИ

24 декабря на заседании исполкома 

Российской Федерации баскетбола 

будет названо имя нового главного 

тренера мужской сборной России. 

Наиболее вероятный кандидат — грек 

Фотис Кацикарис.

Напомним, что после «бронзовой» 

для нашей команды лондонской 

Олимпиады истек срок действия кон-

тракта с Дэвидом Блаттом, который 

также приводил сборную к «золоту» 

чемпионата Европы-2007. Блатт пре-

рвал сотрудничество с РФБ, Федера-

ция вступила в переговоры с канди-

датами на его замену.

Авторитетными специалистами в 

числе возможных преемников Блат-

та назывался ряд наших тренеров. 

Это Сергей Базаревич, Дмитрий Ша-

кулин, Евгений Пашутин, Василий Ка-

расев. Тем не менее РФБ в перегово-

рах сделала упор на иностранных 

специалистов. В круг потенциальных 

кандидатов входил серб Желько Об-

радович, который восемь раз выиг-

рывал Евролигу с различными клуба-

ми. По последней информации, на-

иболее вероятным кандидатом на 

пост рулевого сборной России явля-

ется 45-летний грек Фотис Кацика-

рис, уже работавший в нашей стране 

в сезоне-2005/06, когда он возглав-

лял питерское «Динамо». РФБ под-

твердила факт ведения переговоров 

с этим тренером. Последние два се-

зона Кацикарис работал в испанском 

«Бильбао». 

Акцент

 Халк заявил, что пере-
шел в «Зенит» не для 
того, чтобы его меняли 
в каждом матче
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ВОПРОС ДНЯ

Вы «командный игрок» 
или индивидуалист?
Андрей Демин, 

президент Российской 
ассоциации общественного 
здоровья:

— Я командный игрок. Скажу 
больше. Я проходил тест на эту 
тему. И интересы у меня стано-
вятся все более и более глобаль-
ными. Я могу пройти «по верти-
кали» — от самых мелких подроб-
ностей до крупных обобщений. 
Это, конечно, касается не всех 
сфер, но уж точно — моих профес-
сиональных вопросов. Сегодня 
многое зависит от совместных 
усилий. Существует абстрактное 
сравнение людей с шарами на би-
льярдном столе. Здесь надо учи-
тывать местоположение всех ша-
ров. Более того, не стоит забы-
вать и стол, на котором все де-
ржится. Индивидуализма не су-
ществует, так же как и свободы в 
ее упрощенном понимании. 

Денис Швецов, 
психолог, тренер личностного 
роста: 

— По необходимости я могу пере-
ключаться с одной роли на дру-
гую. Но для достижения социаль-
ного успеха предпочтительнее 
быть командным игроком. Если 
человек не будет никак согласо-

вывать своих интересов с окру-
жающими, ему придется жить од-
ному в какой-нибудь пещере. А, 
для того чтобы найти оптималь-
ный внутренний баланс, надо по-
чаще включать голову и отвечать 
себе на вопрос: «Зачем?».

Алексей Сергиенко, 
художник, бизнесмен:

— Однозначно - командный. Еще 
Генри Форд говорил, что его золо-
тым правилом было никогда не 
принимать важных решений в 
одиночку. И все проекты я обсуж-
даю со своим трудовым коллек-
тивом. Я выслушиваю мнение 
каждого сотрудника, независимо 
от его специализации. Это каса-
ется даже охранника, с которым я 
общаюсь по вечерам, когда ухо-
жу с работы. Правильно ли вооб-
ще делить людей на коллективис-
тов и индивидуалистов? Понят-
но, что если человек работает на 
хуторе, то все решения он прини-
мает индивидуально, если же в 
колхозе, то, наоборот, совместно 
с коллективом. В России, кстати 
говоря, обработка земель всегда 
была коллективной. Ведь наши 
климатические условия не поз-
воляют справляться с этим поо-
диночке. 

Георгий Гитис, 
режиссер анимационного 
кино:

— Я занимаюсь кино и анимаци-
ей, а работа эта — командная. По-
этому я отнесу себя к первой ка-
тегории. Хотя творчество — вещь 
индивидуальная. Когда я был ху-
дожником, мне казалось, что 
меня никто не понимает. И мно-
гие творческие люди, которых я 
знаю, являются, конечно же, ин-
дивидуалистами. Я не считаю, 
что это неправильно и чему-то 
вредит. Просто так устроен их 
внутренний мир, и окружающие 
должны с этим считаться. Но 
меня жизнь все-таки заставила 
научиться чувствовать людей и 
делегировать полномочия.    

Сергей Буганов, 
мастер спорта 
международного класса по 
пауэрлифтингу:

— С детства я занимался индиви-
дуальными видами спорта. Хотя 
силовые тренировки порой пред-
полагают работу в коллективе. 
Так что мне кажется, что чистых 
индивидуалистов не бывает.

Подготовил Александр 
Ковалевский    

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Ритмика сегодняшнего дня тако-
ва, что будет трудно удержаться 
от конфликтов. Однако постарай-
тесь держать себя в руках.

Телец 
Домашние дела и проблемы вый-
дут на первый план. Поэтому для 
душевного покоя не игнорируйте 
проблем близких.

Близнецы  
Сегодня вы активны, как никогда. 
Будет непростительно использо-
вать данную небом энергию на 
что-то неконструктивное.

Рак 
Если вам почему-то очень не хо-
чется общаться с определенным 
человеком или просто отвечать 
на звонок,  не делайте этого.

Лев 
Вы будете энергичны и привлека-
тельны. Работа будет спориться, а 
количество поклонниц — расти. 

Дева 
Вы преувеличиваете ваши воз-
можности, теряете самоконт-
роль. Будьте осторожнее! 

Весы 
Бюджет вашей семьи подорвут 
крупные покупки. Старайтесь 
жить скромнее и будьте осмотри-
тельнее в своих тратах. 

Скорпион 
Если не отложите назначенное 
свидание,  будет испорчено на-
строение и придется долгое вре-
мя все исправлять.

Стрелец 
Возможны конфликты с коллега-
ми по работе, скандалы дома. 
Будьте готовы справиться с эмо-
циями.

Козерог 
Скорее всего, сегодня вы здорово 
переоцениваете свои силы. Да и 
деловые предложения могут ока-
заться сомнительными.

Водолей 
На свежую голову вы будете при-
нимать верные решения и давать 
точные прогнозы развития ситу-
ации. 

Рыбы 
Ваш день будет состоять из ру-
тинных и совершенно необреме-
нительных занятий. Отнимать 
силы будут лишь долгие разгово-
ры с коллегами. 

ГОРОСКОП

06.12| ЧЕТВЕРГ

Добрый дензнак
Марина Грицюк , Татьяна Смольякова
www.rg.ru/art/706840
Очень разумная и взвешенная позиция. Дистанционной 
занятости давно место в ТК, а матери двух и более детей 
должны сохранять стаж. К сожалению, тут могут быть и 
злоупотребления, когда родители пьют на пособие, а по-
том на пенсию, а за детьми никто не смотрит, но лучше 
уж так, чем обижать добросовестных мам-налогопла-
тельщиков. Но про депрессивные моногорода и подде-
ржку сельских поселений, откуда бегут люди, получи-
лось невнятно. Если там нет работы, не лучше ли помочь 
людям с льготным съемом соцжилья в других регионах?
Ольга

Нужно увеличить пенсионный возраст и уменьшить раз-
мер пенсии военнослужащим и приравненным к ним по 
пенсионному обеспечению, а также государственным и 
муниципальным служащим, а сэкономленные деньги на-
править на увеличение пенсий нуждающимся.
Providence

Детский омбудсмен предложил запретить 
продажу пиротехники
Соб. Инф.
www.rg.ru/art/706558
Правильно, надо запретить. В Новый год сидишь в квар-
тире и боишься, как бы эта пиротехника в окно не залете-
ла. Правила безопасности не соблюдаются: стоят во дво-
ре вплотную и пуляют. Опасное развлечение.
Павел

С одной стороны, безусловно, благое намерение — защи-
та детей. Но, с другой стороны, сразу вспоминаю свое де-
тство без покупной пиротехники. Делали сами из болтов 
и гаек, карбида и марганцовки. В итоге, только в одном 
классе два изувеченных ребенка. Да, нужно ужесточать 
продажу, как и с алкоголем, чтобы к детям не попадало. А 
если запретить совсем, то будет намного хуже, я считаю.
Алекс66

Скончался писатель Василий Белов
Игорь Николаев
www.rg.ru/art/707000
Стыдно признаться, но ничего не читал из произведений 
Белова и вообще уже давно не брал в руки художествен-
ную литературу — некогда, жизнь совсем не оставляет 
времени, ибо его поглощают исключительно профессио-
нальные и очень далекие от литературного творчества 
дела. А вот прочитав в публикации «житейские мудрос-
ти» Василия Белова короткие отрывки из его «Плотниц-
ких рассказов», увидел и осознал, какое литературное 
творчество прошло мимо меня, какого человека и очень 
значительного исконно русского писателя потеряла сов-
ременная Россия. Воистину, что имеем — не храним, а по-
терявши — плачем! Лишь задним числом всегда спохва-
тываемся и сокрушаемся, а время и людей уже не вер-
нуть. Царствия небесного Вам, Василий Иванович, и дол-
гие лета памяти Вашим произведениям и таланту.
Евгений

В Москве откроется более 1,5 тысячи катков
Ольга Игнатова
www.rg.ru/art/706155
Да уж, Москва, конечно, большая. Но 1500 катков — это 
что-то невообразимое. Я даже не думал, что такие охва-
ты. Работа колоссальная проделана. Думаю, теперь все 
смогут отдохнуть всласть зимой.
Виктор Васильевич

У меня сложилось впечатление, что катков в этом году 
чуть ли не вдвое больше, чем в прошлом. Видимо, учли 
прошлогодний опыт, что желающих покататься было 
очень много.
Лера
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Москва -6...-4, облачно

Санкт-Петербург -8...-4, облачно

Анадырь -18...-15, облачно

Архангельск -10...-5, снег

Астрахань +3...+5, дождь

Благовещенск  -26...-16, облачно

Владивосток -15...-11, снег

Волгоград -1...+3, облачно

Воронеж -4...+1, облачно

Екатеринбург -3...-2, облачно

Иркутск -27...-19, снег

Казань -7...-5, облачно

Калининград -4...-1, снег

Краснодар +5...+13, дождь

Магнитогорск -10...-3, облачно

Мурманск -12...-8, снег

Нижний Новгород -7...-4, облачно

Новосибирск -18...-10, облачно

Омск -13...-6, облачно

Орел -4...0, облачно

Оренбург +1...+2, облачно

Пермь -6...-6, облачно

Ростов-на-Дону +1...+5, облачно

Самара 0...-1, облачно

Сочи +9...+16, дождь

Ставрополь +3...+7, облачно

Тамбов -4...-1, солнечно

Тюмень -7...-3, снег

Уфа -2...-3, облачно

Хабаровск -21...-15, облачно

Челябинск -6...-3, облачно

Чита -33...-22, облачно

Элиста +3...+7, дождь

Южно-Cахалинск -9...+1, снег

Якутск -30...-24, облачно

Ярославль -7...-5, облачно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
В столицу снова возвра-
щается пасмурная пого-
да. Давление атмосфер-
ного воздуха составит 
746 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют небольшой снег. Ат-
мосферное давление — 
744 мм ртутного столба.

СУББОТА
Ожидается пасмурная 
погода, около нуля. Дав-
ление атмосферы — 
749 мм ртутного столба.

«Маленьким Парижем» назвал свою фреску ее автор в Санкт-Петербурге. Художники всячес-
ки стараются украсить родной город, давая волю фантазии и разрисовывая неприглядные глу-
хие стены. На недавнем конкурсе были отобраны 27 работ, которые появятся на стенах 
питерских домов в будущем году.  

СОБЫТИЕ 
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МНЕ часто приходится пользо-
ваться услугами такси, посколь-
ку своего личного автомобиля у 
меня нет, а ездить на обществен-
ном транспорте нет никакого 
желания. Такси — это очень удоб-
но, поскольку не надо переме-
щаться в толкучке или пережи-
вать насчет того, куда свернуть и 
как вести себя на дороге. Это 
быстро, в отличие от, скажем, не-
поворотливого автобуса, кото-
рый пока проедет через пробку, 
ты опоздаешь везде, где только 
можно. Ночью добраться до дома 
других способов просто нет. Да и 
по цене в принципе меня вполне 
устраивает. Поэтому нет сомне-
ний, что такси — один из самых 
оптимальных способов передви-
жения в современных условиях. 

Известно, что электронные 
карты оплаты имеют сегодня 
очень большое распростране-
ние. Ими пользуются повсемест-
но, и, конечно, чем больше ве-
щей можно оплатить таким об-
разом, тем удобнее простым 
гражданам. Правда, в случае оп-
латы услуг таксистов, о чем 
«Российская газета» пишет на 
1-й и 10-й полосах, я не уверен, 
что это действительно многое 
изменит. Я, например, давно под-
держиваю контакт с определен-
ной фирмой, в которой очень 
удобная система: пользуешься 
ее услугами вроде как в кредит, а 
в конце месяца приходит расчет. 
Для тех, кто постоянно пользует-
ся услугами шоферов, — это, на 
мой взгляд, самый лучший вари-
ант. А те, кто ездит на такси вре-
мя от времени, всегда найдут 
способ расплатиться наличны-
ми. Тем более что у нас чаще ло-
вят попутки, чем таксистов. Зато 
в нововведении может появить-
ся какой-нибудь подвох — ведь 
переоборудование не будет про-
ходить бесплатно и цены, во вся-
ком случае в первое время, мо-
гут ударить по клиентам. 

Внимание обращают совер-
шенно не в ту сторону. Сфера ус-
луг частного извоза таит в себе 
столько проблем и нюансов, что 
в первую очередь надо решать 
их, а не заниматься какими-то 
пустяками. Деятельность так-
систов нужно регулировать. На-
пример, хорошо бы вернуть сис-
тему централизации оплаты и 
установить единую цену. В со-
ветские времена во всех автомо-
билях были специальные счет-
чики. Наездил на две копейки — 
их и платишь. Хочешь большего 
комфорта — плати другую цену, 
но это уже свобода выбора. Те-
перь у всех разные тарифы, поз-
воляющие практически манипу-
лировать людьми. Это непра-
вильно. Отсюда и вытекают не-
приятные последствия случаю-
щихся трагедий: таксисты 
взвинчивают безумные цены на 
свои услуги. Беда и в людях. По-
рядочный человек не то чтобы 
цену не завысит, он сам поедет 
бесплатно развозить тех, кто 
пострадал.

У нас такая ситуация в стра-
не, что каждый хочет заработать 
на чем угодно. Сажать и наказы-
вать — давно неэффективный ме-
тод. Скорее, нужно исправлять 
психологию, бороться с причи-
ной, а не со следствием. То есть 
эти вопросы решать в первую 
очередь, а не упрощение систе-
мы оплаты. 

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая голова

Сергей Крылов
певец

КОСМОС Китайцы будут выращивать овощи на Луне
www.rg.ru/art/707063

ЗДОРОВЬЕ Долгий сон помогает победить гипертонию
www.rg.ru/art/707079

КИНО Премьера фильма о Стиве Джобсе пройдет в 
январе 2013 года
www.rg.ru/art/706838

РАРИТЕТЫ «Швейную машинку» Сальвадора Дали 
продали за 2 млн евро
www.rg.ru/art/707017

ОПРОС Верите ли вы в конец света?
www.rg.ru/art/706755

ОНЛАЙН-ТРАНСЛЯЦИЯ Футбол. Лига Европы. «Янг Бойз» 
— «Анжи». 6 декабря, 22.00
www.rg.ru/sujet/4504

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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